
Вам когда-нибудь становилось страшно от 
признаний в любви? Ну вот, почитайте: «Я бук-
вально влюбилась в него. Видно же, что он очень 
хороший, про красоту я вообще молчу»; «Вы только 
посмотрите на его походку, телосложение, рост... 
глаза голубые и светленький»; «Так хочу познако-
миться с ним, поговорить по душам». Казалось 
бы, стандартные девичьи грезы. Если бы не одно 
обстоятельство. Он — это Владислав Росляков, 
хладнокровно убивший 20 человек.

Вдумываться в слова «убивший 20 человек» не 
хочется. Потому что слишком тяжело представить: 
вот рядом с тобой люди — живые, теплые, веселые, 
грустные, мечтающие, такие разные. И вдруг — нет, 
уничтожены. Превращены в пустоту, холод, озноб. 
Ни за что. Просто потому, что попались на пути 
озлобленному подростку, решившему отомстить 
этому миру.

Признания Рослякову в любви с каждым днем 
множатся в Интернете. В популярной среди молоде-
жи соцсети потихоньку возникает его фан-клуб.

Думаете, на восхищение убийцей способны 
только полностью больные на голову? Нет, не со-
всем так. На страничку пишут девушки из разных 
городов России. Причем не только школьного воз-
раста. Вот, например, 20-летняя Анна откровенни-
чает: «Мне его (нецензурно) как жалко. Он такой 
красавец. Девочки поддержат. …Такая скорбь в 
душе невыносимая, именно за него, даже есть 
нормально не могу...» Ее поддерживает Олеся: 
«Хоть и убийца, а он мне так 
нравится. ...Владика уже не 
вернешь. Больно».

Читайте 7-ю стр.
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 40«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ФРАНСУА КЛЮЗЕ лично представил российской публике 
новый фильм со своим участием, а также погулял по Москве 
и побеседовал с «МК-Бульваром». В интервью француз-
ский актер рассказал о перевоплощении в браконьера, 
театральных трюках и московских улицах.

 КОНСТАНТИН ИВЛЕВ выглядит в проектах «На ножах» и 
«Адская кухня» как настоящий кулинарный тиран. Впрочем, 
иногда грозный шеф может быть романтиком. «МК-Бульвар» 
обсудил с Константином свидание под пирожки, фамильный 
бизнес и отдых на кухне.

 А ТАКЖЕ: Наталья Рудова исполнила давнюю мечту, 
Алика Смехова приучает сына позировать перед фото-
графами, Таисия Повалий — о диетах, морщинах и любви 
и многое другое.

16+

 ОБСУЖДЕНИЕ 
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В ПОХОД  
ЗА ДОХОДАМИ

НЕ ДЕЛАЙТЕ  
ИЗ БЕДЫ КУЛЬТА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

В «Вологодском пятаке» на Огненном острове, где отбывают 
пожизненный срок серийные убийцы, маньяки и педофилы, 
отгремела свадьба. Женился киллер печально знаменитой 
орехово-медведковской группировки Олег Михайлов. Его из-
бранницей стала 43-летняя мать четверых детей, в прошлом 
следователь-дознаватель Виктория.

«МК» стал невольным виновником этого, с позволения 
сказать, торжества. 12 марта 2018 года на страницах 
нашей газеты была опубликована покаянная исповедь 

Михайлова «После первого убийства пришла эйфория», 
которую прочитала Виктория. Жительница Перми не 

испугалась признаний киллера и нашла в своем сердце 
место не просто для сочувствия, а для любви.

Вот уж непонятно, радоваться за молодоженов или 
переживать за женщину. Разве могут быть счастливы 

супруги, которые видятся два раза в год (чаще не разреша-
ется по закону)? Да и вообще, какой нормальный человек 

захочет связать свою жизнь (пусть и сугубо официально) 
с наемным убийцей?

Обо всем этом мы расспросили саму Викторию. 
Читайте 7-ю стр.

ОНА ЕГО ЗА ТРУПЫ 
ПОЛЮБИЛА
Прочитав в «МК» исповедь киллера, 
осужденного пожизненно, женщина-

следователь вышла за него замуж

ЗАКОНОДАТЕЛИ БОРЮТСЯ  
ЗА ЗДОРОВЫЙ ФИТНЕС

Эта отрасль спортивной индустрии до сих пор 
остается вне правового поля

ЗОЖ, то есть здоровый образ жизни, 
— это давно уже не просто мода, а некий 
стандарт для человека, претендующего 
называться нормальным. Заниматься фит-
несом или как минимум иметь абонемент 
в какой-нибудь клуб — это актуально, а 
главное, правильно. Инстаграмы красавиц 

с упругими попами, фотки в соцсетях из 
тренажерного зала с увесистой гантель-
кой наперевес подстрекают бежать на-
перегонки до первого фитнес-клуба и 
качаться-качаться-качаться.

Читайте 3-ю стр.

«Мертвую россиянку пытались провезти через 
границу с Украиной как живую» — такую шокирующую 
новость выдало в среду Восточное региональное 
управление Государственной пограничной службы 
Украины. Информацию тут же подхватили СМИ. 
Украинская сторона даже опубликовала фото по-
койной «пассажирки» и ее свидетельство о смерти, 
а также возбудила дело об убийстве. Наша сторона 
деликатно промолчала. Многие даже подумали: уж 
не фейк ли это? «МК» выяснил: не фейк. Мы нашли 
родных умершей путешественницы и выяснили, 
как она умудрилась перейти границу.

Читайте 3-ю стр.

РОССИЯНКУ  
НЕ ПРОПУСТИЛИ  

НА ТОТ СВЕТ
Покойную жительницу Лобни 

задержали на украинской 
границе 

Покойница и правда очень 
похожа на живую.

Николай ЗЛОБИН:  
«В интересах России — переписать 

Договор РСМД на более 
выгодных для себя условиях»
По итогам встречи Президента России Путина с 

советником Трампа по нацбезопасности Болтоном 
достигнута предварительная договоренность о воз-
можности «нормальной двусторонней» встречи Пу-
тина и Трампа во французской столице 11 ноября, во 
время торжества в честь 100-летия окончания Первой 
мировой войны. Речь на переговорах может пойти, в 
частности, о Договоре РСМД, который, по мнению 
нашего эксперта, не устраивает в нынешнем виде ни 
Москву, ни Вашингтон.

Читайте 2-ю стр.

УВИДЕТЬ 
ПАРИЖ  

И ПОГОВОРИТЬ

НА ЭКЗАМЕНАХ 
ШКОЛЬНИКАМ ПРЕДЛОЖАТ 
УСТРОИТЬ ВЗРЫВЫ
Меняются правила итоговых 
испытаний для девятиклассников

СВЕТЛАНА ЛОБОДА ПОШЛА 
ПОД НОЖ
Известная певица перенесла 
операцию в Москве

Читайте 3-ю стр.
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Нерадивую 
мать полутора-
годовалого ре-
бенка, найден-
ного в подъезде 
жилого дома в 
подмосковном 
Щелкове, за-
держали под-
московные опе-
ративники. На 
первом допросе 
женщина заяви-
ла, что оставила 
сына на произ-
вол судьбы из-
за скандалов с 
сожителем, а 
потом измени-
ла показания 
— мол, малыша 
не на что было 
содержать.

Как уже сообщал «МК», 14 
октября жильцы дома обна-
ружили маленького мальчи-
ка, который без присмотра 
взрослых сидел в подъезде 
на улице Комарова. На него 
обратила внимание сердо-
больная женщина, которая 
потом отвела его в отделе-
ние полиции. Мальчик был 
одет по сезону и в целом 
здоров. Но, как положено в 
подобных ситуациях, его от-
везли в больницу. Местные 
жители расклеили повсюду 
объявления о найденыше, но 
мать так и не откликалась. 
Вскоре к делу подключил-
ся СК РФ. Было возбужде-
но уголовное дело по двум 
статьям УК — «Оставление в 
опасности» и «Неисполнение 
обязанностей по воспитанию 
несовершеннолетнего».

Полицейские вычисли-
ли личность родительницы 
крохи, пробили ее по всем 
базам. Матерью-кукушкой 
оказалась 39-летняя граж-
данка Украины, задейство-
ванная в сфере интимных 
услуг. Она проживала в Щел-
кове, переезжала с квартиры 
на квартиру с ребенком на 
руках, а под конец нашла 

приют у мужчины, которого 
раздражал ее малыш. Воз-
никали постоянные сканда-
лы. В роковой день женщина, 
вспомнив о своей нелегкой 
судьбе, психанула и бросила 
сына прямо во время про-
гулки. Причем у мальчика 
в тот момент была высокая 
температура — под 39 гра-
дусов.

Женщина решила поехать 
к подруге в Саратов. Опера-
тивники отследили путь и 
встретили гражданку в по-
езде уже на обратном пути 
в Москву. Со слов женщины, 
она не подозревала, что ее 
объявили в розыск, и удиви-
лась резонансу, заявив, что 
«не знала, что все так серьез-
но». Далее под присмотром 
полицейских ее препрово-
дили к следователю.

Как пояснили в ГСУ СК по 
Московской области, по уго-
ловному делу продолжается 
проведение следственных 
действий, в том числе уста-
навливается биологический 
отец ребенка.

Что касается мальчика, то 
уже выстроилась очередь из 
желающих его усыновить. 
Пока он определен во вре-
менную семью.

СМЕРТЬ НЕ ПОМЕШАЛА 
ИРИНЕ АЛЛЕГРОВОЙ ВЕРНУТЬ 

МИЛЛИОНЫ
П о ч т и  14 

миллионов 
рублей долж-
на будет вы-
платить пе-
вице Ирине 
Аллегровой 
вдова строи-
теля, который 
взял деньги 
на возведе-
ние особня-
ка… и умер. 
Никулинский 
суд Москвы 
после четы-
рех лет раз-
бирательств 
24 о к т я б р я 
вынес реше-
ние в пользу 
артистки. 

Напомним, 
проблемы у Аллегровой на-
чались еще в 2014 году, когда 
звезда решила вложить 10 
миллионов рублей в строи-
тельство особняка в Милора-
дове (Новая Москва). Деньги 
она передала главе несколь-
ких крупных строительных 
компаний Владимиру Дени-
сову, который должен был ку-
рировать процесс. Но строй-
ка переносилась, работы не 
начинались. Наконец Алле-
гровой это надоело. Она ре-
шила расторгнуть договор и 
вернуть потраченные деньги. 
Может, ей бы это и удалось, 
если бы не одно «но»: Дени-
сов скоропостижно скон-
чался, а деньги… пропали. 
Куда именно — доподлинно 
так и не известно. По слухам, 
мужчина инвестировал их в 
бизнес, но неудачно. Долги 
по наследству перешли к 
супруге покойного, а выпла-
чивать она их не торопится. 
Суд наложил арест на ее заго-
родный дом стоимостью по-
рядка 11 миллионов рублей и 
нежилое помещение. 

Судебное заседание в 
среду прошло особенно эмо-
ционально. По мнению сто-
роны Денисовой, назвавшей 
представителей Аллегровой 
«организованной группой ад-
вокатов», все происходящее 
не что иное, как саботаж. Как 
заявила ответчица, адвокаты 
не только намеренно затя-
гивают процесс, взыскивая 
все новые и новые проценты, 
но и фактически лишают ее 

возможности 
выплатить 
д о л г,  в е д ь 
именно по их 
инициативе 
на ее имуще-
ство наложен 
арест. 

«Пенсио-
нерка, инва-
лид второй 
группы, как 
м о ж е т  п о -
гасить долг, 
если у нее 
только пенсия 
и имущество, 
на которые на-
ложен арест? 
— возмущал-
ся предста-
витель Дени-
совой. — Есть 

нежилое помещение, она 
его тоже продать не может, 
потому что на него также на-
ложено обременение. Все это 
делается с целью довести 
Денисову до такого состоя-
ния, чтобы она сама за бесце-
нок продала Аллегровой все 
свое имущество. А один раз 
эта организованная группа 
адвокатов даже грозилась 
подселить к ней в дом таких 
людей, что они с дочерью 
сбегут сами».

«Я пенсионер, на моих пле-
чах дочь — инвалид второй 
группы», — вторила сама Де-
нисова со слезами на глазах. 
— Они заблокировали полно-
стью мою пенсионную карту. 
Я не могу жить, покупать ле-
карства. У меня вообще нет 
денег.

Несмотря на все доводы 
ответчицы, суд принял ре-
шение в пользу Аллегровой 
и постановил взыскать про-
центы в размере 750 тысяч 
рублей за последний год 
судебных разбирательств. 
Таким образом теперь Де-
нисова в общей сложности 
должна артистке без малого 
14 миллионов рублей. Тем не 
менее представители певи-
цы не спешат праздновать 
победу. Во-первых, у вдовы 
остается возможность опро-
тестовать решение суда. 
Во-вторых, такое решение 
означает, что теперь аресто-
ванное имущество попыта-
ются продать на торгах, а это 
процесс не быстрый.

ВДОХНОВИТЕЛЕЙ ШКОЛЬНЫХ СТРЕЛКОВ НАЧНУТ 
СУДИТЬ НА ДВА ГОДА РАНЬШЕ

Ужесточить санкции для 
тех, кто подстрекает под-
ростков к опасным действи-
ям, намерен Минюст. Соот-
ветствующий законопроект 
разработан в ведомстве.

Чиновники планируют вне-
сти поправки в статью 151.2 
УК РФ. В ней говорится о скло-
нении несовершеннолетних к 
действиям, представляющим 
опасность для их жизни. Как 
поясняют в Минюсте, речь 
идет о «зацепинге», «руфин-
ге» (прогулках по крышам 
высотных зданий), а также 
о новом виде смертельно 
опасных забав — «трейнсер-
финге» (поездках на крыше 
поезда). В ныне действующей 
версии статьи есть наказания 
как за вовлечение подрост-
ков в такие игры со смертью 
лично, так и через Интернет. 
Однако, как отмечают авто-
ры поправок в пояснитель-
ной записке, вне правового 

поля остались случаи, когда 
кто-то внушает тинейджеру 
необходимость нанести вред 
не себе, а другим. В качестве 
примеров Минюст приводит 
случаи нападения подростков 
на учителей и одноклассников 
в 2018 году в Бурятии, Пер-
ми и Челябинской области, в 
2017 году — в подмосковных 
Клину и Ивантеевке, а также 
в Комсомольске-на-Амуре, 
в 2016-м — в Пензе, Ханты-
Мансийске и Находке, а так-
же историю «отрадненского 
стрелка» в 2014 году в Москве. 
Видимо, поправки готовились 
до трагедии в Керчи: в пояс-
нительной записке о ней не 
упоминается.

Как пишут чиновники, в 
определенной мере на юных 
преступников повлияли со-
бытия 1999 года в школе «Ко-
лумбайн» штата Колорадо в 
США. Все нападавшие на рос-
сийские учебные заведения 

проявляли интерес к аме-
риканской трагедии. Как от-
мечают в Минюсте, об этом 
свидетельствуют репосты 
видеороликов с массовыми 
убийствами на их страницах 
в соцсетях, а также многочис-
ленные обсуждения школь-
ных расстрелов. Кроме того, 
нападениям на учеников и 
учителей предшествовали 
призывы, которые виновные 
распространяли среди одно-
классников. В случае одо-
брения законопроекта такие 
призывы будут караться уго-
ловной ответственностью. 
Более того, попасть под суд 
можно будет не с 18, как сей-
час, а с 16 лет. За деструк-
тивные призывы в Интернете 
тюремный срок составит до 
трех лет. Если же идею уби-
вать окружающих говорливый 
злодей подкинет при личном 
разговоре, он отправится за 
решетку на год.

КОНЦЕРТНЫЙ ДИРЕКТОР ДИДЖЕЯ 
ГРУВА СФОТОГРАФИРОВАЛ 
УБИТУЮ ТЕЩУ ДЛЯ ЖЕНЫ

Старый как мир сюжет 
вражды тещ и зятьев нашел 
свое отражение в семье близ-
кого друга и антрепренера 
известного артиста, диджея 
Грува, 35-летнего Дениса 
Калинина. Мужчина  оказал-
ся на скамье подсудимых за 
убийство 77-летней пенсио-
нерки. 

Как сообщал ранее «МК», 
произошла трагедия 6 мар-
та в Старосадском переул-
ке. В ту ночь в трехкомнатной 
квартире был сам глава семьи 
вместе с 5-летней дочкой и 
его теща, ветеран труда. По 
словам Калинина, вечером он 
отметил выгодный контракт 
бокалом вина, лег спать, а 
около трех часов ночи про-
снулся и  пошел в туалет. Ког-
да он вернулся в комнату, туда 
через несколько минут ворва-
лась теща и стала кричать, 
что он «не смыл свои сопли».  
По версии блюстителей за-
кона, возник конфликт, в ходе 
которого Калинин избил жен-
щину, придушил и оставил 
лежать на полу ее комнаты, 
а сам ушел спать. Утром он 
написал гражданской жене 
смс, что ее мать умерла во 
время схватки с грабителем, 
который проник в дом через 
окно и пытался обворовать 
квартиру. Также он прислал 
супруге (она работает стю-
ардессой и в это время была 
в рейсе в Шанхае) две фото-
графии трупа матери. После 
этого импресарио вызвал по-
лицию. Стражи порядка очень 
быстро раскусили ложь муж-
чины про грабителей — в тот 
же день он дал признательные 
показания.

Первоначально Калинин пы-
тался объяснить смерть жен-
щины случайностью — мол, 
просто выталкивал женщину 
из комнаты, она царапалась и 
укусила его, а он схватил ее за 
шею, втолкнул в ее комнату 
и ушел. А сломанные ребра 
пенсионерки мужчина объяс-
нял попыткой сделать  массаж 
сердца. 

В свое оправдание про-
дюсер DJ Грува рассказал о 
тяжести совместной жизни 
с тещей. Та считала его без-
дельником, поскольку он тру-
дился из дома. Хотя на самом 
деле, по словам Калинина, 
он зарабатывал порядка 300 

тысяч рублей в месяц на ор-
ганизации концертов Грува, 
Кати Чеховой, группы «Бу-
рито». Также, по словам Ка-
линина, теща не разрешала 
приводить в квартиру, где они 
проживали, 12-летнюю дочь 
мужчины от первого брака. 

На суде друзья погибшей в 
один голос обвиняли Калини-
на. Пожилая женщина, в про-
шлом инженер-строитель с 
красным дипломом, ранее 
также жаловалась на зятя (об 
этом она писала даже в своем 
дневнике). Якобы дочкой Де-
ниса занималась только она, 
а сам Калинин периодически 
выпивал. Так и 4 марта, нака-
нуне трагедии, пенсионерка 
не пошла с подругой в кино, 
опасаясь оставить внучку с 
пьяным отцом. Кстати, в квар-
тире во время обыска после 
убийства действительно 
нашли пустую бутылку из-
под виски. 

Как сообщил «МК» замести-
тель Басманного прокурора 
Владимир Дептицкий, для 
Калинина было запрошено на-
казание в виде 7 лет лишения 
свободы. Суд приговорил его 
к 6,5 года колонии. Также был 
удовлетворен иск жены на 
пять миллионов рублей. Она 
посчитала приговор неспра-
ведливо мягким. Женщина 
считает, что дочь, хоть и была 
в другой комнате в ночь убий-
ства, все видела и пережила 
тяжелейший стресс. 

ПРОЕКТ ПЕРЕХОДА В МИР ФАУНЫ ПОДСМОТРЕЛИ  
У АВАНГАРДИСТОВ

Необычный переход от 
станции метро «Баррикадная» 
к столичному зоопарку плани-
руют построить архитекторы. 
Сооружение с эскалаторами и 
лекторием будет выполнено 
в белоснежных тонах в духе 
американских авангарди-
стов. Концепцию облика но-
вой постройки уже одобрила 
Москомархитектура.

Переход будет сделан в 
виде двухэтажного павильо-
на. Установить его планирует-
ся рядом с выходом со стан-
ции «Баррикадная». Внешний 
вид у постройки, по задумке 
архитекторов, сдержанный, 
с четкими прямоугольными 
формами без изысков, фа-
сады белоснежные. Как рас-
сказал главный архитектор 

Москвы Сергей Кузнецов, при 
создании концепции проек-
тировщики взяли за осно-
ву работы американского 
архитектора-авангардиста 
Ричарда Мейера, который 
являлся родоначальником 
белого цвета в современной 
архитектуре. Единственное 
украшение аскетичного соо-
ружения разместится внутри. 
Это будет надпись «zoo» (зоо-
парк. — англ.) из гигантских 
зеленых и салатовых букв на 
стене. Площадь нового пе-
рехода составит тысячу ква-
дратных метров. Порталом в 
мир редких животных и птиц 
станет второй этаж павильо-
на. Первый ярус займут кафе, 
библиотека, а также зона 
отдыха и образовательный 
центр с лекторием. Переме-
щаться между этажами мож-
но будет как на эскалаторах, 
так и на лифте. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

 ВИДЕО на сайте 
 

Дежурная бригада: 
Татьяна АНТОНОВА, 

Юлия ГРИШИНА, 
Наталья БЕЛОВА, 

Екатерина СВЕШНИКОВА 
и др.

МАТЬ БРОСИЛА РЕБЕНКА  
НА УЛИЦЕ РАДИ СОЖИТЕЛЯ
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Госдума приняла в первом чтении феде-
ральный бюджет России на 2019–2021 
годы. Его обсуждение не обошлось без 
пререканий парламентариев и предста-
вителей экономического блока пра-
вительства. Например, глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин засомневался в 
том, что доходы бюджета на ближайшую 
«трехлетку» смогут покрыть заявленные 
расходы. В свою очередь, независи-
мые эксперты уверены, что исполнение 
главного финансового документа Рос-
сии все равно не позволит нашей стране 
войти в пятерку государств — мировых 
экономических лидеров.

Этот трехлетний федеральный бюджет Рос-
сии имеет важное отличие от своих предшествен-
ников. Впервые за четыре года он составлен с 
профицитом: его доходная часть почти на 2 трлн 
рублей превышает расходную.

По словам первого вице-премьера — мини-
стра финансов Антона Силуанова, профицитный 
бюджет служит залогом того, что он будет ис-
полнен без сокращений обязательств прави-
тельства. Мало того, Россия будет стремиться 
войти в пятерку стран с наибольшими объемами 
экономики. «Это и повышение темпов экономи-
ческого роста выше среднемировых, и задача 
в области социальной политики, и повышение 
оплаты труда. Профицитный бюджет на пред-
стоящую трехлетку — залог устойчивости», — 
пояснил Силуанов.

Оптимизм в отношении нового бюджета 
испытывают далеко не все. Еще до рассмотре-
ния в Госдуме проект главного финансового 
документа страны подвергся жесткой критике 
Счетной палаты, глава которой Алексей Кудрин 
отмечал, что расходы государства на исполнение 
обозначенных программ могут оказаться на 1 
трлн выше, чем заложено в трехлетнем финан-
совом плане.

В Госдуме он повторил свои замечания, под-
черкнув, что наиболее уязвимой частью доходов 
являются дивиденды госкомпаний. «Заплани-
ровано, что дивиденды должны составлять не 
менее 50% от прибыли. Практика предыдущих 
лет показывает, что мы можем недополучить 
1,3 трлн рублей по дивидендам», — отметил 
Кудрин.

Отдельно глава Счетной палаты посетовал 
на то, что цены на нефть, заложенные в бюджет, 
занижены на $10. Напомним, что котировки «чер-
ного золота», прогнозируемые экономическим 
блоком правительства, установлены на следую-
щие три года в диапазоне $58–63 за баррель. Тем 
временем сейчас стоимость «бочки» колеблется в 
районе $75–80. К декабрю, по мнению нефтяных 
трейдеров, цены могут взлететь и до $100. Как 
полагает Кудрин, при таких котировках профи-
цит бюджета мог бы составлять не 2 трлн, а 3 
трлн рублей. В целом же глава Счетной палаты 
уверен, что если распределить все госрасходы 
на финансирование национальных проектов, то 
средств все равно не хватит.

Свои претензии к бюджету предъявляют 
и независимые эксперты. Аналитики РАНХиГС 
уверены, что в самый неожиданный момент в нем 
могут появиться финансовые «дыры»: в частности, 
поступления от выплат налога на добавленную 
стоимость, ставка которого с января 2019 года вы-
растет с 18 до 20%, рискуют оказаться на 0,5–0,7% 
ВВП ниже, чем заложено в бюджете.

Подобные предположения вызывали опасе-
ния и среди депутатов. Как заявил лидер фракции 
ЛДПР Владимир Жириновский, «день принятия 

бюджета должен быть радостным, а не похорон-
ным». По его словам, повышение НДС позволит 
заработать до 600 млрд рублей. «Но 1 трлн мы 
потеряем. Может, подумать еще раз?» — задается 
вопросом парламентарий, имея в виду то, что 
повышение налогового бремени плохо отража-
ется на экономическом росте и покупательской 
способности населения.

Интригой трехлетнего бюджета остается и 
точность заложенных в нем прогнозов относи-
тельно уровня инфляции: по мнению правитель-
ства, в 2019 году повышение цен не превысит 
4,3%, а в 2020 году инфляция опустится до 3,8%. 
Многие эксперты с этим не согласны. По оценке 
Высшей школы экономики, в начале будущего 
года инфляция способна разогнаться до 5,5%, 
что более чем вдвое превысит показатели 2017 
года. Кстати, примерно такие же прогнозы дают 
аналитики ЦБ.

Эксперты обращают внимание на заявление 
председателя Комитета по бюджету и налогам 
Госдумы Андрея Макарова, который считает 
одним из самых важных показателей бюджета 
ненефтегазовые доходы. По его оценке, в 2019 
году они должны увеличиться на 16% и превы-
сить 11 трлн рублей.

По мнению замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» Натальи Мильчаковой, 
доходы от экспорта энергоресурсов продолжат 
оставаться главной поддержкой развития рос-
сийской экономики. «Нефть стоит вдвое больше 
принятой бюджетным правилом цены отсечения в 
$40 за баррель. Планируемый рост нефтегазовых 
доходов бюджета — это сила, а не слабость», — 
отмечает эксперт.

Впрочем, несмотря на замечания, парла-
ментарии все-таки приняли бюджет в первом 
чтении. За него проголосовало 370 депутатов, 
против было всего 65. Второе чтение намечено 
на 14-е, а третье — на 20 ноября. «Нынешняя 
критика не станет преградой для окончательного 
утверждения бюджета. Возможны коррекции, 
но они, как всегда, будут носить номинальный 
характер. Между тем главной задачи этот бюджет 
не решает. За последние 10 лет темпы прироста 
российской экономики составили 4%, тогда как 
тот же параметр в США вырос на 16%, а у Ки-
тая — превысил 100%. Непонятно, за счет чего 
Россия собирается выбиться в пятерку мировых 
экономических лидеров», — отмечает старший 
аналитик «БКС-Капитал» Сергей Суверов.

Николай МАКЕЕВ.
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Предыдущую двустороннюю встречу 
президентов Путина и Трампа в 
июле этого года в Хельсинки даже 
при большом желании нельзя на-

звать прорывной для отношений двух держав. И 
в этой связи возникает вопрос: а стоит ли возлагать 
сколько-нибудь значительные ожидания на пере-
говоры в Париже?

— Больших ожиданий быть не может, — счи-
тает политолог, президент Центра глобальных 
интересов (Вашингтон) Николай Злобин. — По-
тому что этой встрече не предшествовала — уже 
по времени это невозможно — работа дипломатов, 
экспертов. Большой повестки дня там не будет. 
Могут обсуждаться вопросы по согласованию 
каких-то общих позиций или те вопросы, в которых 
президенты чувствуют свою полную компетент-
ность и возможность решить их от имени госу-
дарства. Но это не будет полноценной повесткой 
дня, потому что за такой короткий срок ее просто 
невозможно подготовить. Думаю, что для Трампа 
сам факт возможности встречи с Путиным, может 
быть, имеет большее значение, чем сама встреча. 
Потому что хотя бы какая-нибудь попытка пере-
ломить негативный тренд в двусторонних отноше-
ниях — уже позитивная новость, которая играет 
политическую роль, возможно, более важную, чем 
собственно саммит.

Трампу и Путину есть что обсудить в любом 
случае. Но прорывных решений я бы не ожидал, 
тем более что Трамп, в отличие от российского 
президента, находится в такой ситуации, где он 
(как и любой американский президент) далеко не в 
полной степени обладает возможностями разво-
рачивать внешнюю политику США. Ему надо согла-
совываться с Конгрессом, другими политическими 
силами. В отношении России там сформирован 
довольно жесткий негативный консенсус. И в рам-
ках этого консенсуса Трамп и будет действовать, 
пытаясь его расшатать. Но сделать ему это будет 
тяжело, особенно если республиканцы проиграют 
палату представителей и Трамп сузит свои амби-
ции перед встречей с Путиным. Однако сам факт 
двусторонней встречи — позитивный: для обоих 
президентов это возможность продемонстриро-
вать свои миролюбивые устремления.

— Есть точка зрения, что угрозы Трампа 
выйти из Договора РСМД — это своего рода 
бизнес-модель, попытка создать в преддве-
рии переговоров некий инструмент давления 
на другую сторону...

— О том, что надо выходить из этого договора, 
речь шла довольно давно. И не только в Америке, 
но и в России многие политики говорили об этом 
(даже Путин в начале своего первого президент-
ства поднимал вопрос об этом договоре) — там 
не все так однозначно. Но такой шантаж выгля-
дит слишком примитивным для отношений двух 
стран. Вряд ли так прямолинейно в США думают. 
Ситуация более запутанная: обе стороны попали 
в положение, когда и отменять договор нельзя, и 
сохранять его бессмысленно, потому что он сам 
по себе рушится на глазах.

В принципе в интересах России — переписать 
этот договор на более выгодных для себя услови-
ях. Может быть, включить туда и ракеты средней 
и меньшей дальности воздушного и морского 
базирования. Возможно, «подцепить» Китай и 
другие страны, потенциально обладающие таким 
оружием, по периметру российской границы. Для 
России актуализировать этот договор, на мой 
взгляд, гораздо важнее, чем для американцев. 

Американцы далеко, эти ракеты их не достанут. 
Это для европейцев важно — они в основном и 
давили на США.

Если американцы на это пойдут, мне кажется, 
за это надо хвататься. И, может, добиться того, 
что никаких систем в странах Прибалтики, Поль-
ше, других странах Восточной Европы не будет 
установлено. Потому что нынешний договор по-
зволяет американцам там держать, к примеру, 
беспилотники, о которых в 1987 году еще не было 
и речи. Таким образом, есть аргументы в пользу 
изменения этого договора со стороны России, так 
что шантаж тут не пройдет.

Другое дело, что нужно добиться продления 
Договора о сокращении стратегических наступа-
тельных вооружений, действие которого истекает 
в 2021 году, хотя бы на пять лет. И было бы важно, 
чтобы Трамп и Путин начали об этом разговор. А 
американский конгресс продление Договора по 
СНВ-3 связал с прекращением договора о ракетах 
средней и малой дальности. Проблема у Трампа 
тут есть: если этот договор сохранится, то СНВ 
рухнет. И Путин это хорошо знает. Так что игра 
очень запутана — непонятно, кто где выигрывает, 
а кто где проигрывает.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

УВИДЕТЬ ПАРИЖ...

ПРЕЗИДЕНТ

ШКОЛА

Совместная пресс-конференция президентов России и США. 16 июля 2018 г., 
Хельсинки. Будет ли встреча Путина и Трампа в Париже более плодотворной?

СРАВНЕНИЕ ОСНОВНЫХ ПАРАМЕТРОВ
БЮДЖЕТА 2018 И 2019–2011 ГОДОВ

 2018 2019 2020 2021
Доходы, 
трлн руб. 17,07 19,97 20,22 20,98
Расходы, 
трлн руб. 16,59 18,04 18,99 20,03
Профицит, 
трлн руб. 0,48 1,93 1,23 0,95
Профицит, 
% ВВП 1,3 1,8 1,1 0,6
Рост ВВП, 
% 1,8 1,3 2,0 3,0
Инфляция, % 3,4 4,3 4,0 4,0
Цена нефти, 
$/баррель 69,0 63,4 59,7 57,9
Объем ФНБ, 
трлн руб 5,16 7,80 11,37 14,18
Объем ФНБ, 
% ВВП 3,8 7,4 10,3 12,0

Источник: Минфин, МЭР.

Планы сотрудничества на ближайший 
год обсудили военные ведомства 
России и Белоруссии на совместной 
коллегии, состоявшейся 24 октября 
в Минске. Военные договорились о 
проведении совместных оперативных 
учений «Щит Союза-2019». Министр 
обороны России Сергей Шойгу особо 
подчеркнул их исключительно оборо-
нительный характер.

— Россия не хочет втягиваться в воен-
ную конфронтацию с Западом и стремится 
к взаимовыгодному сотрудничеству в сфере 
безопасности, — отметил Сергей Шойгу. По 
его словам, учения «Щит Союза-2019» — это 
«ответ на те угрозы, которые на сегодняшний 
день существуют и, к великому сожалению, с 
каждым годом прирастают». 

— Первое и главное — хотел бы, чтобы 
это услышали все: наши учения «Щит Союза- 
2019» имеют исключительно оборонительный 
характер. Мы не предполагаем каких-либо на-
ступательных действий, в отличие от тех учений, 
которые начинаются буквально завтра (25 октя-
бря. — «МК») у наших коллег, — заявил Сергей 
Шойгу. — На территории Норвегии стартуют 
учения объединенных вооруженных сил НАТО. 
Показательно, что в последние недели увели-
чена численность задействованных в них сил 
и средств. По уточненным данным, это 50 тыс. 
военнослужащих, 120 самолетов, 60 кораблей 
и более 10 тысяч единиц вооружения и военной 
техники.

Речь идет о масштабных учениях «Еди-
ный трезубец», затеянных у наших границ. Их 
антироссийскую направленность никто не ма-
скирует. По словам Шойгу, в последнее время 
«географические районы для крупных военных 
учений выбираются все ближе и ближе к рос-
сийским границам». Общую же обстановку ми-
нистр обрисовал так: НАТО активно использует 
миф о российской угрозе; военная активность 
альянса у наших границ достигла небывалого 
уровня со времен холодной войны; его политика 
направлена на усиление своего передового 
военного присутствия на восточном фланге; 
страны блока отрабатывают ведение боевых 
действий наступательного характера; фикси-
руется значительный рост разведывательной 
активности НАТО на Балтике и в Черноморском 
регионе. 

— Только в этом году самолеты ВКС России 
поднимались на перехват возможных наруши-
телей государственной границы более 120 раз, 
— сообщил Сергей Шойгу.

Особо тревожной видится такая 
тенденция:

— Усиливается напряженность в связи с 
действиями Запада по повышению военной 
мобильности, конечная цель которой — обе-
спечить быстрое перемещение американских 
войск и сил по территории Европы.

По словам министра, для приема и разме-
щения войск усиления в странах Балтии и вос-
точноевропейских государствах сформированы 
координационные центры, подготовлены пере-
довые аэродромы, модернизированы морские 
порты, создается система заблаговременно-
го складирования имущества и вооружения. 
Инфраструктура совершенствуется для того, 
чтобы минимизировать сроки переброски войск 
из глубокого тыла к внешним границам и тем 
самым повысить наступательные возможности. 
Соединенным Штатам активно помогают их 
новые сателлиты. В частности, Польша.

— Планы польского правительства разме-
стить на постоянной основе на своей территории 
дивизию вооруженных сил США контрпродук-
тивны и не способствуют сохранению стабиль-
ности и укреплению региональной безопасно-
сти, — оценил глава Минобороны РФ действия 
поляков. — Совместно с белорусской стороной 
продолжаем совершенствовать взаимодей-
ствие, готовить вооруженные силы к совмест-
ному применению в целях обеспечения военной 
безопасности Союзного государства.

По словам министра обороны Белоруссии 
генерал-лейтенанта Андрея Равкова, Россия и 
Белоруссия одинаково оценивают существую-
щие в настоящее время вызовы и угрозы.

— Сотрудничество с Россией в военной 
сфере является ощутимым фактором стабиль-
ности как для наших стран, так и важным эле-
ментом стратегического сдерживания угроз 
ОДКБ в Восточноевропейском регионе, — ска-
зал Равков.

Заседания совместной коллегии военных 
ведомств России и Белоруссии проводятся раз 
в год. В следующий раз военные соберутся в 
Москве. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО, Минск.

РОССИЯ  
И БЕЛОРУССИЯ 
РАЗВОРАЧИВАЮТ 
«ЩИТ СОЮЗА»
Военные двух стран 
готовятся к совместной 
обороне от НАТО

ОБОРОНА

БЮДЖЕТ 
КАРМАН  
НЕ ТЯНЕТ
Превышение доходов 
над расходами  
не заставит экономику 
расти

ЭКОНОМИКА

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самолет люфтваффе времен Второй мировой войны разбился в американ-
ском штате Калифорния у города Агура-Хиллз на автостраде 101. Раритетный лета-

тельный аппарат врезался в заграждение разделительной полосы. Летчик не пострадал. Он вы-
лез из кабины и просто ушел. Предполагается, что самолет мог принадлежать группе Condor 
Squadron, которая занимается восстановлением старых аппаратов и устраивает реконструкции 
воздушных боев.

КАДР

Такие данные привел 
министр труда и социаль-
ной защиты РФ Максим 
Топилин в ходе правитель-
ственного часа в Совете 
Федерации. Министр на-
звал подобные темпы роста 
зарплат беспрецедентными, 
добавив, что «здесь очень 
серьезную роль сыграло уста-
новление минимального раз-
мера оплаты труда на уровне 
прожиточного минимума». 

Напомним, что среднемесяч-
ная начисленная заработная 
плата работников, по послед-
ним данным Росстата, со-
ставила 42,2 тысячи рублей. 
Между тем, несмотря на рост 
зарплат, реальные распола-
гаемые доходы населения в 
августе-сентябре падали на 
0,9% и 1,5% соответственно. 
Главный экономист агентства 
«Эксперт РА» Антон Табах 
объясняет расхождение в 

трендах по реальным доходам 
и зарплатам (они формируют 
около 65% доходов) ускоре-
нием инфляции,  сокращени-
ем доходов от предпринима-
тельской деятельности и от 
финансовых инструментов, 
таких как депозиты. Еще од-
ним возможным фактором со-
кращения реальных доходов 
эксперт называет падение 
заработков в теневом секторе 
российской экономики.

на столько выросла средняя зарплата  
в стране за 9 месяцев текущего года11% —

ЦИФРА

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ

КАЗУС

ИСТОРИЯ

КОРРУПЦИЯ

ОПРОС

ЖИТЕЛЬ ПРОКОПЬЕВСКА ПОЛУЧИЛ В МАГАЗИНЕ СДАЧУ ЗОЛОТОМ

Об открытии Дома юнар-
мии во Владивостоке 
сообщил в среду заме-
ститель командующего 
Тихоокеанским флотом по 
работе с личным составом 
контр-адмирал Анатолий 
Зелинский на встрече Об-
щественного совета при 
Минобороны РФ с прави-
тельством Приморского 
края. По словам Зелинского, 
здание практически готово. В 
нем есть кабинеты, ауди-

тории, конференц-залы, 
все необходимые бытовые 
условия. «Как когда-то Дома 
пионеров начинались с 
авиамоделизма, также и наш 
краевой Дом юнармии начнет 
работу именно с авиамодель-
ного кружка», — рассказал 
Зелинский. Общественный 
совет идею поддержал. «Уве-
рен, такие Дома юнармейца 
станут наследниками Домов 
пионеров — тех учебно-
воспитательных заведений, 

которых так не хватает совре-
менной России», — сказал 
глава совета, главред «МК» 
Павел Гусев. Также совет 
обсудил с представителями 
региональной власти важные 
вопросы, касающиеся призы-
ва. В частности, возможность 
предоставлять отсрочки 
выпускникам вузов для по-
лучения диплома, а также 
многообещающим будущим 
ученым, артистам и спор-
тсменам.

Золотой червонец царских 
времен получил на сдачу 
в магазине житель Про-
копьевска Кемеровской 
области. Как стало известно 
«МК в Кузбассе», покупатель 
не заподозрил подвоха, 
ссыпав горсть полученных 
денег в кошелек. Но в другом 
супермаркете сотрудники 
были более внимательны и 
заметили, что прокопчанин 
пытается расплатиться мо-
нетой 1901 года с профилем 

Николая II. Кассир отказалась 
принимать деньги неуста-
новленного образца. Только 
после этого мужчина присмо-
трелся к диковинке и отнес 
ее к специалистам, которые 
оценили ее в 500 000 рублей. 
В Сети другие нумизматы со-
мневаются в ее подлинности. 
Также, на их взгляд, монета не 
является редкой и находится 
в плохом состоянии, поэтому 
ее максимальная стоимость 
может быть 20 000 рублей.

Океанский лайнер, пред-
ставляющий собой копию 
знаменитого «Титаника», 
будет спущен на воду в 
2022 г. и повторит истори-
ческий маршрут из Британии 
в Америку. Возглавляемая 
австралийским бизнесменом 
Клайвом Палмером компания 
собирается воссоздать ориги-
нальные исторические инте-
рьеры «Титаника», оборудовав 
его при этом современными 
навигационными системами 
и предусмотрев все меры 
безопасности. По оценкам, 

стоимость строительства 
«Титаника 2.0» составит $500 
млн. Ожидается, что лайнер 
сможет вмещать 2,4 тыс. 
пассажиров и 900 членов эки-
пажа. Первый двухнедельный 
рейс судно совершит из Син-
гапура в Дубай, откуда лайнер 
отправится в Британию, чтобы 

затем пересечь Атлантику и 
прибыть в Нью-Йорк. Напом-
ним, что первый и последний 
рейс настоящего «Титаника» 
закончился в апреле 1912 
года столкновением с айсбер-
гом, гибелью самого лайнера 
и сотен находившихся на нем 
людей.

В Сочи в среду прошли массовые обыски 
и задержания в рамках расследования 
преступлений, связанных с незаконной 
выдачей разрешений на строительство 
многоквартирного комплекса. Силовика-
ми задержаны четверо человек, в том числе 
заммэра города Иван Бомбергер, главный 
архитектор Владимир Малов и директор МУП 
«Водоканал» Сергей Винарский. Ранее по 
этому преступлению уже были возбуждены 
более 40 уголовных дел. На сайте СКР по 
Краснодарскому краю указано, что Бомбер-
гера подозревают в выдаче незаконных раз-
решений на строительство многоквартирного 
жилого комплекса в границах охранной зоны 
линии электропередач. Помимо превышения 
должностных полномочий чиновник создал 
угрозу возникновения чрезвычайной ситуации 
техногенного характера. Главного архитекто-
ра Сочи подозревают в том, что он в сентябре 
2016 года ввел в эксплуатацию многоквартир-
ный дом, принадлежащий ООО «Ливадия», ко-
торый еще не был достроен и не оборудован 
противопожарной защитой. Главу «Водокана-
ла», в свою очередь, заподозрили в том, что он 

заключил договор на подключение этого дома 
к сетям водоснабжения на безвозмездной 
основе. Как сообщили «МК» в администрации 
города, в кабинете исполняющего обязан-
ности вице-мэра провели выемку документов. 
«Следователи приехали утром и достаточно 
долго были в его кабинете, до обеда точно. 
Никаких сведений от правоохранителей о том, 
выбрана ли для задержанных мера пресече-
ния, пока не поступало. Со своей стороны мы 
готовы содействовать следствию и надеемся, 
что разбирательство будет справедливым», — 
сообщили в пресс-службе мэрии. 

Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) провел 
исследование, чтобы выяснить, какие профессии жители России считают 
наиболее престижными, а какие — наиболее доходными. 

Какие профессии вы считаете 
в настоящее время наиболее 
престижными?

Какие профессии вы считаете 
в настоящее время наиболее 
доходными?

Врач

Учитель

Юрист, адвокат, прокурор

Программист, работник сферы IT

Рабочие профессии

26%

16%

14%

12%

11%

Юрист, адвокат, прокурор

Политическая сфера

Врач

Нефтяник

Предприниматель, бизнесмен

15%

13%

12%

12%

11%
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ЧИНОВНИКОВ СОЧИ ПОДВЕЛ НЕЗАКОННЫЙ ДОМ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ВО ВЛАДИВОСТОКЕ ОТКРОюТ бОЛЬшОЙ ДОМ юНАРМИИ 
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Предстоящие в 2020 году изменения 
экзаменов на выходе из 9-х классов 
станут принципиальными. Центр 
тяжести с зубрежки фактов, дат 
или формул переносится на умение 
применять свои познания для 
решения конкретных задач, а также на 
способность объяснить и дать оценку 
предложенным вопросам, включая те, 
что представляют трудности даже для 
взрослых. Впервые в составе заданий 
ОГЭ-9 по естественно-научным 
дисциплинам появятся опыты. 

Новый ОГЭ-9 вводится в 2020 году неспро-
ста. К этому времени 9-й класс заканчивают 
первые ребята, начавшие учиться с первых клас-
сов по новым федеральным государственным 
образовательным стандартам. А так как учили 
их по-новому, то и проверка знаний пойдет на 
новый лад. 

— Основной упор будет не на знания — «что 
это такое?», «дайте определение этого факта» и 
т.д., — а на умение применять эти знания, нахо-
дить информацию, объяснять, — разъяснила суть 
дела директор Федерального института педаго-
гических измерений Оксана Решетникова. 

Пока разработаны контрольные измеритель-
ные материалы (КИМы) для 7 предметов: история, 
обществознание, география, биология, физика, 
химия и информатика. И если новый экзамен по 
информатике решает в принципе те же задачи, 
что и прежде, но только будет полностью про-
водиться на компьютере, то, скажем, историю 
ждут очень серьезные изменения. 

Прежде всего, изучение этого предмета 
полностью перейдет с концентрической моде-
ли (принятый до сих пор повтор части ранее 
изученных исторических курсов в 10–11 классах 
заново) на линейную (непрерывное преподавание 
исторических событий с древнейших времен до 
современности без повторов). Поэтому объем 
сдаваемых тем вроде бы даже сократится, за-
канчиваясь 1914 годом. Однако сами задания 
усложнятся: надо будет не просто назвать дату 
или историческое событие, а объяснить его. На-
пример, раньше предполагалось выбрать одну из 
нескольких причин начала реформ 1860–1870-х 
годов (правильный ответ — разгром России в 
Крымской войне). Сейчас предстоит не толь-
ко сделать выбор, но и кратко его объяснить. 
Кроме того, появятся задания и на составление 
последовательного сквозного текста на основе 
ключевых терминов и названий, содержавшихся 
в задании, а также расширение работы с исто-
рической картой. Сейчас с этим беда, которую 
в полной мере ощущают на ЕГЭ по истории 11-
классники. И даже появится расширенная работа 
на экзамене с источниками — историческими 
текстами. До сих пор надо было лишь определить 
время их написания и автора. Сейчас же придет-
ся провести анализ самого источника, а также 
произвести в нем поиск ошибок! При этом три из 
22 вопросов будут связаны не с отечественной, 

а с зарубежной историей, уточнил «МК» глава 
Федеральной комиссии разработчиков КИМ по 
этому предмету Игорь Артасов. 

Творческие задания появятся и в ЕГЭ по 
обществознанию. Принцип тот же: не называть 
явления или, скажем, органы власти, ответствен-
ные за то или иное направление жизни в государ-
стве, а всячески демонстрировать понимание 
смысла. Скажем, по полученному фото (видеоряд 
впервые будет включен в задания по обществоз-
нанию) разъяснить, что такое семья. 

В свою очередь в блок естественно-научных 
дисциплин впервые широко войдут опыты. На-
пример, на ОГЭ по химии нужно будет определить 
состав вещества в выданной экзаменаторами 
пробирке или порассуждать в теории, как про-
текает та или иная реакция. Разумеется, и здесь 
основная ставка делается не только на знание 
фактов, но и на применение полученной в школе 
информации для решения практических задач, 
а кроме того, 9-классники должны будут объ-
яснить, каким образом эти факты были добыты, 
а значит, насколько они достоверны. (Таким об-
разом, предполагается развивать критическое 
мышление подростков.) Будут и задачи (напри-
мер, по физике) на умение ребенка объяснить 
физические явления, например младшему брату. 
А также на объяснение принципов действия со-
временных приборов, будь то микроволновка 

или энергосберегающие лампочки. В биологии 
же расширятся экологические подходы, а так-
же объем задач блока «Человек». Например, 
появятся вопросы на составление правильного 
рациона питания как составной части здорового 
образа жизни. Тот же подход демонстрируется и 
в рамках ОГЭ по географии. Например, на основе 
информации о снижении уровня воды в озере 
Байкал ребенку придется ответить на целую груп-
пу вопросов, начиная с того, какие регионы за-
трагивает эта проблема, и заканчивая каверзным 
вопросом, как можно выполнить постановление 
правительства России о поддержании уровня 
Байкала неизменным. (Правильный ответ — за 
счет изменения работы Иркутской ГЭС.) 

Людей, не учившихся с младых ногтей по 
новым стандартам, перспектива подобных экза-
менов для 9-классников может вогнать в ступор. 
Однако причин для страха нет, заверила «МК» 
Оксана Решетникова: 

— Эти ребята учились по новым стандар-
там с первого класса! Так что все это они умеют 
делать! 

По той же причине, дала понять она, не бу-
дет и разноуровневых ОГЭ-9 — повышенной и 
базовой сложности, как это есть в некоторых 
ЕГЭ для 11-классников. Просто, чтобы закончить 
9 классов, а потом, к примеру, уйти в колледж, 
будет достаточно набрать минимальный уровень 
баллов на ОГЭ-9. Для продолжения же учебы в 
10-м классе — тем более если речь идет о спе-
циализированных классах — оценки потребуются 
повыше. Устанавливать пороговые значения 
между ними предстоит регионам. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

НА ОГЭ БУДУТ СТАВИТЬ ОПЫТЫ
Эксперты рассказали, каким 
будет экзамен  
для девятиклассников
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На фотографиях, опу-
бликованных погранич-
никами, изображена 
женщина в одежде на за-

днем сиденье легковушки. Ее лицо скры-
то, тело пристегнуто ремнями безопас-
ности — и впрямь как живая. Водитель 
«Форда Мондео», на котором перевозился 
труп, признался, что приходится покойной 
мужем. Более того, он предъявил свиде-
тельство о смерти, выданное одним из от-
делов ЗАГС Московской области. И признался, 
что хотел выдать мертвую женщину за живую, так 
как уж очень хлопотно оформлять процедуру пере-
возки покойной в страну, с которой мы в затяжной 
ссоре. 

Что ж, украинские стражники, конечно, мо-
лодцы. Но возникает логичный вопрос: а что же на 
российской заставе ушами хлопали? Мы связались 
с погранпунктом «Нехотеевка», что в Белгородской 
области, где один из сотрудников в неофициальной 
беседе подтвердил: инцидент действительно имел 
место, однако реальные события происходили 
несколько иначе.

— Никто не выдавал труп за живую пассажир-
ку. Двое мужчин заявили, что везут хоронить свою 
родственницу в Запорожье, а так как у них были все 
необходимые документы, то их беспрепятственно 
пропустили через российскую границу.

Источник в погрануправлении также сообщил 
нам, что на украинской стороне, на пропускном 
пункте «Гоптовка», что в Харьковской области, род-
ственников мертвой женщины попросту завернули. 
Украинские погранцы сразу стали придираться к 
документам пассажиров. Им не понравилось, что 
глава семейства и его покойная супруга недавно 
получили гражданство РФ (их сын — гражданин 
Украины). Затем люди в форме потребовали с 
проезжающих взятку. Но мужчина сразу отка-
зался платить. Тогда возмущенные мздоимцы 
стали придираться к форме перевозки трупа и 
демонстративно связались с полицией, сообщив, 
что на границе двое мужчин пытались выдать труп 
за живого пассажира. Водитель «Форда», почуяв 
неладное, быстро развернулся и поехал обратно 
к границе России.

Как удалось выяснить «МК», вся несчастная 
семья из Лобни. Там проживала и покойница, 
61-летняя Людмила. Она страдала тяжелым за-
болеванием (онкология репродуктивных органов). 
21 октября ее выписали из больницы. Женщина 
провела последнюю ночь в кругу близких — мужа, 
63-летнего таксиста, и 37-летнего сына, а 22 октя-
бря скончалась в своей постели. Последней волей 
усопшей было желание, чтобы ее похоронили на 
родной земле — в Запорожской области. Супру-
гу удалось обернуться с бумажными хлопотами 
за один день — к вечеру на руках вдовца были 
справка от Лобненского ОМВД, подтверждающая, 
что смерть женщины наступила по естественным 
причинам, а также свидетельство о смерти, выдан-
ное Лобненским отделом ЗАГС. Впрочем, ничего 
удивительного в этом нет.

«Если есть протокол осмотра полицейским и 
врачом, тогда свидетельство о смерти выдается без 
заключения судмедэксперта и патологоанатома. 

Зачем эти заключения 
нужны хронически 
больным?» — про-
комментировал си-
туацию «МК» пред-
седатель профсоюза 
работников ритуаль-
ных служб Антон 
Авдеев. 

Воротилы 
загробного биз-
неса выставили 
мужчине счет за 
транспортиров-
ку — катафалк 
до Запорожья 
стоил 80 тысяч 
рублей. В итоге 
отец и сын по-
везли труп ма-
тери на «Форде 
Мондео» отца. 
Они не смогли 
по моральным 

соображениям поме-
стить тело родного человека в багаж-

ник и посадили его на заднее сиденье, заботливо 
пристегнув ремнями безопасности. К вечеру 23 
октября «катафалк» доехал до пограничного пун-
кта пропуска «Нехотеевка». «Форд» благополучно 
миновал российскую заставу — пограничники 
проверили документы у водителя (за рулем си-
дел Александр Васильевич, глава семейства), 
у пассажира (на переднем пассажирском рас-
положился сын Александр), а также внимательно 
изучили все справки. Хотя, по мнению Авдеева, 
пограничникам стоило: 

1. Вызвать полицию и составить протокол 
осмотра.

2. Открыть проверку по статье 244 УК РФ.
3. Отправить усопшую в морг Белгорода.
А дальше факсы, запросы, объяснения...
Скорее всего, вдовец попросту уговорил на-

ших пограничников. Кстати, его соседи считают эту 
семью очень своеобразной. Большой резонанс по-
лучил случай, когда главе семейства неизвестные 
повредили машину. Было возбуждено уголовное 
дело, назначена экспертиза по оценке нанесенного 
ущерба. С размером компенсации мужчина не 
согласился, хотя износ деталей был достаточно 
заметен. И все же ему хотелось получить компен-
сацию как за повреждение нового авто. 

Отметим, что провезти покойницу через 
российско-украинскую границу и правда непро-
сто. Мало того, что труп должен быть обязательно 
в гробу, и непременно цинковом (цена которого 
зашкаливает), но к нему еще должна прилагаться 
целая кипа документов. Во-первых, это паспорт-
ные данные покойницы, переведенные на укра-
инский и нотариально заверенные. Во-вторых, 
справка из российской санитарной эпителиальной 
службы. Третье: у перевозчиков должен быть до-
кумент из прокуратуры РФ. В-четвертых, документ, 
подтверждающий, что в цинковом гробу, помимо 
собственно тела, нет посторонних предметов и 
вещей. И последнее — пограничникам необходимо 
предоставить свидетельство о смерти, заверен-
ное гербовой печатью. У пересекавших границу 
россиян в наличии было только последнее. 

Между тем затраты на подготовку и прове-
дение похорон на территории Украины сейчас 
непомерно выросли. В Запорожской области, 
куда направлялся злополучный «Форд» с покой-
ницей, эконом-вариант гроба предложат за две с 
половиной тысячи гривен (75 евро). В основном 
же этот предмет стоит не меньше 4000 грн. (123 
евро). Если умершего хотят упокоить рядом с его 
родней, за своеобразную «бронь» этой площади 
взимается плата 80 гривен (2 с половиной евро) 
каждый год. 

Лев СПЕРАНСКИЙ,  
Светлана РЕПИНА, Олег БАЗАК.
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В ПОХОД ЗА ДОХОДАМИ
Почему Россия надолго останется бедной страной

У нас сегодня, после майского (2018 года) 
указа президента, работа правительства на-
правлена на достижение установленных на-
циональных целей. Одна из таких целей была 
сформулирована в упомянутом указе следую-
щим образом: «Обеспечение устойчивого ро-
ста реальных доходов граждан, а также роста 
уровня пенсионного обеспечения выше уровня 
инфляции. Снижение в два раза уровня бедно-
сти в Российской Федерации». Ну кто же будет 
возражать против этого — благая цель, что и 
говорить. Что собирается делать правительство 
для ее достижения? 

Кому-то, может быть, это и неинтересно во-
все, потому что многие в деле повышения личных 
доходов давно уже надеются только на себя. Пра-
вильный подход, но все-таки, согласитесь, знать 
соответствующие намерения исполнительной 
власти тоже не помешает. Что же, представления 
о правительственных намерениях дают недавно 
утвержденные «Основные направления деятель-
ности Правительства Российской Федерации на 
период до 2024 года».

Для начала важна оценка того, с чем мы по-
дошли к этому периоду. Правительство признает, 
что реальные располагаемые доходы граждан 
снижались в 2014–2016 годах. Кстати, почему 
про 2017 год забыли? В 2017 году реальные рас-
полагаемые доходы населения тоже снизились 
— на 1,7%. Так что доходы снижались не три, а 
четыре года подряд: с 2014 по 2017 годы вклю-
чительно, накопленным итогом примерно на 
11%. Непонятно, к слову, зачем понадобилась 
эта мелкая неправда, ведь достаточно зайти на 
сайт Росстата и она станет явной. 

Ну да ладно — обратимся к другой важной 
теме: объяснению правительством причин, из-за 
которых стали падать реальные доходы граждан. 
А объяснения такие: все это произошло «вслед-
ствие необходимости подстройки к резкому 
ухудшению внешних экономических и геополити-
ческих условий социально-экономического раз-
вития страны». Проще говоря: мы не виноваты, 
это цены на нефть рухнули, и санкции против нас 
ввели. Вот реальные доходы населения и упали, 
а уровень бедности в стране и вырос.

Правительство наше дорогое, это как-то 
неправильно. Согласитесь, что, когда виноватых 
стараются найти исключительно на стороне, это 
уже как-то вызывает недоверие. И это, кстати 
говоря, вовсе не частное мнение автора этих 
строк: в президентских посланиях Федераль-
ному собранию 2013 и 2016 годов абсолютно 
четко указывалось на то, что главные причины 
трудностей в российской экономике состоят в 
ее внутренних проблемах. Цитирую Владимира 
Путина: «…главные причины торможения эконо-
мики кроются прежде всего в наших внутренних 
проблемах» (2016 год).

Вы уже там, власть предержащие, договори-
тесь между собой, как объяснять свои провалы 
будете: то ли во всем винить будете внешних 
врагов и обстоятельства, то ли все-таки при-
знаете, что и сами не без греха.

А теперь, наконец, о том, как правительство 
собирается исправлять ситуацию. Невозможно 
не согласиться с тезисом о том, что «повышение 
реальных доходов населения будет обеспечи-
ваться в первую очередь за счет устойчивого 
и динамичного развития страны». Только вот 
вопрос: а будет ли таким наше экономическое 
развитие? Само правительство, кстати, про-
гнозирует замедление экономического роста 
до плюс 1,3% по ВВП в 2019 году (в 2018 году 
официально ожидаемый рост составляет 1,8% 
по ВВП). Правильно, конечно, что рост доходов 
граждан должен обеспечиваться прежде всего за 
счет экономического роста. Но откуда возьмется 
рост экономики, если налоги растут, санкции 
и антисанкции усиливаются, а даже неплохая 
мировая цена на нефть нас уже не спасает?

Еще доходы собираются повышать за счет 
ежегодного установления минимального разме-
ра оплаты труда, проведения ежегодной индек-
сации заработной платы работников организа-
ций бюджетной сферы, индексации социальных 
выплат, целевой поддержки отдельных категорий 
граждан, содействия занятости отдельных ка-
тегорий граждан.

Но, позвольте, это же рутинная работа пра-
вительства, все это оно должно и так делать в 
соответствии с нормативными актами. Что тут 
такого? Индексацию, между прочим, можно ведь 
проводить и на величину, меньшую показателя 
инфляции, и реальные доходы (будь то пенсии, 
зарплаты бюджетникам, социальные выплаты) 
будут не расти, а падать в таком случае. Так, 

кстати, и было в недавнем прошлом.
Какие еще меры в арсенале правитель-

ства? Конечно же, пенсионная реформа, которая, 
по заверениям властей, позволит обеспечить 
ежегодное увеличение страховой пенсии не-
работающим пенсионерам в среднем на 1000 
рублей уже с января 2019 года и достичь среднего 
размера пенсионной выплаты в 20 000 рублей 
к 2024 году.

Но вырастут ли реальные доходы самих не-
работающих пенсионеров в таком случае — это 
еще очень большой вопрос, потому что все эти 
выкладки исходят из инфляции в ближайшие 
годы в 3–3,5%, а она будет много больше. Это 
уже и Центробанк признал, который повысил 
верхний уровень прогнозной инфляции в 2019 
году до 5,5%.

Еще одна ожидаемая пенсионная нова-
ция, напрямую касающаяся повышения до-
ходов людей и снижения уровня бедности, — 
«формирование дополнительных пенсионных 
средств граждан в рамках пенсионного плана 
индивидуального пенсионного капитала не-
государственного пенсионного обеспечения». 
Постараюсь пояснить, что это означает в пере-
воде с чиновничьего. Ключевые слова здесь — 
«индивидуальный пенсионный капитал». 

Индивидуальный пенсионный капитал (ИПК) 
— это главное в новой системе пенсионных нако-
плений, которую правительство хочет запустить 
в 2020 году. Концепция ИПК предполагает, что 
ставка взносов на обязательное пенсионное 
страхование останется на уровне 22% от фонда 
оплаты труда (столько же и сегодня платит ра-
ботодатель), пенсионные накопления, которые 
и так уже заморожены с 2014 года (6%), из этих 
взносов формироваться не будут. Ход мыслей 
правительства уже становится понятным, не 
правда ли? Вместо этого для формирования 
пенсионных накоплений работникам будет пред-
ложено отчислять в негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) часть заработной платы (до 
6%) — фактически так, как мы сегодня платим 
подоходный налог (13%). 

Кто-нибудь скажет: и что тут страшного, а я и 
не буду никуда ничего дополнительно отчислять. 
Но не так все просто. Власти не занимались бы 
созданием новой системы, если бы она основы-
валась сугубо на добровольных началах. Для них 
как раз весь смысл состоит в том, чтобы сделать 
это все добровольно-принудительным. А точнее 
даже — принудительно-добровольным.

Но продолжим анализ мер, с помощью 
которых правительство в ближайшие годы на-
мерено повышать уровень доходов населения. 
В целях повышения доходов семей с детьми 
будет осуществляться содействие трудовой 
занятости женщин, воспитывающих детей. А 
еще будет организован на региональном уров-
не учет малообеспеченных детей. Также будут 
расширены меры поддержки, предоставляе-
мые на основе оценки нуждаемости. Поясню, 
что это значит: социальная помощь должна 
предоставляться тем, кто в ней действительно 
нуждается. Что, безусловно, правильно. Однако 
здесь нам надо беспокоиться по поводу того, 
как практически будет реализовываться данная 
мера. К примеру, осталась вдова-старушка в 
большой квартире одна, а получится, что она, 
несмотря на маленькую пенсию, по критериям 
нуждаемости (квартира-то большая!) ни на какую 
дополнительную соцпомощь рассчитывать не 
может. Очень, кстати, реалистичный вариант 
реализации данного намерения властей.

Наконец, такая мера: создание «открытого 
ресурса в части нуждающихся граждан», что, по 
мнению властей, будет способствовать развитию 
благотворительности и волонтерства. Опять при-
дется перевести на русский язык: правительство 
хочет составить «список бедняков» и сделать его 
публичным, полагая, что найдутся желающие 
помочь нуждающимся. Интересно, кто-нибудь 
при всей нуждаемости согласится, чтобы его 
имя было в таком выставленном на всеобщее 
обозрение списке? Лично я сомневаюсь…

Вот такие меры придумало правительство 
для обеспечения устойчивого роста реальных 
доходов граждан в период до 2024 года в на-
дежде, что это снизит в два раза уровень бед-
ности в стране.

С чем-то из предложенного можно согла-
ситься, с чем-то категорически нет. Но я дам 
свой прогноз: Россия останется в ближайшие 
годы бедной страной. И это крайне недостойно 
для нашего государства. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

ШОКПРОБЛЕМА

SOSЕДИ

ГОРОД

Парламент Армении в среду отклонил 
кандидатуру Никола Пашиняна на 
пост главы правительства. За 
лидера «революции любви» 
не проголосовал ни один 
депутат. Фракции Ре-
спубликанской партии, 
«Дашнакцутюн» и блок 
Царукяна не участво-
вали в голосовании. 
Теперь у депутатов 
осталась только одна 
попытка. Если им в 
течение ближайшей не-
дели не удастся избрать 
премьера, парламент 
будет распущен и назначены 
досрочные выборы. Пока все 
идет по сценарию Пашиняна.

16 октября Пашинян ушел в отставку с поста 
главы кабинета министров. Напомним, что этот 
пост он получил в результате давления «народных 
масс» на парламент в ходе весенней «революции 
любви». Тем не менее большинство в парламен-
те в настоящий момент составляют оппоненты 
Пашиняна, а фракция его сторонников — самая 
малочисленная. Для изменения сложившейся 
ситуации нужны досрочные выборы. По Консти-
туции, парламент может быть распущен, если 
после отставки главы правительства на двух 
заседаниях в течение 14 дней не сможет избрать 
нового премьера.

Судя по всему, Пашиняну удалось зару-
читься обещаниями оппонентов не выдвигать 
собственные кандидатуры на пост премьера 
— т.е. те, за которые смогла бы проголосовать 
составляющая большинство в нынешнем пар-
ламенте Республиканская партия. Пока все идет 
по плану. Пашиняновская фракция «Елк» («Ис-
ход») выдвинула его кандидатуру, и депутаты 
ее ожидаемо провалили. Все же понимают, что 
это выдвижение носит чисто формальный ха-
рактер и преследует цель соблюсти процедуру, 
прописанную в Конституции. Поэтому не имеет 
большого значения, кто как голосовал. Но все же 
интересно, что Пашинян получил 0 (ноль) голосов. 
Его фракция воздержалась. Один депутат про-
голосовал «против».

«Моя кандидатура была выдвинута не для 
избрания, а для неизбрания премьер-министра. Я 

был выдвинут, чтобы не было никаких спекуляций 
по поводу легитимности предстоящих до-

срочных парламентских выборов, чтобы 
исключить лазейки, способные со-

рвать выборы», — заявил по этому 
поводу сам Пашинян.

Так что пока бывшая пра-
вящая партия соблюдает до-
стигнутые с Пашиняном до-
говоренности. У депутатов 
осталась еще одна неделя 
для выдвижения кандидата в 

премьеры. Следующее голо-
сование состоится 1 ноября, и 

вероятность того, что оно пре-
поднесет какие-то сюрпризы, 

очень мала. Скорее всего, сценарий 
повторится: выдвижение Пашиняна и 

провал его кандидатуры. После этого по-
следует роспуск парламента. Новые парламент-
ские выборы должны состояться не ранее, чем 
через 30 дней после этого, и не позднее, чем 
через 45.

Исход новых выборов практически пред-
решен в условиях, когда лидеры «победившей 
революции» уже и так держат в своих руках 
практически все рычаги власти и имеют в рас-
поряжении мощный ресурс в виде взвинченной 
обещаниями скорых перемен уличной толпы. Тем 
не менее бывшая правящая элита продолжает 
оказывать пассивное сопротивление. Так, в по-
недельник Национальное собрание Армении 
отклонило предложенные правительством по-
правки в избирательный кодекс. Против поправок 
выступила Республиканская партия. Поправки 
предполагают снижение проходного порога для 
партий с 5% до 4%, для партийных блоков — с 
7% до 6%. В парламенте должны обязательно 
присутствовать минимум четыре политические 
силы вместо трех. Пашинян назвал срыв приня-
тия поправок саботажем. Трудно сказать, зачем 
ему понадобились эти поправки. Но, судя по 
их характеру, можно предположить, что лидер 
революции опасается очередной победы на вы-
борах своих оппонентов. Поправки направлены 
на протаскивание в парламент маргинальных сил 
и создание затруднений для формирования уве-
ренного парламентского большинства партией, 
занявшей первое место на выборах.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ПАРЛАМЕНТ АРМЕНИИ УВЕРЕННО 
ДВИЖЕТСЯ К РОСПУСКУ
Депутаты не избрали Пашиняна премьером

c 1-й стр.
 Фитнес-индустрия культивирует 
образ успешных людей с идеаль-
ным телом, получить которое 
можно за несколько месяцев тре-

нировок. Понятно, что плата за стройность или 
мускулы велика. Вот только зачастую вы отдаете 
деньги в неумелые руки и в погоне за стройными 
формами можете запросто потерять 
здоровье.

По оценкам Росстата, в России физкультус-
лугами в 2017 году воспользовались больше 5,2 
миллиона человек. В столице в прошлом году 
фитнесом занимался каждый третий москвич. 
Число людей, которые предоставляют эти услуги, 
по всей стране — больше 26 тысяч человек в 
6000–7000 клубах. Всего в прошлом году рос-
сияне заплатили за фитнес 72 018 миллионов 
рублей. Однако в правовом поле таких заведений, 
как фитнес-клубы, не существует вообще. В за-
коне «О физической культуре и спорте» нет даже 
такого слова. Нет и профессии «фитнес-тренер», 
нет профессиональных стандартов. Фактически 
фитнесом можно назвать прыжки с бубном вокруг 
костра — движуха же! Отсюда соответствующее 
внимание к клиенту. 

Далеко не в каждом фитнес-клубе у вас 
спросят справку о состоянии здоровья или даже 
просто поинтересуются: а можно ли тебе во-
обще ланью скакать по степ-платформе, или 
сердечко может не выдержать? Печальные или 
даже летальные случаи — не редкость в фитнес-
индустрии. Простой опрос знакомых и поиск 
по социальным сетям позволили выявить уйму 
травмированных граждан. 

«Купила абонемент в фитнес-клуб. Попро-
сила администратора провести экскурсию, по-
казать залы. О технике безопасности и исполь-
зовании фитнес-оборудования речи не было. 
Вчера на аэробной тренировке грохнулась со 
степ-платформы со всего размаха на коленку. 

Тренер сделала замечание, мол, почему степ не 
проверяешь. Оказывается, там есть внизу черные 
штучки, которые все должны быть в порядке, а 
если одна не в порядке — то можно нехило на-
вернуться. Утром появился огромный синяк, не 
могу наступать на ногу». 

Некоторые занимаются физкультурой в 
прямом смысле до потери пульса. Антилиде-
ром, судя по новостям, стал Омск: там за 2016 
год сразу трое молодых людей (двум не было и 
тридцати) погибли во время тренировок «для 
настоящих мужчин». Причина у всех была одна 
— проблемы с сердцем. В Петербурге в этом 
году двое пожилых людей отправились в мир 
иной во время тренировки. 

Отдельная история — бассейны. Вы будете 
сильно удивлены, но в один из самых дорогих и 
гламурных фитнес-клубов Москвы при записи 
в бассейн не нужна справка. Да-да, вы платите 
около 60 тысяч в год и совершенно спокойно 
плаваете рядом с потенциальными обладате-
лями грибков и прочих хламидий. Причем, по 
наблюдениям моих коллег, в заведениях со-
ветского формата с администратором тетей 
Зиной размера и возраста 60+ справку будут 
спрашивать при каждом посещении бассейна. 
Как итог — отзывы клиентов, от которых не зна-
ешь, смеяться или плакать. 

«Бассейн пришлось бросить, вода имела 2 
состояния: только налили и она очень холодная 
или уже согрелась и стала мутноватая зелено-
ватая, со склизким дном. Последней каплей 
стало, когда в этом бассейне ко мне прицепилась 
какая-то кожная хрень. Живот дико чесался, по-
том облез и потрескался до крови». 

«Хожу в фитнес-клуб, там есть бассейн. 
Справки не нужны, дети и взрослые купаются 
вместе. Вода ничем не пахнет — ни хлоркой, ни 
другой химией. И какая-то мутноватая...»

Впрочем, современный фитнес базируется 
не только на огромных деньгах, но еще и на лени 
клиентов. Одна из последних удачных попыток 
монетизировать представления о красоте — 
фитнес-тренировки через Инстаграм. Теперь 
тренеру даже не надо вас видеть, не то что 
интересоваться сердечным здоровьем. Все, 
что делают гламурные специалистки в лосинах 
с пуш-ап-эффектом, — скидывают клиенту про-
граммы тренировок за две-три тысячи рублей 
с прописанным питанием и приседаниями. 
А там — трава не расти, точнее, клиент хоть 
умри, ведь следить за своим здоровьем, рит-
мом, пульсом и правильностью выполнения 
упражнений придется самому. Думаете, что 
каждая из таких инструкторш имеет за плечами 
физкультурный вуз или хотя бы идеальное тело 
без складок и бочков? Меня терзают смутные 
сомнения. По запросу «раскрутить фитнес-
инстаграм» в первой же ссылке новичкам дают 
совет: «...научитесь пользоваться простыми 
программами для обработки фото на теле-
фоне». Вот и весь секрет. Клиенты, увы, этого 
не понимают. Отсюда довольно печальные 
истории: 

«Убила колени и тазобедренный сустав с 
таким тренером. Была дурой и повелась на про-
грамму одной фитоняши в инсте. Как оказалось 
— я не одна такая, нашла еще нескольких ее 
жертв. И у всех есть проблемы. Вся беда, что у нее 
нет образования фитнес-тренера и она кидала 
всем одну программу без учета индивидуальных 
особенностей». 

В результате одни сушатся до состояния во-
блы, а другие прыгают и отжимаются на каждом 
шагу в погоне за аморфной мечтой о красивом 
теле. И все это по советам тренеров, часть из 
которых не имеет никакого профильного обра-
зования. Мы вряд ли доверим свою жизнь врачу 
без медицинского диплома, но почему-то легко 
отдаем свое здоровье инструктору, скачавшему 
программы тренировок из Интернета. 

В скором времени ситуация может из-
мениться. 24 октября в Общественной палате 
России прошли нулевые чтения законопроекта, 

вносящего изменения в упомянутый выше закон, 
а в начале декабря пройдет первое чтение уже 
в Госдуме. В поправках четко прописано, что 
такое «фитнес» и чем он отличается от других 
видов физических нагрузок. Кроме того, пред-
полагается, что экспертный совет при Госдуме 
разработает нормы для регулирования сферы, 
а центр подготовки спортивного резерва вместе 
с Министерством спорта — профстандарт для 
«специалиста по фитнесу». В законопроекте бу-
дет прописано, что фитнес — это услуга платная. 
И да, теперь это занятия не «с привлечением 
тренера», а под «его руководством». Кроме того, 
уточняется, что услуги будут оказываться в соот-
ветствии с национальными и профстандартами, 
«принимаемыми с учетом норм, утвержденных 
общероссийской общественной организацией 
в области фитнеса».

— Мы сейчас говорим не об аккредитации 
учреждении, а о профессиональном соответ-
ствии специалистов, — рассказала зампредсе-
дателя комиссии Общественной палаты России 
по физической культуре и популяризации здо-
рового образа жизни Елена Истягина-Елисеева. 
— Сейчас даже в трудовой книжке непонятно что 
пишут. Тренеры? Это другая отдельная профес-
сия. Нет стандарта, которое покажет качество 
данного специалиста. Тем, кто не имеет соот-
ветствующего образования, придется пойти и 
учиться. А то, что люди обучаются своей про-
фессии, — это нормально. 

Это значит, что, придя в зал, можно будет 
проверить, в профессиональные ли руки вы от-
даете свое тело. Правда, спрос на этом рынке 
все еще превышает предложение. А значит, без 
установления штрафов (и немалых!) этот зако-
нопроект будет препятствием, которое любой 
тренер с легкостью перепрыгнет. 

Любовь КУЛЯБКО.

Лучшую коммерческую технику журналисты 
автомобильных СМИ выбирают ежегодно на 
протяжении последних 17 лет. Они первыми 
узнают обо всех новинках, тестируют их на ис-
пытательных полигонах и досконально изучают 
технологические процессы в заводских цехах. 

Главный критерий при определении лиде-
ров — вклад автомобиля или автобуса в повы-
шение эффективности грузовых и пассажирских 
перевозок. В российском конкурсе участвуют не 
только местные производители, но и ведущие 
зарубежные бренды. В 2018 году в числе номи-
нантов — такие автогиганты, как MAN, Scania, 
Mercedes-Benz, Fiat, Volvo, Isuzu и другие.

В этот раз итоги огласили в рамках Между-
народного автобусного салона Busworld Russia, 
который проходит в «Крокус Экспо» с 23 по 25 
октября.

В классе городских автобусов победителем 
стал «Вектор NEXT» в комплектации «доступ-
ная среда». Узнать в ней заслуженного пред-
шественника — ПАЗ-3205 — не получится при 
всем желании. Это совершенно новая машина. 
Современный, европейский экстерьер с фир-
менной «улыбкой», комфортабельные кресла для 
пассажиров и водителя, кондиционер, хорошая 
шумоизоляция. Первые «Векторы NEXT» вышли 
на дороги сравнительно недавно — в 2016 году. А 
сегодня они уже хорошо заметны на улицах мно-
гих российских городов. За это время «Вектор 
NEXT» обзавелся новыми версиями — с газовым 
двигателем, укороченной базой, для туристиче-
ских перевозок. Модификация «доступная среда» 
имеет низкопольную площадку в задней части 
салона, широкую дверь и откидной пандус на 

пороге — удобно как людям с ограниченными 
физическими возможностями, так и мамочкам 
с колясками.

Президент «Группы ГАЗ» Вадим Сорокин 
отмечает: «Мы благодарны экспертам за то, 
что они отметили автобус, который удобен для 
маломобильных пассажиров. Все большая вос-
требованность такого транспорта говорит о том, 
что программа «Доступная среда» не оказалась 
просто лозунгом, что ее требования становят-
ся требованиями заказчиков. Наша стратегия 
предусматривает наличие моделей с возмож-
ностью перевозки маломобильных пассажи-
ров во всех категориях автобусов, которые мы 
выпускаем». 

«Фургоном года» признана «ГАЗель NEXT» 
полной массой 4,6 тонны, выпуск которой на-
чался на Горьковском автозаводе в 2018 году. 
По сравнению со стандартной «полуторкой» ее 
грузоподъемность выросла почти на тонну. Все 
годы своего существования «ГАЗель» была самой 
популярной моделью в России в сегменте легких 
коммерческих автомобилей до 3,5 тонны. Повто-
рить этот успех в новой весовой категории, как 
оказалось, для ГАЗа — вполне реально. 

Наконец, ведущий отечественный произво-
дитель коммерческой техники удостоен спецпри-
за «За успехи в освоении российского рынка». 
В итоге у «Группы ГАЗ» самый большой урожай 
наград — 3 победы в 7 номинациях!

— Эта награда для нас особенно ценная, 
потому что она является оценкой результатов 
работы всего коллектива «Группы ГАЗ», а это де-
сятки тысяч человек, — говорит Вадим Сорокин. 
— То, что наша компания неизменно лидирует в 
ключевых сегментах рынка коммерческого транс-
порта, свидетельствует о том, что работников 
наших предприятий объединяет постоянное 
стремление к профессиональному развитию и 
любовь к своему делу. 

Андрей ТАРАНОВ.

СОБЫТИЕ

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ ДЛЯ КОМТРАНСА
Самый большой урожай 
наград — у отечественного 
производителя!
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23 октября журналисты ведущих авто-
мобильных СМИ подвели итоги конкурса 
«Лучший коммерческий автомобиль года 
в России». Заветные статуэтки разошлись 
среди производителей пассажирского 
транспорта, фургонов, грузовиков — всего 
было 7 номинаций. Среди победителей — 
разработки российских инженеров: автобус 
«Вектор NEXT» в комплектации «доступная 
среда» и усиленная «ГАЗель NEXT» полной 
массой 4,6 тонны.

...ЗДОРОВЫЙ ФИТНЕС ...НЕ ПРОПУСТИЛИ  
НА ТОТ СВЕТ

То самое 
свидетельство  
о смерти.
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Открывают новую станцию метро или 
подземный переход — сердце радует-
ся: по всем современным нормам там 
есть новенький удобный лифт, который 
помогает подняться и спуститься так на-
зываемым «маломобильным категориям 
граждан». Порадовались — и забыли; 
ну, большинство из нас, кому быстрее 
спуститься и подняться по лестнице, 
чем ждать подъемника. А потом про 
лифт вдруг вспоминаешь — например, 
когда появляется ребенок и, соответ-
ственно, коляска. Подходишь к лифту... 
И тут оказывается, что по неким вну-
тренним правилам пускать в лифт (да, 
там есть диспетчер!) «положено» только 
инвалидов-колясочников. А мама может 
«перетоптаться» при помощи пандуса. 
Почему сложилась такая ситуация — вы-
яснял корреспондент «МК».

О странной «политике» лифтеров сообщили 
жители района Аэропорт. «Подошла к подземному 
переходу через Ленинградку к ЦСКА, лифт кнопкой 
не вызывался, — рассказала «МК» москвичка Анна 
Канаева. — Нажала кнопку переговорного устрой-
ства с диспетчером и внезапно узнала: лифт только 
для инвалидов-колясочников. Разговор окончен. 
Мамы с колясками, для вас есть пандус. Продол-
жать разговор не стала, отключилась».

При помощи пандуса, однако, перейти мож-
но далеко не с любой коляской: многие модели 
не совпадают с полозьями пандуса по ширине. 
Кроме того, это требует значительной физической 
силы от родителя, а при движении вниз — просто 
небезопасно. Конечно, пандус лучше, чем ничего, 
— но ведь рядом есть настоящий лифт, только «не 
про нашу честь».

— Откровенно говоря, я впервые попыталась 
воспользоваться этим лифтом, — говорит Канаева. 
— Дело в том, что обычно я дальше привычных трех 
дворов с коляской и не выхожу или мужа с собой 
беру. Но самое главное — я просто на 200% была 
уверена, что раз инфраструктура есть, то она и 
для меня в том числе! Я наивная, да?..

Соседи Анны, с которыми она обсудила этот 
случай в районном сообществе, рассказали о 
множестве подобных случаев. Так, «политика» 
перехода у метро «Аэропорт» именно такая; другие 
подземные переходы на Ленинградском шоссе, не 
сопряженные с метрополитеном, «ведут себя» так 
же. А вот лифты, позволяющие маломобильным 
посетителям воспользоваться надземными пере-
ходами, работают автоматически, то есть лифт 
может вызвать кто угодно. По правде сказать, 
и лестницы на надземных переходах намного 
длиннее и круче, чем в подземных.

— Да, это ужасно унизительно, когда я стою 
перед видеокамерой с двумя детьми (одному три, 
другой в коляске), а меня просто грубо посылают, 
— говорит еще одна жительница района, Наталья 
Костина. — Мне пришлось перетаскивать коляску 
на руках, потому что колесная база не совпадает 
с пандусом. Теперь обходим подальше и подни-
маемся по надземному переходу…

Между тем работа лифтов в подземных пере-
ходах регламентируется постановлением пра-
вительства Москвы №219-ПП от 16 марта 2010 
года «О мерах по обеспечению беспрепятствен-
ного доступа инвалидов и иных маломобильных 
граждан к объектам социальной, транспортной 
и инженерной инфраструктур города Москвы». 
Ныне действующая редакция этого документа 
предусматривает обязательное оборудование 
безбарьерной среды для «инвалидов и других 
маломобильных граждан» на объектах транспорт-
ной инфраструктуры, в том числе и в подземных 
переходах. Впрочем, ведь и пандус, к которому 
«переадресуют» родителей с колясками диспетче-
ры, — тоже элемент безбарьерной среды. Только 
менее удобный, чем лифт. 

Заметим также, что мамы с колясками, как 
и пожилые люди, согласно профильному СНиПу 
СП 59.13330.2012 «Доступность зданий и соору-
жений для маломобильных групп населения» в 

полной мере относятся к этим самым маломо-
бильным группам. Точно так же, как и инвалиды 
разных групп. И ни эти нормы, ни упомянутое 
постановление правительства Москвы не под-
разумевают разделения посетителей по рангам 
«маломобильности»: одним в лифт можно, другим 
нельзя. Это не городской закон — и тем более 
не федеральный, а, кажется, некое внутреннее 
правило эксплуатационщиков. Которым, очевидно, 
просто так легче и экономней: людей в инвалид-
ных колясках, так и быть, прокатим на лифте, а 
остальные — ножками.

Неофициально технические сотрудники, об-
служивающие подземный переход на Ленинград-
ском проспекте у метро «Сокол», рассказали, что 
лифты работают «по запросу» ради их сохранности 
от вандалов: если каждый, кому вздумается, бу-
дет вызывать лифт автоматически, его придется 
ремонтировать каждый месяц!

Окончательную ясность внесли в департамен-
те ЖКХ московского правительства. Оказалось, то, 
что обычный человек называет просто «лифтом в 
подземном переходе», бывает двух категорий. На-
стоящий лифт, который и в документах называется 
«лифт», — и ненастоящий, который официально 
называется «подъемной платформой». И похо-
же, что те переходы, где лифтеры-диспетчеры 
не рады мамам с колясками, оснащены как раз 
платформами…

— Подъемные платформы имеют режим 
управления и алгоритм работы, отличающий-
ся от лифтов, — рассказали в департаменте. 
— Платформы в соответствии с требованиями 
нормативно-технических актов управляются опе-
ратором подъемных платформ (диспетчером). 
Иная система управления на существующих плат-
формах не предусмотрена. Платформы, в соот-
ветствии с нормативной базой и инструкциями 
завода-изготовителя, являются техническими 
средствами реабилитации людей с ограничен-
ными возможностями и потому предназначены 
только для этой категории граждан. В связи с 
этим доступ разрешен целевой группе граждан, 
а использование платформ людьми с детскими 
колясками не подразумевается.

Формальная логика понятна. А суть — нет: 
получается, что из-за юридической и термино-
логической разницы переходы становятся недо-
ступными для самой распространенной категории 
«маломобильных граждан»? Лифт, простите, есть, 
а слова нет — поэтому не пустим? А ведь помимо 
родителей с детьми в лифте может нуждаться 
пожилой человек, беременная, больной после 
химиотерапии… Как-то странно, что техническая 
возможность помочь им есть, а юридическая — 
совсем наоборот. Может быть, стоит что-то под-
править в документах?

Антон РАЗМАХНИН.

Почему диспетчеры-лифтеры 
отказывают родителям 
с колясками и пожилым

НОГИ ЕСТЬ — ЛИФТА НЕ НАДО
pr

im
em

in
is

te
r.a

m

Тот самый переход на 
Ленинградском проспекте: это не 
лифт, а подъемная платформа.
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Внешний вид и безопасность станут 
главными критериями при наведе-
нии порядка на вылетных магистралях 
в Подмосковье. О необходимости бла-
гоустройства основных автодорог, про-
ходящих по территории Московской 
области, заявил во вторник на расши-
ренном заседании правительства Мо-
сковской области губернатор Андрей 
Воробьев. В пилотный проект благоу-
стройства войдет 10 трасс общей про-
тяженностью около 280 километров. 
До конца 2019 года их внешний облик 
должен существенно измениться.

«Необходимо навести порядок по всем 
вылетным трассам, — подчеркнул Андрей Во-
робьев. — Те недоразумения или неурегули-
рованность, которые мы видим, выезжая или 
въезжая в столицу, нужно исправить. Все должно 
соответствовать высоким стандартам благоу-
стройства нашего столичного региона. Наша 
задача — оказывать максимальную поддержку, 
в том числе это касается и правоохранительной 
системы». 

Особое внимание стоит уделить обустрой-
ству тех участков автомагистралей, где рас-
положены торговые центры и рынки. Зачастую 
именно плохо организованная торговля вдоль 
обочин дорог становится причиной ДТП. «На 
прилегающих трассах очень большое количество 
торговли, и здесь без помощи правоохрани-
тельных органов нам не обойтись. Торговля 
часто является причиной дорожно-транспортных 
происшествий — люди переходят дорогу в не-
положенном месте, парковки там существу-
ют без каких-либо норм и правил», — отметил 
губернатор.

На своей странице в Инстаграме Андрей 
Воробьев (@andreyvorobiev) написал: 

«Мы вложили много сил в ремонт дорог, 
но не стоит забывать и о прилегающих к ним 
территориях. На следующий год запланировали 
благоустройство вылетных магистралей на 10 
самых проблемных трассах — федеральных 
и региональных. Уберем незаконную торговлю 
и неопрятные заборы, заменим ветхие останов-
ки, сделаем зеленые и удобные для пешеходов 
обочины. Так поездки по области станут еще 
более безопасными и приятными».
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По территории Подмосковья про-
ходят 23 трассы (включая МКАД 
и так называемую бетонку), из них 
13 федеральных и 10 региональ-
ных. Их общая протяженность 

составляет 1959,5 км.
«Основные проблемы, которые есть се-

годня на вылетных магистралях, — это ветхие 
остановки и пешеходные переходы, сухостои, 

отсутствие озеленения, неопрятные заборы, 
а также незаконная торговля», — сообщил в ходе 
заседания правительства министр благоустрой-
ства Московской области Михаил Хайкин. 

Министр отметил, что наведение порядка 
на вылетных магистралях будет осуществляться 
по двум главным критериям — внешний вид 
и безопасность.

По его словам, пилотный проект по бла-
гоустройству десяти вылетных магистралей 
планируется реализовать до конца 2019 года. 
План предусматривает несколько этапов, один 
из первых — замена старых остановок на новые, 
современные по дизайну и более комфортные. 
Кроме этого, вдоль дорог уберут сухостой, 

проведут комплексное озеленение, организу-
ют откосы и обочины, модернизируют объекты 
придорожной инфраструктуры, имеющие нео-
прятные фасады, а в отдельных случаях снесут 
старые торговые павильоны и неэстетичные 
заборы и вместо них поставят новые. Все это 
вместе должно создать благоприятный  облик 
территорий, по которым проходят вылетные 
магистрали.

В настоящее время определен перечень 
пилотных магистралей, которые будут приво-
диться в порядок уже в следующем году. Среди 
них 5 федеральных дорог: М-5 «Урал», А-103 
«Щелковское шоссе», А-104 «Дмитровское шос-
се», М-8 «Ярославское шоссе», М-7 «Горьковское 
шоссе» и 5 региональных: Пятницкое шоссе, 
Егорьевское шоссе, Волоколамское шоссе, Но-
совихинское шоссе, Старое Симферопольское 
шоссе. Общая площадь благоустройства со-

ставит более 500 га.
С учетом специфики каждой магистрали 

будет разработан план мероприятий по наведе-
нию порядка. В результате планируется улучшить 
визуальное восприятие, повысить удобство до-
рожной инфраструктуры и обеспечить безопас-
ность участников дорожного движения. 

На примере участка Старого Симферо-
польского шоссе, в частности, предусмотрены 
следующие виды работ: будет заменен борто-
вой камень, установлены новые остановочные 
павильоны и ограждения, проведен ремонт ас-
фальта, высажены газоны, устроены обочины 
и тротуары. 

В зависимости от вида территории, 

прилегающей к вылетным магистралям, — будь 
то рынок, склад, пустырь или объект индиви-
дуального жилищного строительства — ответ-
ственность за проведение соответствующих 
работ решено распределить между областными 
министерствами и ведомствами и органами 
местного самоуправления. 

В каждом муниципалитете планируется ор-
ганизовать штаб, который будет координировать 
ход этих работ. В состав таких штабов войдут 
представители органов исполнительной власти 
Московской области, главы муниципальных обра-
зований, а также эксперты и специалисты в обла-
сти дорожно-транспортной инфраструктуры.

Елена НИКИТИНА.

Попытка государства решить гранди-
озный конфликт людей и нефтегазовых 
монополий, которые сносили и про-
должают сносить дома простых росси-
ян, стоящих рядом с магистральными 
трубопроводами, свершилась! После 
вмешательства президента страны и 
призыва «оставить людей в покое» в ав-
густе этого года было принято аж  четы-
ре федеральных закона. Самый важный 
из них — о самовольных постройках и 
сносе спорных строений. В другом но-
вом законе — «О сервитутах» — решает-
ся еще один принципиальный вопрос: 
имеют ли право монополии размещать 
свои объекты на земле, которая пред-
назначена для строительства жилья. 
В чью же пользу приняты эти важней-
шие законодательные акты? Чтобы 
осознать суть нововведений, опытным 
юристам-то понадобился не один месяц 
– что уж говорить о простых гражданах. 
Самое важное, говорят юристы, сегод-
ня сотням тысяч людей по всей стране, 
которым грозит снос домов и лишение 
земельных участков,  уже можно дей-
ствовать — только им надо очень пото-
ропиться! 

Кость — народу
Итак, по новому закону теперь самовольной 

постройкой нельзя признать строение, если оно 
возведено на земельном участке, владелец кото-
рого не знал или не мог знать об ограничениях на 
землю. Такое изменение законодательства по-
зволяет пересмотреть уже принятые судебные 
решения о сносе строений! В силу п. 6 ст. 392 
ГПК РФ это является новыми обстоятельствами! 
Но, учитывая, что подать заявление на пересмотр 
дела по новым обстоятельствам можно только в 
течение 3 месяцев с момента открытия этих 
обстоятельств, гражданам необходимо об-
ратиться с заявлением в суд до 04.11.2018!!! 
У людей осталось мало времени — надо успеть 
подать заявление, иначе будет поздно.

Спасибо тем немногим юристам, кто вовремя 
разглядел и указал в частном порядке людям на эти 
поправки. Эту новость народ передает друг другу 
«по цыганской почте». Никто из законодателей в 
комментариях к нововведениям не удосужился 
помочь гражданам и заострить их внимание на 
важной и полезной для них информации.

— Воспринимаю такое отношение к людям 
как брошенную кость, — говорит правозащитник 
подмосковных садоводов Виктор Савушкин. — До 
всего пришлось доходить самим. Среди множе-
ства противоречий в формулировках нам все же 
удалось наковырять в этой каше зерна здравого 
смысла. Но в судах и при таком повороте дел воз-
никли трудности.

При рассмотрении заявлений о пересмо-
тре дела людям необходимо будет доказать, 
во-первых, что они не знали и не могли знать об 
ограничениях, а также тот факт, что строение 

соответствует параметрам разрешенного строи-
тельства, установленным правилами землепользо-
вания и застройки. Отмечу, что ни в одном государ-
ственном свидетельстве о праве собственников 
на земельные участки нам не удалось обнаружить 
сведений о зарегистрированных ограничениях или 
обременениях. Люди использовали участки по 
назначению, доверяя бумаге с гербовой печатью 
государства. А вот доказать законность возведе-
ния построек будет сложнее.

Еще не все сельские поселения приняли 
правила землепользования и застройки. В тех 
районах, где они утверждены, учтены и зоны ми-
нимальных расстояний (ЗМР), которые нефте-
газовые организации умудрились поставить на 
кадастровый учет. В подавляющем большинстве 
случаев ЗМР были занесены в кадастр без приня-
тия решений властными органами. Монополисты, 
подменяя собой власть, самостоятельно приняли 
решение о передаче сведений о зонах в органы 
государственной регистрации. Массовая установ-
ка ЗМР происходила в 2015–2017 году. Как такое 
бесчинство могло случиться у нас в стране, если 
понятие ЗМР появилось в законодательстве РФ 
только в августе 2018?!

Вот пример из Серпуховского района, где 
ровно такая ситуация произошла из-за все-
дозволенности монополистов и отсутствия 

государственного контроля над предприятия-
ми, эксплуатирующими опасные промышленные 
объекты.

Взрывоопасная трасса
На основании договора между ПАО «Газ-

пром», ООО «Газпром трансгаз Москва» и ООО 
«Геоземкадастр» от 02.12.2013 №3-29-243-13 
были проведены землеустроительные работы 
и составлены карты-планы ЗМР магистральных 
трубопроводов, в том числе и карта-план ЗМР ма-
гистрального газопровода (МГ) «КРП14-Серпухов». 
На его основании была зарегистрирована зона с 
особыми условиями использования территории с 
реестровым номером 50.00.2.1085. Как указано в 
утвержденном 07.11.2016 ООО «Газпром трансгаз 
Москва» документе по данной зоне: «В пределах 
ЗМР трубопровода и его объектов запрещается 
проводить любые мероприятия, связанные со 
скоплением людей, сосредоточивать персонал, 
транспортные средства, оборудование, материалы 
и другие ценности, непосредственно не занятые и 
не используемые при выполнении разрешенных в 
установленном порядке работ, а также размещать 
места отдыха, обогрева, приема пищи, передвиж-
ные вагончики, палатки и т.п.».

Любопытно, откуда взялись подобные фор-
мулировки, если понятия ЗМР на тот момент не 
было в законодательстве РФ? Правительству РФ 
только предстоит утвердить положения в отно-
шении ЗМР, так как подобные зоны не устанав-
ливаются просто в силу закона (ст. 106 ЗК РФ). 
Вы не поверите: вышеуказанная формулировка 
буква в букву совпадает с формулировкой в пп. 
24, 25 Правил охраны магистральных газопро-
водов, утвержденных постановлением Совета 

министров Республики Беларусь от 11 апреля 1998 
года №584. Россиян можно поздравить: теперь их 
права ограничиваются законами не только РФ, но 
и других государств!

Ограничения МГ «КРП14-Серпухов» коснулись 
и всех автовладельцев, пользующихся скоростной 
автодорогой Москва—Симферополь. Полтора 
километра трассы оказались в границах указанной 
зоны. Согласно документу, на котором стоит под-
пись сотрудников и печать ООО «Газпром трансгаз 
Москва», на этом участке автодороги запрещены 
любые мероприятия с массовым скоплением лю-
дей, сосредоточение транспортных средств. То 
есть фактически запрещается движение автомо-
билей. Но дорога по сей день активно эксплуатиру-
ется. По ней ежесуточно движутся десятки-сотни 
тысяч машин. Как такое возможно?! Почему дей-
ствия монополиста остаются безнаказанными? На 
территории автострады ежедневно присутствует 
угроза жизни и здоровью людей, проезжающих по 
дороге. Власти контролируют ситуацию?! Почему 
бездействует Ростехнадзор?! 

В редакции «МК» есть свеженький ответ 
руководства Ростехнадзора о том, что наруше-
ния минимальных расстояний при эксплуатации 
магистральных трубопроводов возле границ 
населенных пунктов, мест скопления людей не 
являются нарушением норм промбезопасности. 
Придется указать нерадивым сотрудникам кон-
тролирующего органа на выдержку из опреде-
ления Конституционного суда РФ от 06.10.2010 
№2318-О: «…СНиП 2.05.06-85* Магистральные 
трубопроводы» составляют дополнительную 
часть подлежащей обязательному исполнению 
нормативной базы, определяющей технические 
параметры обеспечения нормальных условий 
строительства, и ЭКСПЛУАТАЦИИ (!) объектов 
системы газоснабжения, включающие требования 
о соблюдении минимальных допустимых рас-
стояний от оси подземных и наземных (в насыпи) 
газопроводов до населенных пунктов…»

Вакханалия в Михайловке
Впервые о проблеме близости жилых строе-

ний к трубопроводам в Кремле узнали благода-
ря инициативе садоводов «СНТ» ОКБА в городе 
Хотьково Сергиево-Посадского района. Вопреки 
действующему законодательству под видом ре-
монта газовая организация тихой сапой провела 
реконструкцию газораспределительной станции 
(ГРС). Из-за установки нового оборудования в 

виде продувочной свечи территория опасной зоны 
увеличилась и накрыла дачные дома садоводов, 
построенные еще в 70-х годах прошлого столетия. 
Однако выводы суда (по иску ООО «Газпром транс-
газ Москва» к Тихонову Ю.В. о сносе дома) совпали 
с позицией монополистов: «Строительство ГРС и 
введение ее в эксплуатацию было осуществлено 
до выделения земельного участка СНТ «ОКБА», 
поэтому у суда не имеется оснований полагать, 
что именно ООО «Газпром трансгаз Москва» до-
пустило незаконное строительство и незаконную 
эксплуатацию». 

Так вот, аналогичная ситуация сегодня разво-
рачивается в деревне Михайловка Серпуховского 
района. В этот раз газовиков удалось поймать за 
руку. На территории деревни (!!!) сейчас проходит 
реконструкция ГРС «Михайловка». Под видом 
якобы «технического перевооружения» (к слову, по-
нятие «техническое перевооружение» отсутствует 
в Градостроительном кодексе РФ) развернулось 
строительство новой ГРС. За территорию ГРС 
поближе к жилым домам выносится выпускная 
свеча, а также устанавливается громоотвод. Средь 
бела дня на глазах у всех происходит самозахват 
земли монополистами под строительство свечи. 
На публичной кадастровой карте сведений о зе-
мельных участках, отведенных под такие объекты, 
нет. Большая часть Михайловки может пойти под 
снос (!!!), ведь согласно п. 8.2.6 Свода Правил СП 
36.13330.2012 установку продувочной свечи сле-
дует предусматривать на расстоянии от зданий и 
сооружений не менее 300 метров (то самое дело 
Тихонова Ю.В. в Хотькове). Мы все прекрасно зна-
ем технологию зачистки территорий от граждан, 
которую используют нефтегазовые предприятия. 
Она отработана до мелочей и поставлена на по-
ток. Суд в Хотькове в своем решении упоминает 
минимальные расстояния от свечи и совершенно 
не обращает внимания на фактическую рекон-
струкцию ГРС, прикрываясь формулировкой о 
«техническом перевооружении».

Корреспондент «МК» выехал на место строи-
тельства и узнал интересные подробности.

Проект технического перевооружения ГРС 
предполагает замену ГРС на АГРС (автоматизи-
рованная ГРС) блочного типа «Голубое пламя». 
Для строительства новой станции установлены 
фундаменты и опоры под технологическое обо-
рудование ГРС. На территории появится емкость 
сбора конденсата, которая сама по себе является 
источником опасности. Мы изучили документы 
и выяснили, что согласно ответу ООО «Газпром 

трансгаз Москва» от 02.04.2014: «старая ГРС «Ми-
хайловка» введена в эксплуатацию в 1965 году и 
находилась за пределами д. Михайловка. В 1998 
году ГРС «Михайловка» была выведена из эксплуа-
тации в 2011 году, снята с учета в Ростехнадзоре 
как опасный производственный объект. Новая ГРС 
«Михайловка» введена в эксплуатацию в 1998 году 
и в настоящее время находится на балансе ГУП 
МО «Мособлгаз».

В редакции имеется кадастровая выписка 
на земельный участок, на котором расположена 
новая ГРС «Михайловка». В документе указано, 
что участок расположен на землях населенного 
пункта. То есть новую ГРС «Михайловка» возво-
дили уже на территории населенного пункта, что 
запрещено строительными нормами! Получается, 
сегодняшнюю ГРС уже дважды можно признать 
самовольной постройкой.

Жители информировали Ростехнадзор о 
данном факте, но он не принял никаких мер по 
контролю минимальных расстояний. Более того, 
в январе 2018 г. надзорный орган регистрирует и 
вносит в реестр заключений экспертиз промыш-
ленной безопасности положительное решение 
на документации по техническому перевоору-
жению ГРС «Михайловка». Заказчик экспертизы 
— АО «Мособлгаз». Исполнитель — ООО НПКЦ 
«Энергия». С этого момента на ГРС и начинаются 
монтажные работы. 

Все это происходит на фоне требования 
президента страны «обеспечить безопасность 
людей», которой он озаботился после прямой 
линии. Похоже, монополисты чихать хотели на эту 
его озабоченность. 

Проблема безопасности людей в Серпухов-
ском районе могла быть легко решена, если бы 
строительство нового объекта было перенесено 
на безопасное расстояние — в чистое поле. Сво-
бодная земля для этого есть. И она  значительно 
ниже цены человеческой жизни.

Просим считать данный материал офици-
альным обращением в Генеральную прокура-
туру РФ для проверки указанных фактов. 

Светлана ПЕТРУШОВА.
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Вчера утром в районе деревни Адино 
Владимирской области произошел 
прорыв магистрального газопрово-
да (МГ). Пламя от возгорания уни-
чтожило не менее 4 га лесного мас-

сива на площади радиусом более 100 м. 
Подземные коммуникации на участке около 50 
м выбросило на поверхность. По предваритель-
ной версии следователей, трубы рванули из-за 
скачка давления. По информации МЧС, жертв 
удалось избежать благодаря удаленности трубы 
от границ населенного пункта и мест массового 
скопления людей: ближайшая деревня располо-
жена не ближе 1,5 км. Можно сказать, ее жителям 
крупно повезло.
Проверка в результате ЧП во Владимирской 
области проводится пока по признакам пре-
ступления, предусмотренного ст. 168 УК РФ 
(«Уничтожение или повреждение имущества по 
неосторожности»).

РАСХОДЫ 
НА ШОПИНГ УДИВИЛИ 

СТАБИЛЬНОСТЬЮ
Среднемесячная зарплата жителей Москов-

ской области летом этого года составила почти 
49 тысяч рублей. За год, по подсчетам стати-
стиков, она выросла на 10%.

Мособлстат проследил динамику увеличения 
доходов и расходов работников подмосковных 
организаций за последние 12 месяцев. Выяс-
нилось, что по сравнению с весной летние зар-
платы населения уменьшились на 9 процентов, 
а по сравнению с летом прошлого года, наобо-
рот, увеличились на 10%. При этом расходы 
жителей Подмосковья тоже возросли. По срав-
нению с АППГ 2017 года люди стали тратить 
на 7 процентов больше своих личных средств. 
Любопытно, что если в прошлом году трудо-
способным жителям региона удавалось копить 
(они приносили в банк 4% от своих зарплат), 
то в этом году многие из них «ушли в минус» 
и вместо того, чтобы откладывать, забирают 
из банков то, что отдали туда раньше. Сфера 
услуг, по данным Мособлстата, стала отнимать 
у людей еще больше их накоплений. В прошлом 
году люди тратили в среднем 11% от своих зар-
плат на услуги ЖКХ, парикмахерские, автосер-
висы и прочее. А теперь на те же нужды уходит 
уже 13%. Неизменными остались только траты 
на еду, одежду и различные бытовые товары. 
Как и прошлым летом, с июня по июль 2018 года 
шопинг отнимает у людей 60% от их зарплат. 

ПАМЯТНИК ТЮТЧЕВУ 
УСТАНОВЯТ ТАМ, 

ГДЕ РОДИЛОСЬ 
ЕГО ВДОХНОВЕНИЕ 

Памятник русскому классику Федору Тютчеву 
появится в этом году в центре подмосковной 
Рузы. Мастер любовной лирики с юношеских 
лет черпал вдохновение в этих живописных 
краях.

Как стало известно «МК», краеведы городско-
го округа и биографы Тютчева нашли доказа-
тельства тому факту, что талант российского ге-
ния начал формироваться под влиянием людей, 
с которыми он познакомился в Рузе (здесь он 
подолгу гостил в имении своей тетушки Надеж-
ды Шереметевой). В частности, это переводчик 
Семен Раич, энциклопедически образован-
ный человек, работавший в земском суде Рузы 
и впоследствии ставший домашним учителем 
Тютчева. К слову, Раичу впоследствии удалось 
стать наставником еще одного великого русско-
го поэта — Лермонтова, но это произошло уже 
спустя много лет, когда он начал преподавать 
в Московском университете. Среди жителей 
Рузы, повлиявших на мировоззрение Тютчева, 
его двоюродный брат, Алексей Шереметев, 
и муж его двоюродной сестры декабрист Иван 
Якушкин. Кстати, родовое гнездо Шеремете-
вых, где Тютчев организовывал вечера Обще-
ства любителей русской словесности, не со-
хранилось. Оно было перестроено в больницу, 
и сейчас создать на базе старинной усадьбы 
музей Тютчева не представляется возможным. 
Поэтому местные власти решили установить 
хотя бы памятник русскому поэту. К 5 декабря, 
когда страна будет отмечать 215-летие класси-
ка, на центральной площади города откроют его 
бюст работы известного скульптора Алексея 
Кобилинца (кстати, памятник Тютчеву, который 
установлен в селе Овстуг Брянской области, 
на родине поэта, ваял тоже Кобилинец). Автор 
изобразил Тютчева с потупленным взором, 
прижимающим ладонь к груди. В этом жесте, 
по словам искусствоведов, и умиротворение, 
которое дает отдых на лоне природы, и попытка 
прислушаться к своему сердцу.

Вылетные трассы 
в Подмосковье 

дотянут до высоких 
стандартов 

благоустройства

«ДОМА НА ТРУБЕ»:
ТОРОПИСЬ, А ТО 
ПРОИГРАЕШЬ

Нынешний год еще не завершился, а в 
региональном правительстве уже вер-
стаются планы на 2019 год. Одно из 
главных направлений — комплексное 
благоустройство дворовых территорий. 
22 октября на портале «Добродел» стар-
товало интернет-голосование жителей 
Подмосковья за включение дворов в 
программу благоустройства на буду-
щий год. Проголосовать жители смогут 
по ссылке https://dobrodel.mosreg.ru/
dvor2019/. Внимание: опрос проводится 
с 22 по 31 октября.

Президент Российской Федерации Влади-
мир Путин ранее призвал регионы в обязательном 
порядке согласовывать с жителями работы по 
формированию комфортной городской среды, 
включая комплексное благоустройство дворовых 
территорий. В Московской области по поруче-
нию губернатора Андрея Воробьева голосование 
жителей за благоустройство дворов проводится 
каждый год.

Кстати, Подмосковье — один из первых субъ-
ектов в Российской Федерации, где организовано 
общественное голосование и где жители сами 
определяют очередность в изменении внеш-
него облика своих территорий. Прямой диалог 
населения с властными структурами уже дает 
результаты. Ежегодно в Подмосковье благоу-
страивается не менее 10% от инвентаризованных 
муниципалитетами дворов.

В благоустройство входят шесть обязатель-
ных элементов: новая или модернизированная 
детская площадка с травмобезопасным по-
крытием, озеленение, освещение, парковочные 
карманы, информационный стенд, контейнерная 
площадка для твердых коммунальных отходов. 

Всего за четыре года с начала реализации 
программы по благоустройству в регионе капи-
тально обновилась почти половина дворовых 
территорий, комфортные дворы, где приятно про-
вести время «мальчишкам и девчонкам, а также их 
родителям», получили более 6 млн жителей. 

«Это не первое подобное интернет-
голосование, организованное министерством ЖКХ 
на региональном интернет-портале «Добродел», 

— сообщил Евгений Хромушин, министр жилищно-
коммунального хозяйства Московской области. 
— В этот раз жители высказывают свое мнение по 
очередности в благоустройстве своих дворовых 
территорий. По результатам голосования будет 
сформирована программа комплексного при-
ведения в порядок дворов на 2019 год. В системе 
«Добродел» размещены адреса оставшихся 6 тыс. 
дворов из всех муниципальных образований. У 

нас всего около 12,9 тыс. дворовых территорий, 
почти 7 тыс., также с учетом результатов голосо-
вания жителей, были комплексно обустроены в 
предыдущие годы. В прошлом году нам удалось 
привлечь к голосованию более 26 тыс. человек, 
в этот раз, думаю, будет больше участников. Я 
призываю жителей Подмосковья проявить свою 
позицию и отдать свой голос за двор — нам важно 
мнение каждого».

За три дня с начала голосования свое мнение 
высказали уже более 17 тысяч человек. К слову, 
за тот же период в прошлом году проголосовали 
только 5 тысяч жителей Подмосковья. То есть 
сейчас люди видят, как важно их мнение для ре-
альных перемен к лучшему. 

Министр поясняет, что адресный перечень 
объектов на 2019 год будет формироваться из 
двух источников. В первую часть войдут дворы 
по итогам голосования на портале «Добродел». В 
другую — территории, включаемые по поручению 
Президента РФ и губернатора Московской обла-
сти, на основании обращений граждан в органы 
местного самоуправления и в другие структуры. 
Скажем, по рекомендации Госадмтехнадзора 
Московской области или по предложениям ас-
социации председателей советов многоквар-
тирных домов.

После формирования итогового перечня 
состоится обсуждение с жителями видов работ, 
которые будут проходить непосредственно на 
дворовых территориях. По результатам встреч 
будут составлены акты согласования видов ра-
бот с обязательной подписью представителя 
общественности и жителей. К акту будет при-
ложена схема двора с указанием расположения 
благоустраиваемых элементов и видов плани-
руемых работ.

В голосовании примут участие все дворовые 
территории Московской области. Разумеется, за 
исключением тех, которые уже были комплексно 
благоустроены в период с 2015 по 2018 годы, 
а также дворов, введенных в эксплуатацию не 
позднее 2013 года. 

В голосовании по понятным причинам не 
будут учитываться пожелания жителей тех дво-
ров, в состав которых входят многоквартирные 
дома, планируемые к расселению в ближайшие 
семь лет.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Запущенный через «Добродел» ме-
ханизм учета мнения жителей раз-
будил дремавшую до поры до вре-
мени инициативу жителей региона. 
Активисты, которые не умеют жить 

по-другому, все смелее заявляют о себе и о своих 
предложениях. Например, балашихинские жи-
т е л и  Н а т а л ь я  С в я т о с л а в с к а я  и 

член Общественной палаты Подмосковья Лариса 
Зверева решили: людей мы знаем, город свой 
любим. Начнем с облагораживания придомовых 
участков!

 — Эта инициатива снизу не дотягивала 
до масштабов на премию губернатора «Наше 
Подмосковье», — рассказывает Наташа. — Но 
ведь мы-то работаем не ради того, чтобы стать 
лауреатом, — мы хотим жить в уютном и ком-
фортном дворе.

Так и стали расцветать на придомовых тер-
риториях в Балашихе «сады Семирамиды». В 
последнем конкурсе «Мой двор — моя гордость!» 
принимали участие 99 балашихинских дворов по 
6 номинациям.

Меня особо тронула одна из них: «Один за 
всех». Это когда человек начинает высаживать 
цветы у своей 5- или 9-этажки. Ему никто не по-
могает, все равнодушно проходят мимо. А когда 
появляется оазис, то все оценивают эту красоту и 
уже на следующий год работают всем миром.

Ну так вот, комиссия (товарищества соб-
ственников жилья) лично объездила 40 дворов 
из 99 участвующих в конкурсе. Эти 40 лучших 
отбирались по фотографиям. А уже осмотрев их 
воочию, выявляли лучших по номинациям. 

— Администрация города, видя, как меня-
ются придомовые территории, сама к нам при-
соседилась. Мы ее приняли в свои ряды, но с 
одним условием…

Каким? А вот каким. Посадочный матери-
ал недешевый, и пенсионерам-энтузиастам на 
свои средства столько красоты не закупить. Эту 
миссию Святославская и Зверева навязали управ-
ляющим компаниям. Ни в каких инструкциях не 
написано, что УК должны закупать посадочный 
материал и грунт для благоустройства. Но под 
давлением пробивных активистов они стали этим 
заниматься. Нужно и их поощрять!

Вот этим сегодня и занимается админи-
страция города. Лучшие УК мэрия награждает 
перфораторами, электрокосилками, наборами 
инструментов, которые, конечно же, пригодятся в 
хозяйстве. Ведь именно на такое сотрудничество 
ориентирует областная власть своих муниципаль-
ных чиновников.

Владимир БЫКОВ.

ПОРЯДОК 
НА ДОРОГАХ
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В Подмосковье с начала года было 
реконструировано 48 въездных 
групп в городах региона. Были уста-
новлены стелы, заменено ограж-
дение, проведено озеленение — 

эта работа, безусловно, улучшила имидж 
и визуальную привлекательность Московской 
области. А сейчас пришло время поставить 
более амбициозную задачу и превратить вы-
летные магистрали в благоустроенные трассы, 
сделать их экологичными, безопасными, за-
щищающими пешеходов и велосипедистов 
от проезжающего транспорта. После этого 
качество и эстетика городской среды в Под-
московье должна кардинально поменяться. 
Потому что вылетные магистрали нередко про-
ходят через населенные пункты, расположен-
ные на территории Московской области. В этом 
случае они выполняют уже функцию полно-
ценных городских улиц. А значит, должны со-
ответствовать всем требованиям безопасности 
и комфорта общественного пространства.

Голосование на портале «Добродел» продлится 
всего 10 дней. Не опоздайте!

ДВОРЫ НЕ ДЛЯ ГАЛОЧКИ

Так было... ...а так станет.

Хозяевам 
газопроводов 

по-прежнему плевать 
на законы, принятые 

по инициативе 
президента?

Сегодняшнюю 
ГРС «Михайловка» 
уже дважды 
можно признать 
самовольной 
постройкой.
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Спор из-за забора разгорелся у извест-
ного певца Григория Лепса с Комитетом 
лесного хозяйства Московской области. 
Чиновники требовали от артиста убрать 
ограждение арендованного им земель-
ного участка, но он это не выполнил, за 
что был привлечен к административной 
ответственности и попал в базу должни-
ков УФССП. 

Во время осмотра территории лесного фонда 
на арендованном участке Лепсверидзе, располо-
женном в Красногорском районе, было обнаружено 
ограждение, которое мешало свободному досту-
пу граждан и не было предусмотрено проектом 
освоения лесов. Музыканта попросили демонтиро-
вать забор, установленный по периметру участка. 
Однако Лепс не выполнил в установленный срок 
предписание об устранении нарушений лесного за-
конодательства от 13 марта 2018 года. Поэтому его 
привлекли к административной ответственности и 
передали дело в суд. На заседание артист не при-
шел, хотя был извещен надлежащим образом. 

В итоге мировой судья судебного участка 
№364 района Хамовники признал Лепсверидзе ви-
новным в совершении административного право-
нарушения по ч. 1 ст. 19.5 КоАП РФ «Невыполнение 
в срок законного предписания» и оштрафовал его 
на 400 рублей.

Однако и после этого забор остался на том 
же месте. Теперь исполнение акта возложили на 
судебных приставов, которые должны взыскать с 
Лепса уже 1,5 тысячи рублей.

Два года назад певец собирался переезжать 
с семьей в новый дом в Подмосковье, сообщали 
СМИ. На земельном участке должны расположиться 
два дома в тайском стиле. Один из них предна-
значается для жилья, а в другом исполнитель со-
бирался работать.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   25 октября 2018 года  стр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Пьеса Гоголя «Женитьба» была впер-
вые показана в далеком 1842 году 
в Александринском театре в Санкт-
Петербурге, в Москве же дебют состо-
ялся в 1843-м — это была постановка 
Малого театра. Спустя 175 лет режис-
сер Юрий Соломин снова вернулся 
к нестареющей классике и поставил 
свою «Женитьбу» — спектакль по всем 
правилам традиционного классическо-
го театра.

Каждый, кто приходит в Малый театр, при-
мерно знает, что он хочет увидеть: верные зрите-
ли Малого не желают наблюдать вольные сцени-
ческие эксперименты с формой и содержанием, 
яростную актуализацию, осовременивание. Им 
по душе тихое искусство, которое гармонизирует 
душу, рассказывает о нынешнем аллегорично 
и деликатно, — вряд ли это та же публика, что 
у Театра.doc или Гоголь-центра. И хотя в зале 
много молодежи (преимущественно школьники с 
учителями), это дети, которых растят на великом 
классическом каноне, рифмованных стихах и 
примерах классиков, и их посещение Малого 
закономерно: где еще искать чистое искусство? 
И вот здесь перед режиссером Соломиным стоя-
ла нелегкая задача: талантливо и оригинально 
поставить спектакль, который встречается в 
репертуарах театра чуть ли не так же часто, как 
чеховская «Чайка» или «Вишневый сад».

Действие разворачивается в масштаб-
ных декорациях (которые оказываются в итоге 
вполне мобильными), выстроенных художником 
Александром Глазуновым. Григорий Скряпкин, 
играющий надворного советника Подколесина, 
— эдакий русский Обломов, который готов про-
леживать жизнь на диване и целыми днями об-
суждать какую-то ерунду о том, что говорят о нем 
люди, со своим слугой Степаном (студент ВТУ 
им. Щепкина Игнатий Кузнецов). Соломин выво-
дит главного героя инфантильным глуповатым 
увальнем, безобидным и нерешительным, — и, 
конечно, за всеми его приключениями следить 
ужасно смешно. Приключениями — потому что 
история с женитьбой для него как для челове-
ка с размеренной жизнью — подстегивающая 
авантюра, на которую он, если бы не старания 
близкого друга Кочкарева (в исполнении за-
служенного артиста Александра Вершинина), 
никогда бы не решился.

Александр Вершинин в спектакле — один 
из ярчайших элементов: живой, подвижный, 
находчивый, обаятельный — нередко он пере-
тягивает внимание на себя, затмевая всех при-
сутствующих на сцене. Пожалуй, не выдерживает 

конкуренции он только с одним персонажем 
— свахой Феклой Ивановной в исполнении 
блистательной Ирины Муравьевой, каждое 
появление которой встречается аплодисмен-
тами. Комическая роль свахи вообще всегда 
считается выигрышной — но и здесь есть свои 
подводные камни: не скатиться в гротеск, не 
переиграть в угоду публике, не использовать 
банальный инструментарий и пошлые репризы. 
Муравьева справляется безупречно: мимика, 
речь, интонационные выделения и тембраль-
ные переходы — все к месту и вовремя. Она 
затмевает даже главную героиню — невесту 
Агафью Тихоновну, хотя Карина Саханенко хоро-
шо справляется с задачей, поставленной перед 
ней режиссером, просто ее персонаж выглядит 
менее фактурным.

В целом, как и полагается классическому 
театру, — актерский состав здесь на уровне. 
Абсолютно прекрасный и трогательный мор-
ской офицер Жевакин (замечательная работа 
Владимира Дубровского) — он, пожалуй, един-
ственный полностью положительный персонаж 
в спектакле, которому получается сопереживать 
до сердечной боли, до умиления. В нем много 
затаенной нежности и робости, детскости и 
чего-то настоящего — на фоне других женихов: 
статного Яичницы-Афанасьева и трепетного 
Анучкина-Ермакова. И даже после его ухода со 
сцены перед глазами стоят его лицо, черный 
потертый китель, в который он был одет, и роб-
кая улыбка, когда он произносит с нежностью 
слово «розанчик».

Пожалуй, самым неразрешенным вопросом 

спектакля становится персонаж Ивана Пород-
ного — гостинодворец Стариков. Будучи явно 
самым красивым мужчиной на сцене (его по-
явление должно было, наверное, оттенить всю 
неприглядность остальных женихов и показать, 
что не только дворяне достойны внимания), 
он появляется настолько не к месту и остает-
ся не у дел, что диву даешься: какую именно 
функцию он должен был выполнить по задумке 
режиссера?

Но все же, несмотря на небольшие огрехи, 
в этой «Женитьбе» Юрию Соломину удалось 
сделать почти невозможное: при всех, казалось 
бы, архаичных приемах (таких, как пространные 
монологи, обращения и выходы в зал, попытка 
выстраивания диалога с публикой) получился 
очень крепкий и смешной спектакль. Все ре-
призы, гэги и ужимки сработали, обращения 
к публике не казались наигранными, а были 
уместны в контексте спектакля — а значит, при 
должном таланте даже зрителям ХХI века можно 
показать, что интерактив актерского театра жив, 
существует и работает. И если в финале все 
искренне смеются, то что еще надо изобретать 
классическому театру?

Екатерина ПИСАРЕВА.

Юрий Соломин  
поставил Гоголя

ИРИНА 
МУРАВЬЕВА — 
ЛУЧШАЯ  
СВАХА

В то время как у многих игры со светом 
и тенью до сих пор ассоциируются с 
детской забавой, профессиональный 
московский театр впервые за 75 лет 
своего существования решил создать 
специальный моножанровый фести-
валь теневых театров. Корреспондент 
«МК» вдохновился программой необыч-
ного проекта и поговорил с директором 
Московского детского театра теней о 
репертуарных границах и уникальных 
технологиях управления тенью.

Впервые в России, и только на 4 дня, тени 
опустятся на столичные театральные подмостки. 
Доказать зрителю, что древнейшие традиции и 
религиозные ритуалы в сочетании с новейши-
ми технологиями могут создать визуальный, 
пластический и поистине драматический мир, 
предстоит 7 театрам из России и Финляндии. 
Меньше чем за неделю московские зрители уви-
дят 12 спектаклей, созданных в разнообразных 
теневых техниках — от традиционных до цифро-
вых, посетят мастер-классы и образовательную 
программу. 

Некогда частный и помещавшийся в платя-
ном шкафу «Театрик Саши Луняковой» расскажет 
историю «Барона Мюнхгаузена». Финская ассоци-
ация теневого театра покажет визуально-теневой 
спектакль о дружбе и вере в чудеса под названием 
«Цирк Ультима Туле», а студенты Школы дизайна 
НИУ ВШЭ в рамках off-программы представят 3 
миниатюрных теневых постановки: «Миллиган», 
«Морозко» и «Хармс». Юные художники готовят 
зрителям необычную трактовку широко известной 
народной сказки, спектакль по стихотворению 
Даниила Хармса «Плих и Плюх», а также историю 
о Билли Миллигане, одном из самых известных 
людей с диагнозом «множественная личность».

Также в программе Shadowfest «Дочь неба» 
фольклорного театра «Ученый медведь» и «Алень-
кий цветочек» по сказке С.Аксакова в исполнении 
артистов екатеринбургского театра «Фантастика 
и мечта». Сам же театр-организатор для фести-
вального дебюта выбрал спектакль «Шерлок» по 
новеллам Артура Конана Дойла «Вампир из Сас-
секса» и «Пестрая лента», сочетающий приемы 
теневого, кукольного и драматического театра.

Чтобы лучше понять, как это работает, и 
предположить, какой вклад детская забава может 
внести в историю мирового театра, мы погово-
рили с директором Московского детского театра 
теней Маргаритой Модестовой.

— Театр теней существует без четверти 
целое столетие и даже может похвастать-
ся изобретением собственной технологии 

— «русская тень». Объясните, в чем ее 
уникальность?

— В отличие от китайской теневой куклы, 
цветной и прозрачной на просвет, так называе-
мая «русская тень» — непрозрачная, силуэт-
ная. Такую куклу не нужно плотно прижимать к 
экрану, а тень от нее может увеличиваться или 
уменьшаться в зависимости от расстояния до 
источника света.

Управлять ей может один артист (китайской 
куклой управляют два-три человека). Но есть 
свои нюансы: она привязана к нижней кромке 
экрана и не может передвигаться по всей его 
плоскости. На мой взгляд, силуэтная «русская 
тень» выглядит более интересно и таинственно, 

чем цветные китайские. Она ближе к графике, и 
в ней, как ни странно, больше художественной 
выразительности. 

— Специфика театра ограничивает вы-
бор репертуара?

— Театр теней в силу разнообразия приемов 
способен выразить абсолютно любой репертуар, 
в том числе научную фантастику, фэнтези, любые 
сказки. Технологии позволяют показывать настоя-
щее волшебство, и возможности ограничиваются 
лишь фантазией. Несмотря на то что наш театр 
детский — так сложилось исторически, — мы 
сейчас активно разрабатываем репертуар для 
семейной аудитории. Из последних премьер — 
театральный сериал и иронический детектив в 
одном флаконе под названием «Шерлок» и за-
хватывающая история о блудном сыне «Ваня 
Датский». В планах — поставить «ужастик», что-
нибудь из научной фантастики и даже классиче-
скую драматургию Шекспира и Чехова. 

Иветта НЕВИННАЯ.

В Москве впервые пройдет 
Международный фестиваль  
театров теней 
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Сцена из спектакля «Женитьба».

Светлане Лободе в среду вечером прове-
ли срочную операцию на почке. Об этом 
сообщил «МК» менеджмент певицы. Со-
стояние артистки удалось стабилизиро-
вать, на ближайшую неделю ей прописан 
строгий постельный режим.

Светлана, перфекционист и трудоголик, не 
дает себе отдыха долгие годы, превратившись 
в суперстар. Не успев родить в Лос-Анджелесе 
вторую дочку Тильду, уже через неделю она от-
плясывала премьеру новой песни на крупной 

музыкальной церемонии в Москве, а в последние 
недели буквально сутками напролет репетирова-
ла очередное концертное шоу. Как утверждают 
очевидцы, на одной из репетиций сутки назад во 
время исполнения сложных хореографических па 
у певицы случился приступ острой боли в районе 
спины, и она потеряла сознание.  

Шокированное окружение вызвало «скорую 
помощь». По информации источников, близких к 
певице, медики поставили диагноз «обструкция 
почки», что стало обострением мочекаменной 

болезни. Проще говоря, камни зашевелились. 
Иногда такой приступ купируется и быстро про-
ходит после терапевтических процедур. Певицу 
госпитализировали, однако надежды на «легкий 
испуг» не оправдались. Врачи вынесли вердикт о 
необходимости срочной операции. 

По информации источников, певицу пона-
чалу отвезли в Кремлевскую больницу, однако 
близкие друзья, узнав о необходимости операции, 
способствовали срочному переводу Светланы в 
Боткинскую больницу, в которой имеются более 
квалифицированные, на их взгляд, ресурсы и 
специалисты. Во второй половине среды певи-
цу перевели в предоперационное отделение, а 
около 5 часов вечера ей была сделана операция 
под общим наркозом. По понятным причинам, 
сама она публичных комментариев не раздавала, 
однако свидетели драматической ситуации со-
общили о том, что состояние средней тяжести 
— это исключительно медицинская дефиниция, 
Светлана «не теряет бодрости духа и надеется 
на удачный исход, чтобы как можно быстрее вер-
нуться к работе».

По свидетельству медиков, состояние ар-
тистки «не является чем-то из ряда вон выходящим 
при таком диагнозе», а саму обструкцию почки 
могли спровоцировать как излишние физические 
нагрузки во время репетиций, так и недавние 
роды, которые могли стать катализатором процес-
са. Менеджмент артистки пока воздерживается от 
ответов на вопросы о премьере нового шоу.

«МК» желает Светлане Лободе скорейшего 
выздоровления!

Иван НИКОЛАЕВ.

Сергей Шнуров в привычном стиле от-
ветил на слухи об очередной свадьбе: 
опубликовал в Instagram стихи и фото. 
Кадр сделан на Английской набережной 
в Петербурге (как раз там находится 
загс). Артист обнимает девушку, си-
дящую на граните вполоборота — так, 
что не видно лица. Сопровождают фото 
вдохновенные вирши: «Выпивая с тобой 
третью стопку, /Говорил себе, — не то-
ропись, постой. /А потом схватил тебя 
за попку. /Глядь, опять уже не холостой/ 
Я люблю. Одни и те же грабли. /Что-то я 
никак не холостяк».

Петербуржцы полагают, что это 27-летняя 
Ольга Абрамова — именно с ней Шнуров уже 
появлялся на светских мероприятиях, называя 
«поэтессой Варварой». Абрамова — дочь екате-
ринбургского бизнесмена, выпускница МГУ. Она 
успела пожить в Великобритании, где изучала 
историю искусств, но вернулась в Москву — по 
слухам, с намерением «выбраться в свет». И, 
кажется, она на верном пути. Судя по видео-
записям с мероприятий, появляясь в свете со 

Шнуровым, девушка была нетрезва (не зря он 
писал про «третью стопку»), за что злые языки 
уже назвали ее «алкоголичкой».

Пару видели у того самого загса на Англий-
ской набережной — Шнуров с невестой подъеха-
ли среди дня, зашли с черного хода, провернув 
бракосочетание быстро и без церемоний. Судя 
по всему, пара успела расписаться перед или 
сразу после концерта «Ленинград в Зените», 
собравшего на новом петербургском стадионе 
рекордные 65 тыс. зрителей. При этом в аккаунтах 
ближайших друзей Шнура — Александра и Лидии 
Невзоровых — нет ни фото, ни видео свадьбы или 
каких-либо поздравлений. Невзоровы были очень 
дружны со Шнуровым в период восьмилетнего 
брака с Матильдой: семейства даже встречали 
вместе прошлый Новый год. 

В мае этого года Матильда и Сергей Шну-
ровы объявили о намерении развестись, окон-
чательно брак распался 15 августа. После этого 
Шнуров якобы ушел в загул: его видели с Ксе-
нией Костровской (в Instagram девушки также 
появились нежные фото со Шнуром), с бывшей 
пассией Оксаной Акиньшиной. После развода с 
Матильдой Шнуров удалил все старые фото из 
соцсети, в том числе фото Матильды с подписью 
«Я про...ал свою мечту».

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

«ЧТО-ТО Я НИКАК НЕ ХОЛОСТЯК» 
Сергей Шнуров показал 
четвертую жену
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ПОШЛА  
ПОД НОЖ
Поп-диву в обмороке 
возили по больницам

Суд оштрафовал артиста за незаконный забор

ЧЕМ ДАЛЬШЕ В ЛЕС, 
ТЕМ БЕДНЕЕ ЛЕПС
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Вторую неделю следователи в Керчи 
работают над делом Владислава Рос-
лякова. Информацию собирают по кру-
пицам. «Стрелок» сделал все возмож-
ное, чтобы замести следы после своей 
смерти. Казалось бы, не оставил ника-
ких зацепок. 
Но жизнь — не чистый лист бумаги. Со-
бытия — не сотрешь ластиком.
Мы решили заглянуть в прошлое 
«стрелка», где нашлось место запре-
щенной в России экстремистской ор-
ганизации «Свидетели Иеговы». Из-
вестно, что мать Рослякова, Галина, 
являлась адептом секты, приобщала к 
вере и сына. 
Люди, которые состояли в этой секте, 
рассказали «МК», какое влияние «сви-
детели» могли оказать на психику Рос-
лякова и в каких условиях воспитывал-
ся убийца. 

Юрий М. — ровесник Рослякова. Его ро-
дители больше 10 лет состояли в церкви «Сви-
детели Иеговы». После случившегося в Керчи 
мужчина согласился рассказать, как живут дети 
«свидетелей» и может ли учение повлиять на 
неокрепшую психику подростка.

— В семьях «свидетелей» происходит все 
по одному сценарию, — начал беседу Юрий. 
— Я расскажу про себя, и вы поймете, как мог 
жить Росляков. Например, мне не разрешали 
отмечать никакие праздники, из-за чего дру-
гие дети смотрели на меня косо. О друзьях не 
могло быть и речи. Родители запрещали тесно 
общаться с ребятами из двора, с однокласс-
никами. Позволялось дружить только с детьми 
таких же сектантов. Дома многие обычные 
вещи считались грехом. Нельзя было смотреть 
по телевизору сцены невинного поцелуя — 
родители сразу переключали программу или 
выгоняли меня из комнаты. Запрещалось при-
нимать подарки на день рождения, отмечать 
праздники, на школьные мероприятия меня 
не отпускали. Подобных запретов было много, 
что способствовало моей отстраненности от 
людей, безразличию и холоду в общении. Поэ-
тому, когда я читал про Рослякова, сразу пред-
ставлял себя. Неудивительно, что «стрелок» не 
мог найти общего языка со сверстниками. 

— Значит, у Рослякова никаких детских 
радостей не было?

— По слухам, мама Рослякова была заядлой 
адепткой, поэтому у ее сына никаких мирских 
радостей точно не было. Ему даже сладости есть 
не разрешали. В моей семье было попроще, 
мне хотя бы разрешалось посещать кружки, с 
родителями ходили в походы, в лес по грибы. 
Пожалуй, и все. Но самое ужасное для меня 
было — это обязательное посещение нудных 
собраний «свидетелей». Кстати, Росляков тоже 
жаловался одноклассникам, что ненавидит эти 
собрания. 

— Как часто они проходили?
— Несколько раз в неделю мать таскала 

меня на проповеди. 
— Что там происходило? 
— Детей водили на собрания, чтобы и они 

учили «слово Божие». На собраниях я вынужден 
был слушать нудные речи об одном и том же, 
мол, скоро Армагеддон, поэтому нужно ходить 
проповедовать, поклоняться Богу. Мать за-
ставляла меня читать различную литературу 
по этой тематике. Помню, на каждой проповеди 

мужчина-ведущий читал небольшую главу из 
книги, затем задавал по ней вопросы, и все 
должны были отвечать на них цитатами из главы 
книги. Все происходило как на уроках литерату-
ры, когда учат писать конспекты. Рослякова тоже 
таскали на эти собрания и также заставляли 
зубрить сектантскую литературу. После этих 
проповедей лично я сильно уставал. До сих 
пор терпеть не могу официальные костюмы, 
потому что на встречи все обязаны были при-
ходить в костюмах. 

— Вещи модные родители вам 
покупали?

— Ни о каких модных шмотках речи не могло 
идти. Модную одежду сектанты категорически 
не приветствовали. В обычное время позволя-
лось ходить в старой простой одежде, на собра-
ния мужчины надевали костюмы и галстуки.

— Рослякову долго не покупали ком-
пьютер. Это тоже связано с религиозными 
запретами? 

— Конечно. По законам секты родители 
должны следить за каждым шагом своего ребен-
ка. Поэтому мать не покупала ему компьютер. 
Я уверен, когда она приобрела ему комп, то 
все равно контролировала все действия сына. 
«Свидетели» не дают своим детям дышать сво-
бодно, полностью ограничивают их свободу. 
Неудивительно, что Росляков сбежал от нее 
в общежитие. Если он с матерью жил в одной 
комнате, то не мог при ней постоянно играть в 
компьютерные игры.

— Какое самое ужасное воспоминание 
сохранилось у вас о том времени?

— Однажды мы поехали на конгресс «сви-
детелей». Начинался он в 5 утра. Естествен-
но, позавтракать не успели. На мероприятии 
собравшиеся встали для песнопения, затем 
началась долгая молитва. Во время молитвы 
мне стало плохо, я сел на стул. Тогда мама по-
смотрела на меня как на врага народа, а папа 
вывел меня на улицу и закурил, при том что он 
был старейшиной, а курение для сектантов 
считалось грехом. Тогда я понял, насколько 
серьезно они относились к этому учению. Для 
моих родителей служение секте было важнее 
интересов их ребенка. 

— Правда, что часть заработанных де-
нег сектанты несут старейшине секты?

— Да, адепты постоянно жертвуют деньги 
на нужды секты — строительство Зала Царства, 
аренду помещений для встреч. Скорее всего, 
мать Рослякова ограничивала сына в деньгах 
именно по этой причине. 

— Что вы делали в те дни, когда не было 
проповедей? 

— После школы возвращался домой, мне 
разрешали смотреть советские мультики. На 
это баловство отводилось минут 15–20, а потом 
меня заставляли читать Библию и сектантскую 
литературу. 

— Друзья у вас в школе были?
— Практически не было друзей. Родители 

заставляли меня больше общаться с теми, кто 
был в организации. Вот тех детей я терпеть не 
мог, они мне казались как не от мира сего. 

— Изгоем в школе вы не стали?
— Многие дети не понимали моего паци-

фистского настроя, отрицания праздников — 
это отталкивало их от меня. Сильно надо мной 
не издевались, отношение было как к обычному 
ботану, но я чувствовал себя не в своей тарел-
ке. И главное, ничего не мог с этим поделать. 

Все дети смеялись над моей религией. Но 
родители убеждали меня не реагировать на 
насмешки. Даже в сектантской литературе для 
подростков писалось, что над вами наверняка 
будут насмехаться, но вы не должны обращать 
внимания, а наоборот, молиться Богу, чтобы 
он помог.

— А такие праздники, как Новый год, 
тоже не отмечали?

— Никакие праздники не отмечали. Ново-
годнюю елку и мандарины я в своем детстве 
не помню. И подарки мне никогда не дарили. 
Вместо праздников была вечеря Господня, нас 
туда водили послушать подробный рассказ о 
том, как казнили Иисуса. В конце лекции вы-
носили угощения — вино и лаваш, типа плоть 
и кровь Христа. Никто не пил и не ел их, просто 
передавали друг другу. Вот такие праздничные 
обряды были в моей жизни. У Рослякова были 
такие же «веселые» праздники.

— Судя по всему, матери «стрелка» не 
удалось втянуть туда сына.

— Подростки часто покидают организацию, 
независимо от выбора родителей. Сложнее 
всего втянуть в секту именно подростка, у ко-
торого процветает бунтарский дух, уже есть 
некая осведомленность о жизни, смена понятий. 
А вот ребенка легко привязать к секте. На этих 
проповедях именно детям навязывается такая 
мысль: все друзья извне — плохие, а вот на на-
ших встречах все хорошие. Твои друзья умрут, 
потому что не верят, а ты будешь жить вечно. 

— Как думаете, влияние сектантов мог-
ло отразиться на Рослякове?

— Вообще, «Свидетели Иеговы» не при-
емлют оружия, убийства, они пацифисты. У 
парня, скорее всего, в то время произошла 
психотравма из-за того, что он рос вне социума. 
И еще в этой секте постоянно муссировались 
темы жизни и смерти. «Свидетели» верили в 
Армагеддон, что он вот-вот произойдет. На 
всех встречах нам засоряли мозги идеями о 
«последних днях». Говорили, что мертвые вос-
креснут и будут жить все вечно. 

— Росляков сжег Библию накануне те-
ракта. Это как-то можно объяснить?

— Скорее всего сжег, потому что ненавидел 
эту организацию. 

— На его психику такая обстановка мог-
ла повлиять? 

— Конечно, ведь его, по сути, завербовала 
собственная мать. «Свидетели» помешаны на 
вербовке. Причем вербуют не только посто-
ронних людей, но и близких. Все «свидетели» 
придерживаются правила: «нужно стучаться 
головой в стену не переставая, и тогда стена 
разрушится». Мать, скорее всего, много лет 
капала ему на мозги этой темой. Тем самым 
могла разрушить не только свою психику, но 
и сына. 

— Его родители развелись именно из-за 
этого? Отец не состоял в секте.

— Общение с родными-«несвидетелями» 
не поощряется. На проповедях так и говорили: 
«В нашем собрании есть братья и сестры, и 
они могут быть намного роднее и лучше ваших 
родственников». Развод не поощряется, но раз 
муж не в организации и пьет, а пьянство — грех, 
то, скорее всего, старейшины разрешили жен-
щине развестись. 

— 15 лет назад мать Рослякова устрои-
лась работать санитаркой в онкологическую 
больницу. Говорят, выбрала именно это 
место, чтобы вербовать там пациентов?

— «Свидетелям» рекомендовалось гово-
рить о своей вере на работе, в школе и других 
общественных местах. Я думаю, санитаркой 
она устроилась, потому что график позволял 
и встречи посещать, и работать. А уже там она 
могла и проповедовать. Больные, обреченные 
люди могли прислушаться к ней.

Мы связались со священнослужителями 
в Керчи. Православных храмов в городе на-
считывается больше пяти. Настоятели церквей 
утверждали, что не знакомы с представите-
лями секты. В Керченской епархии тоже ушли 
от ответа. 

Лидер керченского отделения «Свидете-
лей Иеговы» 57-летний Александр Сегал после 
запрета организации, по некоторым данным, 
перебрался на Украину. Свою страничку в Сети 
удалил. 

Мы связались с одной из женщин, которая 
состояла в секте.

— Галина Рослякова в «Свидетелях» была 
с самого начала, больше 20 лет она состояла в 
секте точно, — рассказала женщина. — Ее сын, 
считайте, с младенчества там был, слушал все 
эти проповеди. Галя была приближенной к ста-
рейшине. После закрытия организации она все 
равно продолжала проповедовать, только уже 
у себя дома. К ней часто приходили сектанты, в 
квартире было запрещено смотреть телевизор, 
слушать музыку. Вот всем этим она и могла до-
вести сына до сумасшествия. 

Ирина БОБРОВА.

«СВИДЕТЕЛИ» РОСЛЯКОВА
Какую роль сыграли сектанты в деле «керченского стрелка»?
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Владислав Росляков с одноклассниками.



Не секрет, что без‑
опасность на любой 
трассе зависит от ее 
технического и сани‑

тарного содержания. 
Ведь дорога — это не 

только асфальт, размет‑
ка, знаки, ограждения, но 

и водоотводная, и очисти‑
тельная системы. Все это 
требует регулярного ремон‑
та, а при необходимости — 
своевременной замены. 
Что касается санитарных 
работ, то кроме чистки, 
мойки и уборки асфальта 
это еще и покос прилега‑
ющих к полотну газонов. 
И вся эта деятельность 
носит плановый харак‑
тер и по необходимости 
осуществляется кругло‑
суточно. Как убирают 
дороги летом и как бо‑
рются с обледенением 
зимой, выяснил портал 
«АвтоВзгляд».

На покосе
Летом дорога убирается 

по следующей схеме. Мусор 
перемещается со всех полос 
ближе к обочине — на «пра-
вый лоток», это делается с по-
мощью направленных струй 
воды. После того как мусор 
оказался в нужном месте, в ра-
боту включаются «пылесосы», 
собирающие грязь, которая 
потом отвозится на утилиза-
цию. Затем специальная тех-

ника смывает остатки грязи с 
помощью воды в специальные 

воронки — «водоотводные лот-
ки». Обычно они расположены на 

расстоянии нескольких десятков 
метров друг от друга в зависимо-

сти от наклона дорожного профиля. 
После этого грязная вода поступает 

в ливневые очистные сооружения, 
внешне напоминающие огромные 

бочки, наполовину закопанные в зем-
лю. Они фильтруют всю воду, которая 

попадает на поверхность асфальта — ту, 
что остается от уборочной техники, и ту, 

что оседает в виде осадков. 
Что касается дорожного шампуня, то он 

используется не только в Европе. У нас его 
обычно применяют в конце зимнего сезона, чтобы 

растворить остатки смол и противогололедных 

материалов. Кроме того, летом приходится регулярно 
косить траву вдоль трасс, чтобы согласно установленным 
нормативам она не вырастала выше 15 см. Это необ-
ходимо для того, чтобы растительность не закрывала 
барьерное ограждение и не нарушала его светоотра-
жающие свойства. 

Соляные ванны
А как ухаживают за автомагистралями зимой? Для 

борьбы с гололедом на федеральных трассах отводится 
4 часа. При этом, как известно, самые неблагоприятные 
дорожные условия — осадки при отрицательных тем-
пературах и при нуле градусов. В такую пору снегоу-
борочные службы должны действовать упреждающе, 
поэтому, ориентируясь на прогноз погоды, они начинают 
обрабатывать асфальт за три часа до предполагаемого 
снегопада. И для борьбы с гололедом в наших условиях 
ничего лучшего, чем соль, пока не придумали. Да, она 
благополучно не только плавит снег, но и ускоряет про-
цесс коррозии металла, разрушает резину и пластик. 
Но речь идет о безопасности человека. 

На дорогах России при минус 15 применяется хло-
ристый натрий, а в более холодную погоду использует-
ся хлористый кальций. Асфальт обрабатывается либо 
твердым материалом, либо водным соляным раствором. 
Если вовремя этого не сделать, то снег, спрессованный 
колесами автомобилей, моментально превращается в 
лед. При усиленном снегопаде на дорожной поверх-
ности благодаря соли образуется кашица, которая в 
простонародье называется слякотью. Высота этой массы 
на полотне не должна превышать двух сантиметров Ко-
личество используемых противогололедных материалов 
зависит от интенсивности снегопада, высоты сугроба 
и температуры. В среднем за сезон, а это 152 дня, на 
квадратный метр расходуется 15–30 г реагента. 

Более «жесткая» альтернатива соли — песчано-
соляная смесь. Для дорожников это просто и удобно, 
но для водителей песок на асфальте грозит сколами на 
стеклах и лакокрасочном покрытии, а также приводит 
к засорению ливневой канализации, при этом смеси 
уходит в три раза больше, чем соли. То есть для автов-
ладельцев соль предпочтительнее, чем песок, но и с 
ней надо знать меру. Везде нужно соблюдать золотую 
середину, ведь мы не любим, когда еда пересолена, а в 
нашем случае речь идет об окружающей среде.

Денис ФЛЯГИН.

Поводом для разногласий послужили при-
боры фото- и видеофиксации нарушений ПДД. 
А точнее, информационные дорожные знаки, 
которые должны быть загодя установлены до 
щедрой на штрафы камеры. Представитель Ро-
савтодора посетовал, что предупреждающие о 
камерах знаки не просто мешают, а сводят на 
нет все потуги по перевоспитанию водителей-
лихачей. Дескать, прожженный нарушитель мчит 
по дороге во весь опор, но, как только видит 
предупреждение о работающем радаре, сразу 
же становится паинькой. А потому Федеральное 
дорожное агентство выступает с инициативой от-
мены предупреждающих о «засаде» табличек.

Не нарушай —  
не будешь платить
А в качестве главного аргумента приводит 

тезис о том, что и ГИБДД, и дорожники исходят из 
принципа презумпции невиновности водителей. 
Мол, всех шоферов мы априори считаем законо-
послушными, а потому предупреждать о том, что 
через 150 метров их авто будет сфотографиро-
вано, не имеет смысла, ибо соблюдающего ПДД 
шофера фотофиксаторы нарушений никоим об-
разом не касаются. И в целом с данной позицией 
не поспоришь: не нарушай — не будешь платить. 
Далее функционер от Росавтодора долго и кра-
сочно рассказывал о полезности камер в плане 
привития водителям культуры, 
о том, сколько денег эти чудо-
приборы несут в бюджет и как эти 
средства помогают делать наши 
дороги лучше и безопаснее...

И вот когда речь зашла о 
наполняемости бюджета, дур-
ман от красивых слов развеялся 
и пришло озарение: намерение 
на законодательном уровне из-
бавиться от предупреждающих 
о камерах знаках продиктовано 
лишь одним желанием — повы-
сить коэффициент полезного 
действия этих самых «электрон-
ных помощников» ГАИ. Как гово-
рится, не предупрежден, значит, 
не вооружен.

Считать всех шоферов за-
конопослушными — полнейшая, 
увы, утопия. Более того, знатоки 
истории уголовного права рас-
сказывают о том, что больше всего карманных 
краж в старину случалось именно тогда, ког-
да на городской площади казнили очередного 
пойманного воришку. А уж рассчитывать, что 
приборы фото- и видеофиксации нарушений, 
расставленные инкогнито, способны заставить 
водителей всегда и везде ездить по правилам, 
тем паче не приходится. Уверен, понимают это и 
чиновники, а потому свое меркантильное жела-
ние «срубить бабла» маскируют под различные 
благовидные концепции.

Только бизнес.  
Ничего личного
То, что за электронными блюстителями до-

рожного правопорядка стоят в первую очередь 
огромные деньги, а уж потом — забота о чело-
веческой жизни, красноречиво говорят места 
их установки. Как правило, камеры появляются 
не там, где аварийно опасные участки, а там, 
где вероятность окупить вложения наиболее 
высока.

Вдумайтесь: прежде чем повесить камеру, 
проводятся экономические расчеты целесоо-
бразности ее установки! Так, инсталляция одного 
комплекса обходится примерно в 700 000 рублей, 
которые должны окупиться минимум за три ме-
сяца, а максимум — за полгода его работы. Не 
говорится о том, что за три-четыре месяца мы 
спасем, например, жизни как минимум двум на-
шим соотечественникам, не посадим в инвалид-
ные коляски 18 человек и дадим право на жизнь 
четырем детям. Таким образом, получается, 
что если на вверенной прибору территории он 
до такой степени дисциплинирует водителей, 
что те перестанут нарушать, видеокамеру при-
дется убрать, исходя из экономической нецеле-
сообразности ее дислокации. А потому, дорогие 
товарищи автомобилисты, можете снова здесь 
крошиться в винегрет.

ГАИ против
К счастью, беспринципный финансовый под-

ход в вопросе установки камер понимают не только 
простые автомобилисты, но и сотрудники глав-
ного гаишного ведомства страны. Шеф ГУ ОБДД 
МВД РФ Михаил Черников вступил в нешуточную 
дискуссию с чиновниками Росавтодора, заявив, 
что основополагающим моментом в обеспечении 
безопасности дорожного движения должно стать 
не количество выписанных приборами штрафов, а 
реальное снижение смертности на дорогах.

— Мы считаем, что главное предназначение 
камеры не наказать нарушителя, а предотвратить 
само нарушение, — говорит генерал. — Подъ-
езжая к пешеходному переходу или к зоне, где 
дорогу могут перебегать дети, водитель должен 
сбавить скорость. И, поверьте, когда он видит 
знак, предупреждающий о работающей камере, 
он это делает. Я не хочу наивно полагаться на то, 
что все водители законопослушны и не наруша-
ют ПДД. Я хочу, чтобы на конкретном аварийно 
опасном участке не было смертей и травм. Каким 
образом это будет достигнуто — путем установки 
искусственной неровности или знака об установ-
ленной камере, — мне все равно. В некотором 
смысле информирующие о приборах знаки и со-
ответствующая разметка работают лучше самих 
пресловутых камер...

И действительно: что радости от камеры, 
тайком висящей подле пешеходно-
го перехода, где туда-сюда снуют 
школьники, если иные водители 
носятся тут на околокосмических 
скоростях? Ну выписали нару-
шителю штраф за превышение, 
но вернет ли эта бумажка жизнь 
ребенку, которого он сбил?.. По-
жалуй, это первый случай в истории 
современной Госавтоинспекции, 
когда ее глава поставил во главу 
угла именно спасение жизни, а не 
коммерческие интересы каких-
либо структур.

Операторы 
машинного доения

Однако позиция ГИБДД боль-
но бьет по карману лобби, которое 
получает солидные барыши от ис-

пользования камер. Поверьте, в бюджет региона 
попадает лишь часть от собранных штрафов. 
Немалые финансовые потоки идут в бездонные 
кошельки различных организаций, занимающихся 
обслуживанием приборов. Стоит ли говорить, 
что большинство этих фирмочек, так или иначе, 
связано с чиновниками различной масти, которые 
и лоббируют повсеместную установку камер и 
отмену знаков, информирующих о них. Кроме 
того, многие приборы фотофиксации нарушений 
ставятся за счет средств частных инвесторов, 
вступающих в концессионные отношения с го-
сударством. А любую инвестицию надо отбивать, 
а значит, в основе установки камер будет лежать 
только коммерческий интерес.

Потому-то позиция генерала Черникова уже 
нашла мощнейшее сопротивление в опреде-
ленных кругах. По их заказу готовятся публи-
кации в СМИ и сюжеты на телевидении, сладко 
рассказывающие о том, какую неземную пользу 
всему человечеству несут волшебные приборы 
видеофиксации и почему столь необходимо от-
менить разметку и знаки, предупреждающие о 
«всевидящем оке». По факту же такой подход 
приведет к тому, что количество смертей на до-
рогах страны может возрасти.

Наблюдать за противостоянием здравого 
смысла с коммерческими интересами опреде-
ленных групп было бы чертовски интересно, если 
бы это не было столь грустно. У ГИБДД за спиной 
лишь здравая идея, нацеленная на снижение 
смертности на дорогах, в то время как для лобби-
стов с серьезными деньгами шоферская братия 
не более чем дойная корова, и они бросят все ре-
сурсы, чтобы сохранить существующую систему. 
Хотя  в пресс-службе Федерального дорожного 
агентства считают, что обсуждение сути вопро-
са носило исключительно дискуссионный, а не 
конфликтный характер. 

— Реализация проекта по обустройству ав-
тодорог комплексами фото- и видеофиксации 
нарушений ПДД — одна из мер при 

решении приоритетной задачи по обеспечению 
безопасности движения, — подчеркивают в Росав-
тодоре. — До 2020-го на всей федеральной дорож-
ной сети планируется установить тысячу подобных 
комплексов. И в ходе упомянутого выше «круглого 
стола» нашими специалистами была предло-
жена к рассмотрению не полная отмена знаков, 
предупреждающих о камерах, а возможность 
использования в качестве альтернативы щитов, 
информирующих водителей о видеоконтроле на 
всем протяжении аварийно-опасного участка. По-
зиция ГИБДД опирается на создание безопасных 
условий на всей дорожной сети страны, включая 
городские улицы и дороги регионального значе-
ния, Росавтодора — на федеральных трассах, что 
влечет за собой различия в подходах и средствах 
при обеспечении безопасности движения.

Впрочем, у автоинспекции неожиданно 
появились серьезные соратники среди за-
конотворцев. В Госдуму вот-вот будет внесен 
законопроект, регламентирующий установку 
приборов фото- и видеофиксации нарушений. 
В пояснительной записке к инициативе говорит-
ся, что собственники автодорог ставят камеры 
не на опасных участках с целью снижения числа 
аварий, а в бессистемном порядке — как прави-
ло, с целью получения прибыли. Таким образом, 
установка комплексов видеофиксации не вы-
полняет свою основную функцию, направлена на 
зарабатывание денег как региональными бюд-
жетами, так и коммерческими структурами. 

И если законопроект успешно пройдет все 
процедуры и обретет статус закона, то камеры 
будут приравнены к дорожным знакам и раз-
метке, которые могут устанавливаться толь-
ко в строго определенных местах. Сейчас 
же их расстановка носит бессистемный 
характер и представляет собой узако-
ненную систему вымогательства. При-
боры часто монтируют на небольшом 
расстоянии друг от друга, что приводит 
к выписыванию двух штрафов за одно 
нарушение; устанавливают треноги в 
зоне действия временных знаков, будто 
бы оставленных дорожными службами; 
специально в зоне работы камер вводят 
ограничение скорости, хотя объективных 
предпосылок для этого нет, о чем не раз 
писали «МК» и портал «АвтоВзгляд».

Дмитрий ЗЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Хотя сегодня государство тратит ко‑
лоссальные средства на ремонт суще‑
ствующих и возведение новых трасс 
(финансирование подобных работ пред‑
полагается увеличить до 11 трлн руб. на 
ближайшие шесть лет), некоторые экс‑
перты считают, что амбициозные планы 
будет довольно затруднительно реали‑
зовать по разным причинам. Главная из 
которых — слишком высокая стоимость 
строительства. Мол, отечественные 
магистрали — одни из самых дорогих 
на планете. Так ли это, выяснил портал 
«АвтоВзгляд», изучив рейтинг самых за‑
тратных дорожных проектов мира. 

Первое место в нем заняла трасса E39 Coastal 
Highway в Норвегии стоимостью $42,3 млрд. На 
последнем месте оказался юго-западный уча-
сток окружной дороги канадского города Кал-
гари, который обошелся властям и инвесторам 
в $2,2 млрд.

С норвежским размахом
Дорога E39 Coastal Highway стала самым мас-

штабным и самым дорогим дорожным проектом в 
истории Норвегии. 1100-километровая трасса про-
тянется вдоль побережья страны от Тронхейма на 
севере до Кристиансанна на юге. Проект содержит 
плавучий мост, многопролетный подвесной мост 
и несколько тоннелей, включая самый длинный и 

глубокий подводный тоннель в мире. Сейчас на 
преодоление этого маршрута требуется 21 час, 
во время пути нужно семь раз переправляться 
паромом через фьорды. Новая трасса позволит 
миновать паромы, сократит маршрут на 50 кило-
метров, а время в пути — на 10 часов. 

Китайский прорыв 
Ибинь—Паньчжихуа — самый дорогой про-

ект в истории дорожного строительства Китая. 
Скоростная трасса длиной 452 километра будет 
проходить по горной местности, где нередко случа-
ются стихийные бедствия, поэтому с технической 
точки зрения реализовать задуманное будет очень 
непросто. На эту «стройку века» ценою $13,4 млрд 
власти возлагают особые надежды: ожидается, что 
он поможет ликвидировать бедность в экономи-
чески отсталом районе, через который пролегает 
трасса. Работы начались в октябре 2017 года, 
однако дату их завершения пока не называют.

Другая магистраль КНР, ведущая из Гонконга 
через Чжухай в Макао, стоит чуть дешевле — $10,6 
млрд, но от этого не менее амбициозна. В состав 
маршрута входят 38-километровый мост над дель-
той Жемчужной реки, два искусственных острова и 
6-километровый подводный тоннель. Что касается 
моста (на фото), введенного в эксплуатацию бук-
вально на днях, то он стал самым длинным в мире 
через морской залив. Новая 6-полосная автостра-
да соединила Гонконг с материковой частью Китая, 
объединив три наиболее важных экономических 

центра на южном побережье страны. Благодаря 
новому маршруту из Гонконга в Чжухай можно 
доехать за 30 минут вместо трех часов. 

Турецкий гамбит
Шестиполосная скоростная магистраль стала 

самым масштабным и дорогим инфраструктур-
ным проектом Турции. Трасса ценою $6,5 млрд 
соединит промышленно развитые города: Гебзе, 
расположенный недалеко от Стамбула, и Измир 
на юго-западе страны. На магистрали возведут 
четыре тоннеля, пять центров техобслуживания 
автомобилей, семь сервисных центров, семь пар-
ков, 18 пунктов оплаты, 30 виадуков и 209 мостов. 
Но самым грандиозным искусственным сооруже-
нием обещает быть трехкилометровый подвесной 
мост через Измитский залив — это будет второй 
по величине в мире подвесной мост после Акаси-
Кайкё в Японии. Новая трасса позволит сократить 
путь из Стамбула в район Мраморного моря с его 
летними резиденциями с привычных 8–10 часов до 
3,5–4 часов, а переезд через Измитский залив — 
с одного часа до 6 минут. Предполагаемый срок 
сдачи автострады в эксплуатацию — 2019 год. 

Канадская окружная
Юго-западный участок окружной дороги Кал-

гари обошелся властям и инвесторам в $2,2 млрд. 
31-километровая трасса соединит шоссе №8 на за-
паде и проспект Маклеод на юге. Окружная дорога 

в Калгари стала одним из самых длительных 
и сложных проектов канадского дорожного 
строительства. Правительства Калгари и про-
винции Альберта приняли решение построить 
окружную дорогу еще в 1970 году, однако выкуп 
земли под будущее строительство затянулся 
почти на 20 лет. И теперь юго-западный участок 
окружной магистрали, включающий строитель-
ство 6–8-полосной магистрали, одной эстакады, 
одного железнодорожного переезда, 14 развязок 
и 49 мостов, должен быть полностью завершен 
в 2021 году. Его реализация позволит избавить го-
род от транзитного транспорта, сократить пробки 
и повысить безопасность движения.

— Показательно, что в этот рейтинг не во-
шел ни один российский проект, что, по сути, 
развенчивает миф о том, что отечественные до-
роги — одни из самых дорогих в мире, — говорит 
начальник инвестиционно-аналитического управ-
ления ДСК «Автобан» Дмитрий Стерлягов. — А миф 
этот появился из-за того, что в России и в других 
странах используют совершенно разные фор-
мулы расчета стоимости. Например, в Европе 
и США при расчете средней стоимости дороги 
учитывают только строительные материалы 
и услуги строительной компании. В России 
в эту же формулу закладывают абсолютно 
все расходы: выкуп земли у собственников, 
перенос старых и прокладку новых комму-
никаций — вплоть до расходов на адвока-
тов при возникновении спорных ситуаций. 
Когда же озвучивается общая стоимость 
проекта по единой методике, включающей 
все затраты, сразу оказывается, что зару-
бежные проекты обходятся во много раз 
дороже российских. Например, одна из 
самых масштабных дорожных строек в 
России — третий пусковой комплекс 
ЦКАД протяженностью 105 киломе-
тров — стоит $1,3 млрд (81,4 млрд 
рублей). Это почти в два раза де-
шевле юго-западного участка 
окружной дороги в Калгари, 
хотя его протяженность не 
105, а всего 31 км.

Ефим РОЗКИН.

Столичные власти запускают 
новый дорожный эксперимент 

по совмещению пешеход‑
ной и автомобильной фаз на 

перекрестках. Теперь водите‑
ли, поворачивающие направо, 

смогут совершать свой маневр 
одновременно с «безлошадными» 

участниками дорожного движения, 
пересекающими проезжую часть. 

Предполагается, что это позволит 
и тем и другим немного сэкономить 

время в пути.
Дабы обеспечить жителям города более 

комфортные условия, правительство Москвы 
продолжает совершенствовать транспортную 

инфраструктуру. На очереди — перекрестки с ре-
гулируемыми пешеходными переходами. Равняясь 

на зарубежье, Центр организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) решил опробовать в рамках комплексной 

программы «Удобный переход» на столичных дорогах 
совмещенные фазы светофоров.

Суть нововведения заключается в том, что отныне 
зеленый сигнал для водителей, совершающих пово-
рот направо, и прохожих, находящихся как раз за этим 
«углом», будет включаться практически одновременно. 
Как следствие — и пешим, и «конным» не придется по-
долгу ждать своей «очереди», чтобы пройти-проехать. 
По крайней мере так планируется.

По сути, подобную практику нельзя на-
звать новшеством, ведь по аналогичной 
схеме сегодня «работают» перекрестки 
с нерегулируемыми пешеходными 
переходами. Напомним, что в 
этом случае водитель, которому 
разрешено поворачивать — не 
важно, в какую именно сто-

рону, — обязан пропустить 
«пешиков». И только после 
того, как зебра освободится, 
завершить свой маневр.

Однако, даже несмотря 
на это, особого доверия экс-
перимент не вызывает: а как 
же безопасность? Ни для кого 
не секрет, что самыми уязви-
мыми участниками движения 
являются именно пешеходы, 
которых сбивают по неосторож-
ности как на переходах, так и 
за их пределами. Как-никак со 
светофорами, перекрывающими 
транспортные потоки, прохожим го-
раздо спокойнее. 

Но, кажется, в ЦОДД ничуть не со-
мневаются в целесообразности совмещения 
фаз: «В соответствии с международным опытом 
безопасности движения для пешеходов, совершающих 
переход, зеленый сигнал будет загораться на несколько 
секунд раньше, чем водителям. Как и прежде, приоритет 
останется за пешеходами». 

Проинформируют автомобилистов о нововведениях 
на экспериментальных пересечениях нестандартные 
светофоры с двумя дополнительными секциями. Кроме 
того, дорожники в обязательном порядке установили 
специальные таблички, напоминающие рулевым о не-
обходимости уступить дорогу пешеходам. 

В качестве пробных правительство города выбрало 
три перекрестка: пересечение Шмитовского проезда 
с улицей 1905 года, Волкова переулка с Крас-
ной Пресней и Старой Басман-
ной улицы с 

Токмаковым переулком. Согласно предварительным подсче-
там, в результате перенастройки светофоров время ожидания 
пешеходов на Шмитовском сократится в 4 раза, на улице 1905 
года и Старой Басманной — в 2 раза, а на Волковом пере-
улке — аж в 11 раз.

С пешеходами понятно — им станет проще, а что 
же с автомобилистами? Не получится ли так, что 

рулевым, напротив, придется подолгу стоять 
перед зеброй, пропуская нескончаемые 

потоки прохожих? На перекрестах мо-
гут возникнуть и пробки, и аварийные 

ситуации... Все-таки манера вожде-
ния россиян — равно как и уровень 

культуры — несколько не соответ-
ствует нормам, заданным теми же 
европейцами.

Точных сроков проведения 
эксперимента представители 
ЦОДД пока не называют. По за-
вершении испытаний власти 
примут окончательное решение: 
если нововведение зарекомен-

дует себя с лучшей стороны, то 
количество перекрестков с со-

вмещенными фазами наверняка 
увеличится. А там, глядишь, опыт 

подхватят и в регионах.
Любопытно, что эксперимент в 

Первопрестольной начался более двух 
недель назад без широкого оповещения 

граждан. И столь же неожиданно прервался: 
дополнительную секцию на светофорах стыдли-

во прикрыли, и теперь входящие в проект перекрестки 
функционируют в обычном режиме. Как сообщили порталу 
«АвтоВзгляд» в ЦОДД, приостановка эксперимента вызва-
на его несогласованностью со столичной ГИБДД. При этом 
новые сроки его начала в ведомстве сообщить отказались, 
а заодно убрали со своего официального сайта всю инфор-
мацию о нем... 

Виктория БАЗЫЛЕВА,
обозреватель портала  

«АвтоВзгляд».

ВИКТОРИЯ БАЗыЛе ВА

Безобидный спор, случившийся между главным гаишником страны Михаилом 
Черниковым и представителем Росавтодора на «круглом столе» «Актуальные 
проблемы обеспечения безопасности дорожного движения в РФ», прошедшем 
в Казани в рамках международной выставки «Дорога‑2018», сулит перерасти в 
острый конфликт двух государственных структур. У одного ведомства на кон по‑
ставлено сохранение жизни и здоровья десятков тысяч россиян, у другого — за‑
работок многомиллиардных сумм. 

АВТОДИСКУССИЯ

КАМЕРЫ РАЗДОРА
Комплексы фиксации нарушений, по мнению 

ГИБДД, работают неэффективно

ЦИФРЫ
К началу этого года 
в России насчиты‑
валось 9000 ста‑
ционарных, 
3800 передвижных 
и 656 мобильных 
комплексов авто‑
матической фик‑
сации нарушений. 
А к концу 2019 года 
их число увеличит‑
ся на 11 процентов. 
К 2020 году прирост 
составит еще 33%. 
В 2022 году пла‑
нируется выйти на 
показатели +66%.

ЗЕБРА ОЖИДАНИЯ
В Москве меняются правила проезда 
регулируемых перекрестков

Зачем косят траву 
вдоль обочин  

и сколько рассола 
выливают на наши 

автомагистрали

АВТОХОЗЯЙСТВО

КСТАТИ
В рамках нацио‑
нального проекта по 
снижению аварий‑
ности до 2024 года 
ГИБДД предлагает 
на всех нерегулиру‑
емых пешеходных 
переходах, нахо‑
дящихся в черте 
города, устанавли‑
вать вместо дорого‑
стоящих приборов 
видеофиксации 
нарушений искус‑
ственные неров‑
ности. Во‑первых, 
это значительно 
эффективнее в 
плане профилак‑
тики аварийности. 
Во‑вторых, в разы 
дешевле камер. ГЕНЕРАЛЬНАЯ 

УБОРКА
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ПОЛОСА РАЗГОНА6
АВТОЭКСПЕРИМЕНТ

ПОСЧИТАЛИ — ПРОСЛЕЗИЛИСЬ
Почему среди пяти самых дорогих дорожных проектов мира 
нет ни одного российского
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«Спасибо вам! Благодаря вам 
я нашел свою любовь» — это 
строчки письма Михайлова в 
редакцию. А вот передо мной 

та самая любовь — очень симпатичная, милая 
женщина. У Виктории два высших образования, 
одно из которых юридическое. Женщина долгое 
время была следователем-дознавателем, а потом 
стала заниматься бизнесом. Виктория в разводе, 
на руках сейчас четверо детей, взрослые живут 
отдельно, младшим 3 и 4 годика. 

— Вы тоже будете думать: мол, наверное, 
никому не нужна была и потому связалась с за-
ключенным? — спрашивает она. — Обычно все 
считают, что только невостребованные женщины 
на такие поступки идут. 

— Нет. Но почему все же из всех мужчин 
вы выбрали осужденного киллера? 

— Поверьте, у меня было за кого выходить 
замуж. Не так давно мне один знакомый сде-
лал предложение руки и сердца. Другой уже 
несколько лет зовет замуж. Но мне с ними не-
интересно. Я бы от скуки умерла. И неважно, 
что четверо детей. У меня перед тем, как я по-
знакомилась с Олегом, была даже мысль: если 
не получается влюбиться в россиянина, надо 
искать иностранца. 

— И тут вам в руки попалась газета? 
— Да! Я про криминал обычно не читаю, а 

тут что-то произошло. Прочитала раз, второй. 
Многое поразило, особенно то, что он един-
ственный из банды написал явку с повинной, а 
суд это не учел, что он просит прощения у мо-
сквичей. Я обратила внимание, что о нем хорошо 
отзывается начальник колонии. Долго рылась в 
Интернете в поисках информации об ОПГ. О нем 
почти ничего не нашла.

Я не оправдываю его нисколько. Но он был 
киллером в кровавые 90-е. Тогда многие хо-
рошие мальчишки попадали в банды, никто не 
был застрахован. К тому же я знаю, что многие 
бывшие бандиты, на чьей совести не меньше 
душ, потом легализовались, пришли к власти 
или стали бизнесменами. И к ним сейчас нет 
вопросов. 

В общем, я стала замечать, что все время 
думаю об этом человеке. Решила написать. Сна-
чала себя останавливала: он сидит в тюрьме за 
такие ужасные дела! А потом все-таки сказала 
себе: «Напиши ему письмо, раз зацепил. Напиши 
по-дружески». 9 апреля 2018 года я отослала 
электронное письмо (как его писать, узнала с 
помощью Интернета). Сразу скажу: никогда не 
переписывалась с мужчинами из мест лишения 
свободы. 

Через три дня получила ответ. Он меня 
предостерег, написал, что я, наверное, невнима-
тельно статью в «МК» прочитала и что он бандит. 
Да вот это письмо, сами посмотрите! 

«Здравствуйте, Виктория-Вика! Честно 
скажу, что был очень удивлен вашему письму. 
Я ведь не ждал никаких писем после статьи в 
«Московском комсомольце» обо мне. Я вообще 
не ждал никакой реакции на нее от кого бы то ни 
было. Я никогда не давал интервью журналистам 
раньше, это был мой первый опыт общения с 
пишущей братией. А тут в камеру пришли из 
администрации, сказали, что хочет поговорить 
корреспондент «МК», и я, не знаю сам почему, 
согласился. Как-то по наитию получилось. Просто 
захотелось через Еву Меркачеву, корреспондента 
«МК», попросить у москвичей прощения за все 
то горе, что я принес своей «деятельностью». 
Получилось то, что получилось. Вика, я не думаю 
о вас плохо. Я не имел привычки никого судить, 
а теперь, когда сам осужден, и подавно. Но за-
чем вам это, Вика? Может быть, вы что-то не так 
прочитали обо мне? Я не просто бандит, на моих 
руках кровь. Надо будет вам еще раз перечитать 
статью в «МК». 

— То есть он вас как бы побранил за же-
лание вести с ним переписку? 

— Да! Думаю, ничего себе. Я ему еще раз 
написала. И потом мы стали постоянно обмени-
ваться корреспонденцией. И потом он просто 
написал: «Знаешь, замечаю, что смотрю в окошко 
и жду почтальона с твоими письмами». 

— Ему-то, понятное дело, в тюрьме де-
лать больше нечего. Ну а вам? 

— Мне интересно было с ним с первого 
мгновения. У нас полное совпадение во многом: в 
привычках, характере, отношении к жизни. У нас 
даже одна группа крови — четвертая! Я такая же 
рёва, как он. Он недавно во время работы слушал 
по радио «Капитанскую дочку» и вынужден был 
сделать вид, что упало что-то, а сам под столом 
слезы вытирал.

— И вы во все это верите? 
— Есть факты! У нас просто мистические 

совпадения. С первой женой он развелся в том 
же году, что и я со своим мужем, ну и так далее. 
Олега, по его словам, «накрыло» прошлой зимой, 

он просил у Бога любви. А я как раз в это время 
«карту желаний» делала, и там были изображены 
мужчина, свадьба. В общем, мы оба получили 
то, что хотели. 

Кстати, он идеально меня чувствует на та-
ком огромном расстоянии: мыла посуду, сняла 
кольцо, и тут он звонит: «Викуля, колечек не чув-
ствую...» У нас с ним один размер пальцев. После 
свадьбы я забрала домой его обручальное кольцо 
(в тюрьме нельзя) и теперь ношу сразу два. 

— Во время интервью я его сфотографи-
ровала сзади, так что лица не было видно. 
То есть вы влюбились вслепую? Вам было 
не важно, как он выглядит?! 

— Я читала у вас в статье, что он спортивного 
телосложения. Еще нашла старую фотку из зала 
суда, где судили членов ОПГ. 25 мая у нас было 
первое свидание, и он как раз переживал, что не 
понравится мне внешне. 

— И как прошло первое свидание?
— Он мне написал, чтобы я не заходила, пока 

не пообщаюсь с руководством колонии. «Послу-
шай их и потом прими решение. Тут такие кадры 
сидят, которые знакомятся от нечего делать или 
ради посылок». Я поговорила с одним из началь-
ников. Он сказал: «Вика, Олег очень ранимый, не 
разбейте ему сердце».

— Так и сказал? Что-то не очень верится, 
если честно. Мне начальник колонии рас-
сказывал, что часами отговаривает потен-
циальных невест, которые едут к здешним 
арестантам со всей России. 

— Но тут случай, получается, особый. Еще 
он сказал, что Олег никогда не писал в службы 
знакомств, что ни с кем из женщин переписку не 
ведет. После свидания начальник к себе позвал: 
«Ну и что? Он вам понравился?» А что тут скажешь? 
Я сразу почувствовала, что он мой, полностью 
мой. У меня от его голоса дрожь, и первое время 
ноги ходуном ходили, когда брала трубку и слы-
шала его на другом конце провода. Нам, кстати, 
полагается четыре звонка в месяц. 

9 мая, в День Победы, Олег сделал мне пред-
ложение по телефону. Я раздумывать даже не 
стала. Но пришлось ехать в Москву, брать копию 
его свидетельства о разводе, чтобы можно было 
подать заявление в загс. 

— Как прошла свадьба? 
— Церемония состоялась 20 сентября. Ехала 

с кудрями, они на ветру разлетелись, пришлось 
собрать волосы в пучок. Но была в белом платье. 
Ему костюм привезла. Все было очень быстро, но 
торжественно, в комнате психолога. Расписались, 
обнялись один раз, и его увели. 

— И вас устраивает, что вы с мужем бу-
дете видеться всего два раза в год? 

— Многие супруги видят друг друга ежеднев-
но, а семьи несчастливы. Мне тут говорили: мол, 
Олег «заклеймил бабу», лишил меня будущего. 
Я свободная и самостоятельная, ни от кого не 
завишу. Если я приму решение развестись, никто 
не помешает это сделать. Но я чувствую, что буду 
с ним до конца. Настолько сильно я его люблю, 
хотя по природе своей человек я не влюбчивый. 
А разведусь в двух случаях: если узнаю, что еще 
какие-то шуры-муры с кем-то (хотя бы по пере-
писке), и если обижать меня будет словами и по-
ступками. А так мы хотим ребенком обзавестись. 
Венчаться хотим. 

— Насчет венчания… После него все 
грехи мужа ложатся и на жену. А у вашего 
избранника они очень тяжкие... 

— Он каждый день молится об убиенных. 
Я думаю, что отмолил, раз Бог ему послал меня. 
А людям, которые меня осуждают, надо заняться 
своей жизнью. Каждый проходит свой путь, и 
каждому дается по заслугам. 

— Содержать мужа-заключенного — тяж-
кое финансовое бремя. Поездки, посылки, 
передачи. К тому же у вас дети, надо им уде-
лять внимание. 

— Он себя сам обеспечивает. Олег работа-
ет на швейном производстве допоздна каждый 
день. Сам вызывается выйти в смену в выходные 
и праздничные дни, если это нужно. Все, что ему 
необходимо, он покупает на свои деньги. Так что я 
ему не для того нужна, чтобы спонсировать.

Детьми я всегда занимаюсь, потому что ра-
ботаю из дома. 

— Дети, кстати, знают, что вы вышли 
замуж?

— Маленькие нет. А старшие знают, конечно. 
Дочка в шоке, думала даже, что я в секту какую-то 
вступила. Я для себя решила: детей выращу, от-
правлю во взрослый путь, а сама рядом с колонией 
поселюсь на острове или в городе Белозерске. 
Чтобы быть к нему поближе. 

Олег семейный, не волк-одиночка. Я поняла, 
что и преступления он совершал в основном ради 
своей женщины, ее благополучия. Если бы не 
это, то он изначально бы не попал в банду. А так 
встал на криминальный путь, чтобы добывать 
средства для семьи. А потом, когда понял, что 
вляпался, выходить уже было опасно из бан-
ды. Причем он боялся не за себя, а за нее. Был 
такой Владимир Грибков, по кличке Булочник, 
известный своей жестокостью. Когда он решил 
уйти, его жену пылевцы, то есть свои же, и убили 
(банду возглавляли братья Пылевы. — Авт.). По-
сле этого он сдал банду. Вот у него 12 эпизодов 
(это больше, чем у Олега), а дали всего 13 лет, и 
он уже вышел по УДО.

Когда Олега арестовали, жена его бросила. 
А я думаю, что она была в курсе, как он зараба-
тывал для нее деньги.

— Виктория, последний вопрос. Вы 
готовы до конца дней любить заключенно-
го, который никогда не выйдет за пределы 
периметра, охраняемого автоматчиками и 
собаками? 

— Готова. Но я надеюсь, что ему заменят по-
жизненное заключение на какой-то конкретный 
срок. Для этого есть основания. По сегодняшнему 
законодательству если была явка с повинной, то 
не должны давать пожизненное. На момент, когда 
Олега судили, этого не было. Но закон имеет 
обратную силу, если он смягчает участь заклю-
ченного. В общем, я сейчас собираю документы 
с верой в будущее. 

Понять женщину, которая связала свою 
жизнь со «смертником», сложно. Но вообще 
она не первая и далеко не последняя. Это 
вообще стало как будто традицией русских 
женщин — выходить замуж за заключенных, 
которые сладкими речами и обещаниями 
находят путь к их сердцу. Сами арестанты в 
таких случаях выступают в роли обыкновен-
ных паразитов, которые рады присосаться к 
одинокой женщине, чтобы получить доступ 
к ее телу и всяким благам в виде передач и 
посылок. Но любовная история Михайлова 
все же, на мой взгляд, стоит особняком. Из-
начально во время моего визита в колонию 
начальник учреждения только про него нашел 
хорошие слова. И это он рассказал историю, 
которая потом вошла в отдельный репортаж 
о мистике в «Вологодском пятаке»: «Как-то 
вели нас на работу строем, под конвоем. Но 
погода была благостная. Очень тихо, свет-
ло, шел мелкий снег. И как будто с неба луч 
света падал на каждого. У меня возникло 
ощущение, что идут монахи на послушание. 
Мимолетное, но очень яркое ощущение». 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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КРОССВОРД

ГОСТЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Покупка. 4. Жонглер. 10. Ресница. 11. Инвалид. 13. Иней. 14. Бега. 15. 
Усилитель. 16. Ювелир. 18. Яблоко. 20. Обновка. 22. Отплытие. 23. Аквапарк. 24. Курятник. 27. 
Подсечка. 30. Коробок. 32. Каскад. 34. Плавки. 35. Инкубатор. 36. Клок. 38. Жига. 39. Кабачок. 
40. Инженер. 41. Сиденье. 42. Стрекот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Педикюр. 2. Улей. 3. Контур. 5. Оладья. 6. Гриб. 7. Рубанок. 8. Давление. 9. 
Винтовка. 10. Реферат. 12. Дебошир. 17. Итальянка. 19. Беспредел. 20. Оттенок. 21. Акведук. 
25. Участок. 26. Кормушка. 27. Побратим. 28. Конвоир. 29. Экскурс. 31. Динамит. 33. Дикарь. 
34. Проект. 37. Кафе. 38. Желе.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ценные бумаги на 
хранении в банке. 4. Торжественная заключи-
тельная массовая сцена гала-концерта. 10. Ри-
шелье, но не кардинал. 11. Скоростное шоссе, 
где немецкие лихачи отрываются по полной. 13. 
Монашеская клятва безбрачия. 14. «Полигон» для 
испытания ракеток, а не ракет. 15. «База данных» 
в портфеле Юрия Деточкина. 16. Волчья жила 
«в конструкции» лука. 18. Болезненная костля-
вость манекенщицы. 20. Организм, живущий за 
счет другого и вредящий ему. 22. Белый снег 
для восхищенного папуаса. 23. «Тест» на уроке 
физкультуры. 24. Глупость, что хуже воровства. 
27. Судно, на котором музыка играет в песне 
Ольги Зарубиной. 30. Мать порядка, по мнению 
батьки Махно. 32. Детская игрушка, которая 
вращается и не падает. 34. Рассеянный человек 
с «открытой варежкой». 35. Пижамная тусовка 
подружек-веселушек. 36. Игрища молодоже-
нов в медовый месяц. 38. Хмельное бордо в 
бокале. 39. Танец, ставший символом Греции. 
40. Выступление фигуристов на Олимпийских 
играх. 41. «Атакующие» придирки оппонентов. 
42. Отдельный домик в усадьбе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глупость молодого по-
весы. 2. Багаж жизненных навыков. 3. Подружка 
Клепы в телепередаче «АБВГДЕЙКа». 5. Ошибка, 
наказываемая одной минутой штрафа в индиви-
дуальной биатлонной гонке. 6. Парадный пиджак 
лауреата Нобелевской премии. 7. Утренняя пи-
рушка обжоры. 8. «Лесной рог» среди музыкаль-
ных инструментов. 9. Лесной мститель военной 
поры. 10. Информационный бюллетень для по-
ступающих в вузы. 12. «Маникюрное» название 
лекарственной календулы. 17. Адмиралтейство в 
царской России и Англии. 19. Директива тренера 
для спортсмена. 20. «Особа», у которой нет плохой 
погоды. 21. Шоковое «лечение» экономики. 25. 
Непроизвольная реакция организма на внешние 

или внутренние раздражители. 26. Философ-
ская школа, которая была основана Платоном. 
27. «Колледж» в Советском Союзе. 28. Родинка 
на щеке одного из близнецов. 29. Человек, кото-
рый «отпугивает» деньги. 31. Усталость во всем 
теле. 33. Расчетный листок по заработной плате. 
34. «Питательная среда» для консервированных 
огурцов. 37. Потенциал в волосах Самсона. 38. 
Громкое недовольство поросенка.

В пятницу, 26 октября, с 14.00 до 15.00 
на вопросы читателей нашей газеты в 
режиме онлайн-конференции ответит 
знаменитый кардиохирург, академик 
РАН Ренат Акчурин — тот самый, кото-
рый в 1996 году успешно провел опе-
рацию шунтирования на сердце само-
го Президента России Бориса Ельцина 
и за десятилетия работы выполнил не 
одну сотню операций на сердце рядо-
вых россиян.

Почему так часто сдает сердце человека? 
Какие новые технологии в лечении сердца приме-
няются сейчас, чего не было двадцать, тридцать 
лет назад? Какой самый уникальный случай был в 
хирургической практике Рената Сулеймановича? 
Что нужно сделать, чтобы пересадка донорского 
сердца стала рядовым явлением? Что должен 
делать сам человек, чтобы избежать инфаркта 
и инсульта?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

продаю

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ срочный ремонт 

холодильников 
т. 8(499)408-24-00

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ бюджетный отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

 РЕНАТ АКЧУРИН В «МК»
ЛЕГЕНДАРНЫЙ КАРДИОХИРУРГ
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Олег Михайлов в 90-е годы был 
штатным киллером орехово-
медведковской группировки. 
Однако до суда никто не знал его 
в лицо, поскольку руководство 

ОПГ держало наемника особняком, чтобы 
он мог убивать своих же. Ходили слухи, что 
именно он придумал жестокий метод прятать 
тела в бочки с бетоном. На суде над лиде-
рами орехово-медведковской ОПГ выясни-
лось, что он фактически единственный, кто 
сам пришел в органы, чтобы написать явку 
с повинной. Михайлова признали виновным 
в 9 убийствах.

c 1-й стр.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30 
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Стоплит»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
26 октября с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»

м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
27 октября с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27 «А»,  
у к/т «Витязь»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
25 и 26 октября, с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5,  
проходная №4 (вход с набережной)
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+

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Стать обладателем приглашения на два лица в МОСКОВ-
СКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или одного из многочисленных 
фирменных подарков от редакции нашей газеты очень про-
сто! Оформляйте подписку на «Московский комсомолец»  
25 и 26 октября в одном из подписных пунктов «МК»  

(в киоске, вузе, редакции или на автомобиле «МК») или лю-
бом почтовом отделении Московского региона. Приходите 
до 30 октября в редакцию, предъявляйте свой абонемент 
на подписку на 2019 год, и один из призов ваш! 
Внимание! МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР дарит 
участникам акции — подписчикам «МК» —  возможность 
бесплатно посетить один из спектаклей: «Свадьба 
Кречинского» (16+), «Слон» (16+), «Вид с моста» (16+), 
«ФильмФильмФильм» (12+), «Урожай» (16+), «Цветы за-
поздалые» (16+). 
Приходите за подарками в будни до 30 октября с 10.00  
до 15.00 в редакцию «МК»: г. Москва, м. «Улица 1905 
года», ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный вход «МК»  
с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено. Все подробности по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80 (возможно предварительное брони-
рование приглашений).

«Слон».
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Влюбившиеся в Рослякова 
особы обсуждают фото и видео (например: 
«Здесь он мне особенно нравится. Такой 
красивый, вся жизнь впереди...»). Не хотят 
верить, что убийца мертв, скорбят о нем, 
уверены, что «он был хорошим человеком», 
и даже предполагают, что Росляков вообще 
невиновен.

Да, первая реакция, когда такое читаешь, 
— вот же твари тупые. И у меня была такая же, 
только в нецензурных выражениях. И именно 
с этой реакцией на страничке множество 
комментариев. 

Однако феномен «влюбленности в пло-
хого парня» известен с давних времен и не 
раз описан и в научной, и в художественной 
литературе. А те психологи, с которыми я по-
общался, считают, если резюмировать, что у 
этих девушек серьезные проблемы. Если го-
ворить бытовым языком, им психологически 

больно (и вовсе не от смерти Рослякова, а по 
личным причинам). Заявляя о своей любви, 
они подсознательно выражают эту внутрен-
нюю боль. А получая негативную реакцию в 
ответ, лишь укрепляются в своем мнении, что 
мир их не понимает, а жизнь ужасна. Самое 
трудное в этой ситуации — не поддаться ин-
стинкту, не начать гнобить этих девчонок. Но 
и не жалеть их. А найти способ помочь.

Там, на страничке, если покопаться, есть 
очень показательный анонимный монолог 17-
летней девушки, которая пишет о поступке 
Рослякова и о себе. Мол, с такими, как она (а 
над ней постоянно измываются из-за того, 
что она тихоня), только сейчас начнут рабо-
тать: «...хоть это и для галочки, возможно, 
кому-то поможет». Сама она «окончательно 
разочарована в обществе» (напомню, ей 17) 
и считает, что «виноват абсолютно каждый 
человек, просто потому, что не помог». И, 

конечно, «вы все твари, даже наполовину не 
способные понять», что творится в голове 
таких, как она.

Спорно, конечно. Но, может, и правда 
пора прекратить свою правоту подрост-
кам доказывать? Может, попытаться их 
услышать?

И еще один штрих. Условно сильная по-
ловина, тинейджеры мужского пола, активно 
обсуждают в Сети «геройство» «керченского 
стрелка», считают его чуть ли не револю-
ционером, его поступок — «плевком в лицо 
обществу», изготавливают и размещают ро-
мантичные картинки, где он с оружием.

До культа, конечно, дело не дойдет. Куль-
товыми здесь являются два американских 
персонажа. Но свое место в пантеоне сла-
вы депрессивных подростков Росляков уже 
получил. С этим уже ничего не сделаешь. 
Поздно.

Но, повторюсь, ведь что-то же делать 
нужно? Лучше поздно, чем никогда.

Дмитрий ПОПОВ.

НЕ ДЕЛАЙТЕ ИЗ БЕДЫ КУЛЬТАc 1-й стр.

ЗА ГРАНЬЮ

А теперь он даже готов позировать.

При нашей первой встрече 
Михайлов соглашался 
сниматься только со спины.

Страстный поцелуй 
молодоженов.

Виды колонии «Вологодский пятак».



  После увольнения из «Спартака» итальян-
ский тренер Массимо Каррера честно 
ответил на все самые острые вопросы 
и рассказал, что не держит зла на Лео-
нида Федуна.
Каррера взял слово. Он подготовил речь 

и даже записал ее на бумажку, пошутив, что 
в его возрасте память уже подводит. Сначала 
последовали благодарности всему руководству 
(включая Федуна и Измайлова): «Хочу сказать 
спасибо каждому сотруднику клуба. Все вы 
мне очень помогли. Господин Федун поверил 
в меня, хотя у меня не было опыта. Думаю, за 
2,5 года я дал клубу многое. Все-таки я привел 
ее к долгожданному чемпионству, порадовал 
болельщиков. Также выражаю благодарность 
всему персоналу», — начал Массимо.

Болельщиков бывший уже наставник красно-
белых отметил особенно. «После назначения у 
меня с ними состоялась встреча. Я все увидел 
в их глазах. Они хотели видеть команду, которая 
борется на поле и делает все возможное, чтобы 
победить, — рассказал Каррера. — Благодарю 
их от души. Мне хотелось бы обнять каждого из 
них. Они меня любили и всегда поддерживали. Я 
же был «долгожителем» по сравнению с другими 
тренерами «Спартака». Фанаты клуба всегда 
будут в моем сердце».

Тренер также подвел итоги своей работы 
в клубе: «Я доволен этим временем. Думаю, 
результат моих стараний — положительный. А 
лучший матч команды под моим руководством — 
победа над «Севильей» со счетом 5:1 в прошлом 
розыгрыше Лиги чемпионов. А о негативных 
моментах я вспоминать не буду. Также считаю, 
что смог поделиться со многими своими личными 
качествами», — рассказал Массимо.

Естественно, речь не могла не зайти о Дени-
се Глушакове и Андрее Ещенко, которые месяц 
назад были отправлены в дубль из-за истории 
с «лайками». «Я любил даже тех людей в клубе, 
которые оказались лживыми. Может, это именно 

им следует стыдиться, а не мне. Но я все равно 
желаю всем дальнейших побед. Их отклик на 
видео с моей критикой был некорректен. Я в 
большей степени обиделся именно на капитана, а 
не на Ещенко. Но они оба ошиблись и поплатились 
за это. Поймите, я не являюсь «змеей». Для меня 
эта ситуация тоже станет уроком», — хлестко 
ответил Каррера.

Итальянец также выразил надежду, что его 
прощание с болельщиками состоится. «Наиль 
Измайлов сказал мне позавчера, что клуб готов 
организовать мероприятие на следующем до-
машнем матче. Но я уже принадлежу к прошлому 
«Спартака», — рассказал Каррера. — Не думаю, 
что нужно как-то мешать новому тренеру. Мне бы 
хотелось еще раз увидеть любовь болельщиков. 
Так что официального мероприятия скорее всего 
не будет. Может быть, сам что-то организую».

Зашел разговор и о причинах увольнения. 
По мнению Карреры, оно было вызвано только 
последними поражениями. «С моей точки зрения, 
лишь отсутствие результата повлияло на ситуа-
цию. Я ведь не мог все время вспоминать про 
прошлые заслуги и на каждом углу вспоминать 
про чемпионство, — признался специалист. — 
Если же дело в другом, то это вопрос уже не ко 
мне. Я отвечал только за результат. Больше не 
могу к этому ничего добавить».

Массимо также сообщил, что в ближайшее 
время намерен отдохнуть. «Тренерская работа — 
большой стресс. Мне нужно немного отойти от 
этого. Но рассматривать предложения я готов. 
Могу ли я вернуться в Россию спустя годы? А 
почему нет? Не исключаю такой вариант», — 
подытожил Каррера.

В завершение пресс-конференции веж-
ливый итальянец поблагодарил всех предста-
вителей СМИ за то, что терпели его. А в ответ 
услышал: «Массимо, да мы до вас 16 лет терпели!» 
Всеобщим смехом и закончился российский этап 
в тренерской карьере Карреры.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

За два часа до матча 
«Рома» — ЦСКА внуши-
тельная группа армей-
ских болельщиков ехала 
со станции Repubblica 
на стадион. Один из 
переполненных эскала-
торов, на котором толпа 
спускалась вниз, вдруг 
начал набирать скорость. 
Люди просто не успевали 
сходить с него, поэтому вни-
зу образовалась давка. Пас-
сажиры просто падали в кучу 
уже лежащих у подножия эскалатора 
людей. Около 30 человек пострадали, 15 из них 
были доставлены в разные больницы Рима. Пя-
теро были выписаны к утру. Двоим россиянам 
были сделаны операции. 

Итальянские СМИ тут же опубликовали ин-
формацию о том, что толпа не совсем трезвых 
болельщиков ЦСКА прыгала на эскалаторе, и 
именно из-за этого он вышел из строя. Эту вер-
сию поддержал министр внутренних дел Италии 
Маттео Сальвини, заявив, что эскалаторы не 
предназначены для того, чтобы на них прыгали 
«толпы нетрезвых фанатов».

«МК» связался с женой одного из постра-
давших Юлией, ее супруг Александр все еще на-
ходится в Риме, в больнице «Сан-Джованни».

«Только что разговаривала с Сашей, вы-
писывать его пока не собираются. Сколько еще 
продержат в больнице, неизвестно, но пока ни о 
каком возвращении домой речи не идет», — рас-
сказывает Юлия. 

У Александра, по словам супруги, пере-
ломов нет, но глубокие резаные раны на обе-
их лодыжках: «Состояние сейчас стабильное, 
а вот его другу Диме Тюрину повезло гораздо 
меньше. С ногами у него совсем плохо, по ку-
сочкам их собрали. Он до сих пор находится в 
реанимации больницы «Умберто I», там собрали 
всех самых тяжелых. Вместе с Димой сейчас в 

этой клинике еще трое с похожими 
повреждениями. К Диме сегодня 

прилетела жена».
На обвинения итальянских вла-

стей в том, что болельщики сами вино-
ваты, потому что прыгали на эскалаторе, 

Юлия отвечает, что ничего подобного не было: 
«Никто не прыгал! Это совершенно точно! У меня 
есть видео. Муж зашел в метро и как обычный 
турист сразу стал снимать. Так вот на нем видно, 
что никто не прыгает, а эскалатор сам начинает 
ускоряться, и дальше уже такая каша внизу... Я его 
до конца так и не могу досмотреть». Слова Юлии 
подтверждает и болельщик ЦСКА Александр Зе-
лиховский, ехавший на соседнем эскалаторе. 

Как только Юлия узнала, что случилось, тут 
же позвонила в российское посольство: «Там уже 
были в курсе произошедшего, уже начали ока-
зывать помощь. Итальянские медики приехали 
спустя 25 минут где-то, как мне рассказал муж. 
В 21.30 его уже привезли в больницу. Спустя 
некоторое время к нему приехал врач из посоль-
ства, осмотрел его. Но вот итальянские врачи 
начали что-то делать лишь к утру! Сначала Саше 
просто поставили капельницу, и только в 5 утра 
ему зашили раны. Дипломаты из консульства с 
пострадавшими постоянно были на связи, за 
что им огромное спасибо. В больнице также на-
ходится человек, который курирует наших ребят 
со стороны посольства».

По словам Юлии, к Александру пока не 
приходили сотрудники итальянской полиции. 
«Предупредили, что допрашивать всех будут, 
но пока никто не приходил. Или просто пока не 
пускают их к пострадавшим».

Юлия и ее супруг уже обратились в страховую 
компанию, которая должна покрыть расходы на 
лечение. А тем временем болельщики ЦСКА сами 
собирают деньги на помощь. «МК» связался с 
одним из представителей фан-движения ЦСКА: 
«Деньги приходят постоянно, переводят не только 
армейцы, но и болельщики других клубов, за что 
им большое спасибо. Сейчас у нас все под контро-
лем. Из знакомых у одной девочки двойной пере-
лом ног, еще одному парню пятку зашивали».

Как сообщили нам в фанатской среде, на 
выезд поехали около 1,5 тысячи человек: «Все 
армейские фанаты прекрасно знают, что выезд в 
Рим — это всегда проблемы. У нас уже были стол-
кновения с болельщиками «Ромы» четыре года 
назад, когда в стычках в городе некоторые наши 
оказались серьезно ранены, а римские фанаты 
блокировали улицу и не давали проехать каретам 
«скорой помощи», чтобы ребята посильнее истек-
ли кровью. Фанаты «Ромы» всегда ходят с ножами 
и пытаются порезать ягодицы, это у них фишка 
такая. (Подобная рана, по мнению римлян, очень 
позорна и крайне болезненна. Таким образом за-
вершали дуэли в Средневековье мастера боевого 
искусства. — «МК».) Поэтому на всякий случай 
на фанатском сайте мы опубликовали предупре-
ждение всем отправляющимся на выезд. Чтобы 
держались вместе, поодиночке не ходили по го-
роду в атрибутике. Вот они и держались вместе в 
метро! Стояли на эскалаторе плотно, потому что 
если впереди оппонент, так проще реагировать. 
И если эскалатор не выдержал, то это уж точно не 
вина фанатов. У нас в метро внизу эскалаторов 
сидят дежурные, которые сразу реагируют, если 
что случилось. В Риме не было никого. А «скорая» 
действительно ехала очень долго. Когда те, кто 
не сильно пострадал, сами вышли со станции, 
она уже была блокирована полицией. А медиков 
так и не было».

● ● ●
Спасателям пришлось применять пневма-

тические ножницы и домкраты, для того чтобы 
извлечь некоторых пострадавших. Как рассказал 
прессе местный начальник пожарной охраны 
Джампьетро Боскаино: «Это определенно была 
поломка эскалатора. Но мы не можем сказать, 
как это случилось. Это странный инцидент». Мэр 
Рима Вирджиния Рагги посетила станцию метро, 
на которой произошло ЧП, и сообщила, что мест-
ные транспортные власти начали расследование 
случившегося.

Итальянская газета Il Messaggero утвержда-
ет, что обрушившийся эскалатор использовался 
меньше 10 лет, а средний срок службы таких 
систем — 30 лет: «Конечно, в этих случаях обслу-
живание играет решающую роль». Также издание 
пишет: «В течение многих лет мы говорили о 
работах эскалаторов первых двух линий римско-
го метро. Уже в 2015 году, как свидетельствует 
документ, который находится в распоряжении 
Il Messaggero, было зафиксировано обращение 

в римский муниципалитет с просьбой о финан-
сировании внепланового ремонта подземных 
линий A и B». (Станция, где произошел несчастный 
случай, находится на линии А.) Запрос также был 
повторно направлен в 2016 году. 

«Проверки и обслуживание эскалаторов 
римского метрополитена на станциях прово-
дятся ежемесячно, это также относится к стан-
ции Repubblica», — заявляют в компании ATAC, 
управляющей общественным транспортом Рима. 
(К слову, компания испытывает серьезные труд-
ности — долги ATAC оцениваются в 1,3 млрд евро.) 
В администрации метрополитена Рима, куда «МК» 
удалось дозвониться, отказались прокомменти-
ровать инцидент, добавив, что расследование 
продолжается. То же самое повторили в транс-
портном комплексе итальянской столицы. 

Происшествие с эскалатором случилось 
примерно через 12 часов после того, как на дру-
гой линии римского метро сломался поезд и 
пассажирам пришлось провести запертыми в 
вагонах более часа, а потом выбираться пешком. 
Также СМИ отмечают, что инцидент на станции 
«Репубблика» произошел за три недели до рефе-
рендума, на котором римляне должны решить, 

должен ли быть приватизирован общественный 
транспорт столицы или нет.

А КАК У НАС
Московский метрополитен сообщил, что их 

специалисты пока не готовы прогнозировать, 
возможно ли что-то подобное в Москве.

Каков принцип работы эскалатора? Каждая 
ступенька по бокам прикреплена к двум длинным 
цепям, а снизу опирается на ролики, которые 
едут по направляющим рельсам. Цепи замкну-
ты в кольца, которые крутятся благодаря двум 
валам сверху и снизу. Механизм приводится в 
движение мотором. 

Как объяснил «МК» на анонимных условиях 
инженер, сотрудничающий с метрополитеном, 
суть аварии проста — шестеренки, которые спря-
таны внутри эскалатора, не выдержали нагрузки 
прыгающих пассажиров.

— Скорее всего не сработали механизмы 
аварийной остановки эскалаторного полотна. 
Почему они не сработали, сказать сложно. Надо 
ждать экспертизы. Ежедневно в метро мы слы-
шим: не бежать по ступеням эскалатора. Это 
придумано не просто так. Когда человек бежит 
или прыгает, статическая нагрузка меняется на 
динамическую, и механизм может этого не выдер-
жать. Однако нужно понимать, что мы не можем 
досконально знать, как устроены эскалаторы в 
римском метро. В московском метро нагрузка 
рассчитана так, что на одной ступеньке могут сто-
ять два человека. Он выдерживает многое, но при 
статической нагрузке, — объясняет эксперт. 

Проще говоря, если эскалатор в Риме был 
не слишком новым, чрезмерно экспрессивные 
болельщики просто доломали его. Если же они 
вели себя спокойно, то грешить стоит только на 
систему аварийной остановки.

Специалисты подсказывают лайфхак: как 
узнать, сколько лет эскалатору, на который вы 
встали? Надо посмотреть на поручень. Если рука 
едет впереди вас, значит, эскалатор новый. Если 
рука едет параллельно — значит, он средних 
лет. Ну а если отстает, значит, приводной блок 
износился и нужен капремонт.
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Схожая трагедия произошла в фев-
рале 1982 года на станции «Авиамо-
торная». Тогда при аварии на эскала-
торе погибли 8 человек. Причина 
аварии — излом ступени, которая при 

прохождении нижней площадки эскалатора по-
степенно разрушала гребенку, в результате чего 
отключился электродвигатель. Дело в том, что 
эскалаторы были установлены новой системы, 
а один из работников метрополитена продолжал 
налаживать их по-старому. 

Ульяна УРБАН, Илона ХАТАГОВА,  
Дарья ТЮКОВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.10.2018
1 USD — 65,6299; 
1 EURO — 75,0806.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Арабов (1954), прозаик, 
сценарист 
Жорж Бизе (1838–1875), композитор 
(«Кармен»)
Александр Гельман (1933), писа-
тель, драматург («Премия», «Мы, 
нижеподписавшиеся…»)

Александр Егоров (1883–1939), один 
из первых маршалов Советского 
Союза
Виктор Капитонов (1933–2005), пер-
вый советский олимпийский чемпион 
по велоспорту
Кэти Перри (1984), поп-певица, актри-
са, посол доброй воли ООН
Пабло Пикассо (1881–1973), живопи-
сец, основоположник кубизма
Тамара Семина (1938), киноактриса, 
народная артистка РСФСР
Глеб Успенск ий (1843–1902), 
писатель

ДАТСКИй УгОЛОК

День таможенника.
Д е н ь раб о т н и к а к аб е л ьн о й 
промышленности.
1653 г. — в царствование Алексея Ми-
хайловича издан Таможенный устав, 
установивший единую рублевую по-
шлину на территории России.
1943 г. — войсками 3-го Украинского 
фронта освобождены города Днепро-
петровск и Днепродзержинск.
1983 г. — операция «Urgent Fury»: 
вооруженные силы США вторгаются 

на Гренаду.
2008 г. — умер Муслим Магомаев.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью 
в Москве 2…4°, днем — 4…6°. Облач-
но, дождь, ветер западной четверти, 
7–12 м/с. Восход Солнца — 7.18, заход 
Солнца — 17.08, долгота дня — 9.50. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром ожидается 
слабая геомагнитная буря, днем и ве-
чером — небольшие возмущения.

СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЭКСПЕРТ

ГЕРОЙ ДНЯ

РЕПОРТАЖ

— Как считаешь, черная полоса в моей 
жизни когда-нибудь закончится?
— Конечно, жизнь же не вечная!

По результатам социологического опро-
са самым популярным печатным изда-
нием среди народа остаются деньги.

Подруга спрашивает блондинку:
— Чего ты грустная?

— В посольстве анкету не приняли для 
визы…
— Почему?
— В самом конце, в графе «Не заполнять», 
я написала: «Хорошо».

К адвокату является дьявол и предлагает 
сделку:
— Ты будешь выигрывать все процессы, 
станешь самым богатым человеком на 
земле, но при этом все твои родственники 
умрут. Время на размышления до завтра 
— думай.

Дьявол исчез. Адвокат сидит, обхватив го-
лову руками, и напряженно рассуждает:
— Значит, так: я буду выигрывать все про-
цессы. Положим. Я стану самым богатым 
человеком на земле. Допустим. Умрут все 
мои родственники… Не понимаю, на чем 
он хочет меня подловить.

— Что ж, ваше резюме впечатляет. Да и при 
личном общении вы произвели огромное 
впечатление на директора.
— Это еще что — видели бы вы меня 
трезвым!..
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

  На чемпионате мира по борьбе, про-
ходящем в Будапеште, завершились 
соревнования вольников. Во вторник 
сборной России удалось завоевать две 
золотые награды и выиграть команд-
ный зачет среди спортсменов вольного 
стиля.
Главным боем вечера стала схватка рос-

сиянина Абдулрашида Садулаева и американца 
Кайла Снайдера в финале весовой категории до 
97 кг. Соперники уже встречались на прошлогод-
нем мировом первенстве в Париже. В столице 
Франции Садулаев уступил представителю США 
в решающем поединке со счетом 5:6 и завоевал 
серебряную награду. 

Перед началом подготовки к турниру в Вен-
грии наставник российских вольников Дзамболат 
Тедеев намеревался перевести Абдулрашида в 
более легкий вес, но оставил борца в категории 
до 97 кг ради реванша. «Изначально у меня были 
мысли понизить его, Но ради встречи со Снай-
дером решил оставить Садулаева в нынешнем 
весе», — рассказывал «МК» тренер сборной.

На подготовительном сборе национальной 
команды перед вылетом в Будапешт Абдулрашид 
тренировался три раза в день: с 11.00 до 13.00, 
с 16.00 до 19.00 и с 21.00 до 22.00. А его настрой 
перед чемпионатом мира отмечал весь тренер-
ский штаб. В квалификационных поединках на 
венгерских коврах Садулаев и Снайдер не испы-
тали проблем, дойдя до финала с показателями 
45:3 и 32:5 соответственно.

Правда, в решающей схватке зрители, за-
бившие спортивную арену «Ласло Папп» до от-
каза, не увидели упорной борьбы. Россиянин 
положил соперника на туше на первой же минуте 
боя. После награждения Садулаев посвятил зо-
лотую медаль Бесику Кудухову (четырехкратному 
чемпиону мира, погибшему в автокатастрофе 
в 2013 году) и новорожденной дочери, которая 
появилась на свет 18 октября.

В воскресенье также состоялся финаль-
ный поединок в категории до 70 кг. Россиянин 
Магомедрасул Газимагомедов победил пред-
ставителя Бахрейна Адама Батырова со счетом 
7:6 и принес сборной четвертую золотую медаль 
в Будапеште. Этот результат является лучшим 
для российской национальной команды с чем-
пионата мира 2014 года, когда было завоевано 
пять наград высшей пробы.

Перед стартом турнира в Венгрии Тедеев 
заявлял, что будет доволен тремя золотыми 
медалями вольников. Российские борцы же 
превзошли ожидания своего тренера. Первую 
награду в копилку национальной команды принес 

Заурбек Сидаков, ставший чемпионом мира в 
весовой категории до 74 кг.

На пути к финалу 22-летний борец сотворил 
пару сенсаций, одолев олимпийского чемпиона 
2012 года Джордана Барроуза и двукратного три-
умфатора мировых первенств Франка Чамисо. У 
самого же Сидакова до турнира была лишь одна 
награда международного уровня — «золото» 
молодежного Евро.

В решающей схватке ему противостоял гру-
зин Автандил Кенчадзе, с которым Заурбек уже 
встречался в полуфинале чемпионата Европы. 
Тогда россиянин одержал уверенную победу 
со счетом 12:1. 

На мировом первенстве их схватка полу-
чилась гораздо более напряженной. Сидакову 
удалось одолеть соперника по последнему ре-
зультативному действию при итоговом счете 
2:2. После боя тренер, отвечающий за индиви-
дуальную подготовку спортсмена, рассказал 
«МК», как настраивал своего подопечного на 
главную схватку в его карьере.

— После победы над Барроузом и Чамисо 
я сделал все, чтобы он не расслаблялся перед 
финалом. Такое часто бывает, когда основные 
конкуренты уже повержены. Ты начинаешь не-
дооценивать своего следующего оппонента. 
У молодых спортсменов такое часто бывает. 
Но Сидаков отлично проявил себя и показал 
максимальный настрой.

— Схватка с Кенчадзе вышла не такой 
легкой, как на молодежном Евро.

— Грузин выбрал грамотную тактику. Ата-
ковал издалека. Но Заурбек начал бой собранно 
и действовал верно. По нашему плану он не 
должен был лезть в завязку в первом периоде. 
А в перерыве я ему сказал: «Нужно сделать пару 
проходов в ноги и добивать». В итоге хватило 
и одного. Сегодняшняя вольная борьба — это 
прежде всего тактика.

— После финала Сидаков сказал: «Я 
чемпион мира. Что может быть лучше?» Не 
боитесь, что он расслабится после такого 
успеха?

— Во многом все зависит он него само-
го. Его жизнь и статус изменились. Чтобы не 
взлететь и не зазнаться — нужно работать. Это 
нормальная практика, многим спортсменам это 
присуще. Скоро много более молодых ребят 
будут готовы выступать в составе националь-
ной команды в его весе. Они уже являются его 
основными конкурентами. Но Сидаков — па-
рень послушный. Уверен, что у него все будет 
нормально.

Сергей ПОГРЕБНЯК, Будапешт.

ПО КУСОЧКАМ
«НОГИ

  Вратарь ЦСКА Илья Помазун 
может записать себе матч с 
«Ромой» в актив — так считает 
полуфиналист ЧМ-1966, наш по-
стоянный эксперт Владимир По-
номарев. Но в целом позитивных 
впечатлений от игры команды Викто-
ра Ганчаренко у него не осталось:

— Я так и не понял, зачем наши стали играть в 
пять защитников. Куда столько? Это только вносит 
сумятицу в оборону. Четырех защитников вполне 
достаточно. При такой схеме они выполняют свои 
обязанности правильно.

Игра была сделана в первом тайме, а во вто-
ром итальянцы просто доигрывали и берегли силы. 
Они играли на больших скоростях — армейцы не 
были к этому готовы. В обороне мы сыграли пло-
хо, даже безобразно. За матч поставил бы ЦСКА 
чистую «тройку». Проиграли по всем статьям и 
параметрам. 

Но неплохо провел матч вратарь Пома-
зун. Илья молодец, хорошо отработал. Но его 

«расстреливали». На перехвате к первому мячу 
не успел, но ликвидировать опасность для ворот в 
этом случае должны были центральные защитники. 
Понятно, он еще не может руководить обороной, 
стесняется мальчик. Но перспективы хорошие.

Вообще ничего страшного не произошло. Ко-
манда молодая, набирается опыта. Конечно, надо 
все делать побыстрее. «Рома» — очень сильный и 
техничный коллектив. 

Анастасия КЛЮКИНА.
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Что 
стало 

причиной ЧП 
с российскими 
болельщиками 

в римском 
метро?

Выезды в Рим для болельщиков 
ЦСКА простыми не бывают. Че-
тыре года назад, когда армей-

ский клуб также встречался с «Ромой» 
в Лиге чемпионов, в городе перед 
матчем случились массовые драки, а 
потом беспорядки на стадионе. В этот 
раз против армейцев была даже ин-
фраструктура Вечного города: в рим-
ском метро сломался эскалатор, на 
котором ехали красно-синие фанаты. 
В результате падений и давки постра-
дали около 30 человек, некоторые из 
них с тяжелыми травмами до сих пор 
остаются в итальянских больницах.

СОБИРАЛИ»

КАК УЛОЖИТЬ 
АМЕРИКУ  
НА ЛОПАТКИ
Российские борцы выиграли 
общий зачет чемпионата 
мира среди вольников,  
а Садулаев разорвал Снайдера

По разным версиям, «скорую помощь» пострадавшие 
в римском метро ждали от 25 до 40 минут.

Несколько пострадавших до сих пор находятся  
в больницах, некоторые — в реанимации.

Абдулрашид 
Садулаев.

0:3 от «Ромы». ЦСКА проиграл, но шансы на выход из группы еще остаются.

«Взбесившийся» эскалатор 
не был старым, но давно 

не ремонтировался.

«ЛЮБИЛ ДАЖЕ 
ЛЖИВЫХ»
Бывший главный тренер 
«Спартака» рассказал всю 
правду о своем увольнении

КАРРЕРА:
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«В ОБОРОНЕ 
СЫГРАЛИ 

БЕЗОБРАЗНО»


